
Ушел из жизни 
Глеб Панфилов — 
целая эпоха в нашем кино, 
один из самых мощных 
и умных талантов

ТЕМА ДНЯ Высокоскоростные магистрали — 
не волшебная палочка для экономики, а новый вызов

Не сбиться с дороги

Кирилл Каштанов

М
инсельхоз временно 
приостанавливает выда-
чу новых ипотечных 

кредитов по программе «Сель-
ская ипотека». Это сделано, что-
бы ограничить бюджетные рас-
ходы из-за повышения регулято-
ром ключевой ставки до 12%. Ра-
нее опрошенные «РГ» эксперты 
предупреждали о возможном по-
вышении льготных ипотечных 
ставок вслед за решением ЦБ.

«Минсельхоз в рамках гос-
программы «Комплексное раз-
витие сельских территорий» ре-
ализует программу «Сельская 
ипотека». В связи с повышени-
ем ключевой ставки Банка Рос-
сии до 12% и в целях недопуще-
ния превышения доведенных 
лимитов бюджетных обяза-
тельств уполномоченными 
банками временно приостанов-

лена выдача новых ипотечных 
кредитов по данной программе. 
Выдача будет возобновлена по-
сле изменения текущей эконо-
мической ситуации», — говорит-
ся в сообщении ведомства.

Кредит по программе «Сель-
ская ипотека можно было ис-
пользовать на покупку готового 
и л и  с т р о я щ е г о с я  д о м а  у 
застройщика, квартиры в гото-
вом или строящемся доме не 
выше пяти этажей, на строи-

тельство дома по договору под-
ряда или своими силами по 
ставке от 0,1 до 3% годовых. 
Есть ограничения по сумме кре-
дита. Для Дальнего Востока, 
Ямало-Ненецкого автономного 
округа и Ленинградской обла-
сти — 5 млн рублей, для осталь-
ных регионов — 3 млн рублей. В 
Москве, Санкт-Петербурге и 
Московской области програм-
ма не действует. С 2020 года 
благодаря программе свои жи-

лищные условия улучшили бо-
лее 120 тыс. семей.

При этом Минсельхоз про-
должает оказывать господдерж-
ку на развитие жилищного 
строительства и благоустрой-
ство домовладений. В 2023 году 
на это выделено 5,7 млрд руб.

О потенциальном увеличе-
нии бюджетных расходов на суб-
сидирование льготных ставок по 
ипотечным программам и шансе 
удорожания кредитов с господ-
держкой «РГ» сообщала ранее. 
Предполагалось, что изменения 
коснутся только льготной ипоте-
ки с господдержкой для всех, но 
не адресных программ ввиду их 
социального значения. Поводом 
для таких мыслей выступало ре-
шение Банка России о повыше-
нии ключевой ставки с 8,5 до 
12% и, как следствие, 
увеличение бюджет-
ных расходов.

Георгий Бовт, политолог

О
бещают, что уже в 
2028 году из Москвы 
в Питер можно будет 
добраться по высоко-
скоростной маги-
ст р а л и  ( В С М )  за 
2,5 часа вместо 4 ча-
сов 15 минут. Нако-
нец-то у нас появится 

полноценная ВСМ, которая резко 
повысит мобильность населения. 
После Петербурга на очереди и 
Казань,  и теплые Черное и 
Азовское моря. Скорость пере-
движения — это другое качество 
экономики и, без преувеличения, 
жизни. Это создание современ-
ных урбанистических агломера-
ций, новых потребительских при-
вычек — переворот в сознании. То, 
к чему вчера надо было специаль-
но готовиться, завтра станет воз-
можным «по щелчку пальцев».

О ВСМ говорят как о факторе, 
который, наряду с повышением 
мобильности рабочей силы, со-

здает новые рабочие места, биз-
несы, генерируя прибыль и на-
логи для казны. Во многом это 
так. Однако неправильно вос-
принимать ВСМ как «волшеб-
ную палочку», которой где кос-
нешься, — начнет все процветать 
и благоухать достатком. Строи-
тельство железных дорог в ХIХ 
веке перевернуло всю экономи-
ку, а там, кого они обошли, на-
чался упадок. Но сейчас все 
сложнее. Автоматически ника-
кого волшебства не произойдет, 

а последствия для экономики и 
людей могут быть неоднознач-
ными, если не предпринять до-
полнительных усилий.

ВСМ действительно дадут 
мощный экономический им-
пульс. Уже на стадии строитель-
ства. Особенно если заказы раз-
мещать на отечественном произ-
водстве, нанимая отечественную 
рабочую силу. Всякое финанси-
рование инфраструктуры дает 
мультипликативный эффект. 
Вдоль ВСМ, особенно там, где 

остановки, безусловно, возник-
нут новые бизнесы. Девелоперы 
будут инвестировать в недвижи-
мость, она подорожает. Люди 
смогут добираться на более вы-
годную, но сегодня труднодо-
ступную работу до 60—90 минут, 
их доходы вырастут, что скажет-
ся и на среде обитания. Транс-
портная доступность — важней-
ший фактор развития региона. 
Особенно в сочетании с распро-
странением удаленной работы 
(когда не надо ездить каждый 
день). Для развития внутреннего 
туризма, который сейчас пошел в 
гору, — очевидный плюс. Повыша-
ется заполняемость гостиниц, со-
здаются ориентированные на ту-
ристов сервисы. В том числе вне 
«горячего сезона».

Но тут, кстати, первая «заса-
да». Даже в туристической ори-
ентированной Франции (первое 
место в мире по числу приезжих 
туристов) выяснилось, что од-
новременно с повышением за-
полняемости гостиниц сокраща-

ется среднее число ночевок: бы-
стро приехали и уехали. Маржи-
нальность такого турпотока 
ниже.

Если ВСМ не выйдут на само-
окупаемость, то повиснут яр-
мом на шее государства. Значит, 
должен быть многомиллионный 
п а с са ж и р о п ото к  п л ате ж е -
способного населения. В КНР, где 
расположены — по километражу 
— две трети из более чем 60 тыс. 
мировых ВСМ, поезда бегают 
уже 350 км/час. Загруженность 
полная — китайцев много. В том 
числе платежеспособных. Цена 
билета — около 5% от средней 
зарплаты в благополучных 
регионах (это сопоставимо с 
«Сапсаном»). Но! Государство 
годами дотировало ВСМ, сохра-
няя цену билетов на уровне 25—
30% от базовых тари-
фов на такие перевозки 
в других странах. 
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новых кредитов в рамках «Сельской ипотеки»
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ПРОЩАНИЕ

Должен быть экономический 
смысл, чтобы добраться из Москвы 
до Петербурга на два часа быстрее.

А К Ц Е Н Т

Если ВСМ не выйдут на самоокупае-
мость, то повиснут ярмом на шее 
государства. Значит, должен быть 
многомиллионный пассажиропоток 
платежеспособного населения

А К Ц Е Н Т

Выдача «Сельской ипотеки» 
возобновится после изменения
 ситуации в экономике: по сути, 
после снижения ключевой ставки
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ФИНАНСЫ Интерес 
к долларовым вкладам 
потеряли и банки, 
и их клиенты

Зелененький — 
он был

Кирилл Каштанов

Россияне постепенно сокращают долларовые депози-
ты, и такая тенденция перетока сбережений из 
инструментов в «токсичных» валютах в те, что номи-
нированы в рублях и юанях, сохранится. Этому 
способствуют высокие ставки по рублевым вкладам, 
заградительные комиссии и потенциальные риски, 
связанные с удержанием на счетах долларов и евро. 
Об этом сообщили опрошенные «Российской газетой» 
эксперты. 

За последние полтора года число россиян, храня-
щих накопления в долларах, сократилось почти 
вдвое — с 11% до 6%, следует из опроса ВЦИОМ. Доля 
тех, кто сберегает средства в рублях, остается по-
прежнему высокой — больше 65%, а в евро и других 
иностранных валютах — по 4%. По данным Банка Рос-
сии, остатки средств в валюте сократились за июль по-
чти на 2%, то есть на 900 млн долларов, за июнь — на 
2,4%, а за май — на 2,1% из-за продолжающейся кон-
вертации валютных средств в рубли. По мнению ана-
литиков, тенденция перетока средств из долларовых 
инструментов в юаневые и рублевые сохранится. При 
этом после недавнего подъема ЦБ ключевой 
ставки с 8,5% до 12% годовых рублевые вкла-
ды стали более привлекательными.  

ТУРИЗМ В Турции 
предложили убрать 
спиртное из системы 
all inclusive

Не все включено

Юрий Когалов

Высокая инфляция в Турции, как утверждают неко-
торые туроператоры и владельцы отелей, сделала 
менее рентабельными предложения в отношении 
отдыха по системе «все включено». А потому в стра-
не вновь зазвучали идеи, как вернуть турбизнесу 
прежние доходы.  Одна из инициатив  предлагает из-
менить подход, убрав из пакета «все включено» 
спиртное, и оставить в нем только шведский стол, 
мороженое и безалкогольные напитки. Озвучил та-
кую мысль глава туркомпании Bentour Дениз Угур. 
По его словам, для того, чтобы отдых в Турции оста-
вался доступным для семей с детьми, а гостиницы 
получали прибыль, нужно отказаться от предостав-
ления отдыхающим спиртного без ограничений или 
хотя бы пойти на этот шаг в отношении крепкого ал-
коголя. Его, по мнению господина Угура, можно 
было бы предлагать за дополнительную цену, таким 
образом переложив финансовую нагрузку с отелей 
на курортников. Это пока лишь идея, однако 
такой принцип, как обращает внимание 
Угур, используют в других странах.

ТЕХНОЛОГИИ Энергетики 
ускоренно переходят 
на российские IT-решения

Счетчик открыт

Сергей Тихонов

Разговоры о технологическом суверенитете России, а 
также пока не побежденной зависимости от импорта в 
сфере цифровых технологий и программного обеспе-
чения (ПО) продолжаются не один год. Почему мы ни-
как не можем перейти на отечественные IT-решения, 
велика ли зависимость нашего топливно-энергетиче-
ского комплекса (ТЭК) от импортного оборудования и 
программ, сколько в России собственных операцион-
ных систем и почему они пока не получили широкого 
распространения, рассказал в интервью «РГ» замести-
тель министра энергетики Эдуард Шереметцев.

Как мы оказались зависимы от чужих цифровых тех-
нологий в ТЭК и можем ли от них избавиться?

ЭДУАРД ШЕРЕМЕТЦЕВ: В прошлые годы западные, как мы 
раньше их называли, партнеры сумели взять нас в плен 
своим ПО. Они же изначально ничего не продавали, 
действовали по принципу «утром стулья — вечером 
деньги». Это было удобно, и наши пользователи подса-
живались на эти продукты, а потом получали много-
миллионные счета. Наша страна всегда славилась и 
славится хорошими программистами, но им в таких 
условиях было, конечно, очень тяжело конкурировать 
с западными компаниями. У них просто не было таких 
финансовых возможностей. Но что касается специфи-
ческого ПО, которое решает определенные узкие, спе-
циализированные задачи, например для ТЭК, то мы 
никогда особо не пользовались иностранны-
ми решениями, а потихонечку, особо не хва-
стаясь, создавали такое ПО своими силами.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 26.08.23

Австралийский доллар 60,7765
Азербайджанский манат 55,7128
Армянский драм** 24,5380
Белорусский рубль 29,8615
Болгарский лев 52,4922

Бразильский реал 19,4300
Венгерский форинт** 26,6771
Вон Республики Корея*** 71,4697
Вьетнамский донг**** 39,5588
Гонконгский доллар 12,0975

Грузинский лари 35,8933
Датская крона 13,7736
Дирхам ОАЭ 25,7859
Доллар США 94,7117
Евро 102,2586

Египетский фунт* 30,6554
Индийская рупия* 11,3986
Индонезийская рупия**** 62,0938
Казахстанский тенге** 20,4986
Канадский доллар 69,8206

Катарский риал 26,0197
Киргизский сом* 10,7359
Китайский юань 12,9720
Молдавский лей* 53,0550
Новозеландский доллар 56,0504

Новый туркменский манат 27,0605
Норвежская крона* 88,8819
Польский злотый 22,9260
Румынский лей 20,6939
СДР  125,9552

Сербский динар** 87,1011
Сингапурский доллар 69,7743
Таджикский сомони* 86,4079
Таиландский бат* 27,0022
Турецкая лира* 34,9256

Узбекский сум**** 78,6053
Украинская гривна* 25,6518
Фунт стерлингов  119,7914
Чешская крона* 42,5403
Шведская крона* 85,9110

Швейцарский франк 106,9464
Южноафриканский рэнд* 50,7663
Японская иена** 64,8266
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

УТРАТА Скончался 
экс-глава администрации 
первого президента 
России Сергей Филатов

Человек 
команды

Галина Мисливская

Завтра в Ритуальном зале Центральной клинической 
больницы в Москве пройдет прощание с политиком, 
писателем, общественным деятелем, бывшим главой 
администрации первого президента России Бориса 
Ельцина Сергеем Филатовым. Он скончался 25 августа 
на 88-м году жизни. Похороны политика состоятся на 
Троекуровском кладбище.

Во власть Сергей Филатов пришел в начале девяно-
стых из производственной сферы — по образованию 
он был инженером-электромехаником. По специаль-
ности проработал не один десяток лет, причем прошел 
путь от помощника мастера в прокатном цеху до руко-
водителя проектно-конструкторского отдела электро-
привода и автоматики.

В 1990 году Сергей Филатов был избран народным 
депутатом РСФСР при поддержке движения «Демо-
кратическая Россия». В 1991 году — он уже секретарь 
президиума, затем первый заместитель председателя 
Верховного совета РСФСР.

«Мой выбор всегда был на стороне Ельцина и ре-
форм», — говорил он в одном из интервью спустя 
много лет после ухода из большой политики. Действи-
тельно, активная и стремительная карьера Сергея Фи-
латова во власти резких идеологических поворотов 
не делала. Во время путча ГКЧП в августе 1991 года он 
руководил депутатским штабом обороны Дома пра-
вительства. В октябре 1993 года, уже будучи главой 
администрации первого президента России Бориса 
Ельцина, участвовал в переговорах с представителя-
ми мятежного Верховного Совета в Свято-Даниловом 
монастыре при посредничестве тогдашнего предстоя-
теля РПЦ Алексия II.

Спустя три года работы на Старой площади Фила-
тов покинул пост главы кремлевской администрации, 
но остался в команде — в 1996 году стал заместителем 
руководителя Общероссийского штаба по выборам 
президента, входил в совет избирательной кампании 
Бориса Ельцина.

Кроме того, Сергей Филатов руководил рабочей 
комиссией по доработке проекта Конституции, кото-
рая была принята на общероссийском голосовании 
12 декабря 1993 года. Он же стоял у истоков создания 
Межпарламентской ассамблеи СНГ.

Государственную службу политик окончательно по-
кинул в 1997 году, последующие годы посвятил обще-
ственной и культурной деятельности во главе Фонда 
социально-экономических и интеллектуальных про-
грамм.  

Об уникальном вкладе С.А. Филатова в становление 
молодых писателей — Павел Басинский, с. 11.

ДОМ 
С ВЫСОКИМ 
ПОТОЛКОМ

Но как выяснилось, 
вместо повыше-
ния ставок по льгот-

ной ипотеке уполномоченные 
банки могут переходить к более 
радикальному способу — вре-
менной приостановке выдачи 
займов, о которой 25 августа 
объявил минсельхоз.
После повышения ключевой 
ставки возникло два вопроса 
касательно будущего льготных 
ипотечных программ: либо уве-
личивать расходы бюджета на 
субсидирование ставок по ним 
и сохранять условия в силу зна-
чимости льготных ипотек для 
населения и экономики в це-
лом, либо временно ограничи-
вать выдачу кредитов до более 
благоприятной экономической 
ситуации. Министерство сель-
ского хозяйства пошло вторым 
путем. Тем не менее подобная 
мера — изменение временное.  

КОШЕЛЕК Школьная форма может стать демократичнее 

Понять и упростить 
Ольга Игнатова

В 
Го с д у м е  п р е д л о ж и л и 
упростить школьную фор-
му. Глава Комитета Госду-

мы по труду, социальной по-
литике и делам ветеранов Яро-
слав Нилов (фракция ЛДПР) 
подготовил и направил пись-
мо министру просвещения РФ 
Сергею Кравцову (документ 
есть у «Российской газеты»), в 
котором предлагает пересмот-
реть подходы к формированию 
комплекта школьной формы.

Уже несколько лет продол-
жается разработка ГОСТа на 
школьную форму. Пока каждое 
образовательное учреждение 
устанавливает свои правила для 
учеников. В основном предлага-
ют школьную форму, напоми-
нающую взрослый деловой ко-
стюм: для мальчиков — пиджак 
и брюки из темной ткани, жи-
лет, рубашка и, в отдельных слу-
чаях, галстук или шейный пла-
ток. Девочкам предлагают но-
сить брюки, юбки, рубашки, са-
рафаны, сохранились и фартуки 
— элемент советской школьной 
формы. «Убежден, что для детей 
и подростков такой формат оде-
жды не совсем подходит — дети, 
особенно в младших классах, 
очень подвижны, а пошивочные 
материалы нередко не отвечают 
даже базовым санитарным тре-
бованиям», — отмечает депутат. 
Важно, чтобы форма была удоб-
ной, не вызывала аллергию, а 
также доступной по цене, так 
как быстро изнашивается. 

«Полагаю, что в данной си-
туации оптимальным выходом 
из спорной ситуации могла бы 
стать минимизация требований 
к школьной форме — например, 
отказ от обязательного унифи-
цированного набора элементов 
формы при сохранении привыч-
ного цвето-стилевого стандарта 
(светлый верх, темный низ)», — 
подчеркивает Нилов. 

«Необходимо учитывать, что 
в нынешних непростых соци-

ально-экономических условиях 
многие семьи, особенно много-
детные, по объективным при-
чинам не могут позволить себе 
каждый год приобретать новую 
форму для детей. Согласно дан-
ным Росстата, школьная форма 
в наборе для учащихся подоро-
жала в среднем на 20% при не-
сопоставимом росте уровня 
доходов семей», — уточнил де-
путат. И попросил главу мин-
просвещения изучить право-
применительную практику в 
данном вопросе, чтобы на осно-
вании полученных данных мак-
симально упростить рекомен-
дации, сократить количество 
требований к школьной форме. 

«Содержание детей с каж-
дым годом становится все доро-
же. Поэтому в отношении семей 
должны применяться другие 
принципы — сокращение посто-
янных расходов на образова-
ние, воспитание и лечение детей 
до момента приобретения ими 
экономической самостоятель-

ности. Определенные шаги в 
этом направлении государство 
и демонстрирует — рост чис-
ла бюджетных мест в средних 
и высших учебных заведениях, 
бесплатное питание для школь-
ников младших классов»,— по-
ясняет профессор Финансово-
го университета при правитель-
стве РФ Александр Сафонов. 
К этому должны добавиться и 
другие шаги — компенсация рас-
ходов семьям на подготовку к 
учебному году, уверен эксперт. 

Сколько стоит собрать 
ребенка в школу 
в 2023 году 

«У любого покупателя есть 
возможность подготовить ре-
бенка в школу, исходя из его 
финансовых возможностей», 
— подчеркивает председатель 
президиума АКОРТ Игорь Кара-
ваев. Минимальная стоимость 
школьного ранца составляет 
299 руб., более дорогие вариан-
ты стоят ближе к 2000 руб. Ба-

зовый набор необходимых кан-
целярских принадлежностей 
обойдется в районе 300—400 
руб. Также у потребителя есть 
возможность купить школьную 
и спортивную форму в преде-

лах 3000 — 4000 руб. за полный 
комплект, уточняет Караваев. 

Как сообщили журналистам 
в пресс-службе АКИТ (Ассоци-
ации компаний интернет-тор-
говли), цены на канцелярские 
принадлежности в интернете 
начинаются от 100 руб. Школь-
ные дневники продаются по 
цене от 99 до 250 руб., а тетра-
ди — от 5 руб. за штуку. Стои-
мость рюкзаков начинается от 
600—800 руб. Траты на рюкзак 
вместе с канцелярией составят 
чуть более 1500 руб. Базовый 
набор одежды для школы для 
девочек сейчас стоит порядка 
3600 руб., а расширенный (с 
брюками, пиджаком и блузкой) 
— около 5600 руб., для мальчи-
ков стоимость среднего набо-
ра — от 7000 руб. Спортивный 
костюм для девочек (футболка 
и леггинсы) можно купить за 
500 руб., футболку и шорты для 
мальчиков — за 450 руб. (это ми-
нимальная стоимость комплек-
тов). Спортивная обувь обой-
дется от 1 до 3,5 тыс. руб.  

«Есть несколько при-
чин снижения интере-
са населения к долла-

ровым депозитам. Первая из 
них — низкие ставки. Вторая — 
риски, связанные с удержани-
ем средств в данной валюте, и 
комиссии, которые могут воз-
никнуть при распоряжении дан-
ными средствами», — рассказал 
«РГ» главный аналитик Банки.
ру Богдан Зварич. 

Альтернативой сейчас яв-
ляются вклады в юанях, предло-
жения по которым в последнее 
время увеличивают банки, и ру-
блевые депозиты с возросшей 
ставкой. Юань так же, как и аме-
риканская валюта, позволяет за-
щитить свои сбережения в слу-
чае ослабления рубля, отмеча-
ет Зварич. К тому же ставки по 
вкладам в юанях существенно 
выше. «Да, они недотягивают до 
ставок по депозитам в рублях, 
но при определенных условиях 

можно найти продукты со став-
кой более 3,5%», — добавил он. 

Действительно, многие рос-
сийские банки уже приоста-
новили открытие долларовых 
вкладов либо сильно сократи-
ли по ним ставки — до менее 1%. 
По юаневым депозитам доход-
ность сейчас варьируется от 2 
до 4%. Россельхозбанк, напри-
мер, предлагает ставку в 2,85% 
годовых, Альфа-Банк — от 2,9 до 
3,85%, ВТБ — от 2,85 до 3,35% в 
зависимости от срока.  

В качестве еще одной заме-
ны долларовым вкладам эксперт 
привел замещающие облига-
ции, выплаты по которым прохо-
дят в рублях, но с учетом курсов 
иностранных валют на момент 
выплат.

Как отмечают аналитики 
ВЦИОМ, последние 18 меся-
цев заметна тенденция по дева-
лютизации сбережений. Этому 
способствуют не только высокие 
ставки по рублевым вкладам, 
но и заградительные ограниче-

ния со стороны самих банков: 
как российских, так и дочерних 
структур иностранных кредит-
ных организаций. 

Например, Ситибанк с 22 ав-
густа приостановил прием и по-
купку долларов и евро в кассах. 
Райффайзенбанк эти изменения 
ввел с 1 августа, но ими не огра-
ничился: уже с сентября он уже-
сточит комиссию за входящие 
межбанковские переводы, кото-
рая составит 50%. В ЮниКредит 
Банке комиссия в 5% за внесе-
ние наличной валюты на счет по-
явится с 28 августа, в ОТП Банке 
— с 1 сентября, но там она соста-
вит 10%. Подобные ограничения 
уже ввели и в Тинькофф Банке, 
Цифра Банке и Банке Интеза.   

«Полагаю,  что причина 
подобных комиссий — снижение 
рисков банков блокировки кор-
респондентских счетов в долла-
рах и евро. Таким образом ис-
ключаются риски по работе с 

иностранной валютой», — объяс-
няет директор федерального ме-
тодического центра по финансо-
вой грамотности, доцент кафед-
ры мировых финансовых рын-
ков и финтеха РЭУ им. Г. В. Пле-
ханова Денис Перепелица. По 
его мнению, для иностранных 
банков это особенно актуально в 
преддверии продажи их россий-
ским собственникам и при даль-
нейшей вероятности попасть под 
санкции.

Как рассказала «Россий-
ской газете» старший директор 
Группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Ирина Носова, 
тенденция к сокращению объема 
операций с долларом и евро мо-
жет быть также связана с необхо-
димостью банков выравнивать 
валютную позицию  (соотноше-
нием между объемами заявок и 
обязательств банка в иностран-
ной валюте. — Прим. «РГ») во из-
бежание дисбалансов.  

Пока что каждая школа самостоятельно устанавливает правила формы для учеников.

А К Ц Е Н Т

«Дочки» зарубежных банков в России 
не хотят попасть под санкции, поэтому 
выставляют фактически заградитель-
ные комиссии за операции с валютой
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БАНКИ 

В России 
появилась 
новая схема 
финансового 
«развода»

ВКЛАДНО 
ВРУТ
Арина Шапарина

Банк ВТБ вычислил новый 
способ мошенничества: зло-
умышленники действуют 
от имени портала госуслуг и 
Банка России, предлагая кли-
ентам преумножить свои на-
копления. Поводом для распро-
странения новой фишинговой 
схемы стало повышение ставок 
по вкладам, о котором сообщи-
ли на неделе крупнейшие банки 
России.

Звонок поступает с неиз-
вестного номера, человек на 
другом конце провода пред-
ставляется сотрудником упо-
мянутых служб, и затем кра-
жа реализуется по известно-
му принципу: клиента просят 
пройти проверку персональ-
ных данных — сообщить коды 
СМС, логины и пароли для вхо-
да в учетную запись банковско-
го приложения. Получив всю 
необходимую информацию, 
мошенники переходят к выво-
ду средств.

Никогда ни «Госуслуги», 
ни ЦБ не будут звонить вам 
с предложением разместить 
или вывести деньги, да еще и 
удобным способом на выгод-
ных условиях. Главный эксперт 
«Лаборатории Касперского» 
по разработке антивирусных 
систем и кибербезопасности 
Сергей Голованов обращает 
внимание на то, что обраще-
ние сотрудника банка может 
не вызывать опасений лишь в 
том случае, если получено че-
рез официальное приложение 
банка. Но даже тогда информа-
цию следует перепроверять, 
обращаясь в банк напрямую по 
номеру телефона.

Руководитель департамента 
цифрового бизнеса ВТБ Никита 
Чугунов отметил, что эта схема 
отличается тем, что злоумыш-
ленники выдают себя за сотруд-
ников уже двух государствен-
ных структур, а также спеку-
лируют на официальной ново-
сти о росте ставок по вкладам в 
банках. Подобное сочетание не 
вызывает у людей подозрений.

По словам Ивана Лебеде-
ва, руководителя группы за-
щиты от фишинга компании 
F.A.C.C.T., мошенничество оста-
ется самой часто встречаю-
щейся угрозой в интернете, в 
том числе за счет того, что зло-
умышленники автоматизи-
ровали и ускорили процессы 
своих алгоритмов. Сегодня за 
несколько кликов преступни-
ки могут создать фишинговую 
страницу и массово распро-
странять ссылку на нее через 
социальные сети или мессен-
джеры. Так снижается порог 
входа, не требуются сложные 
технические знания, поддержи-
вается приток новых участни-
ков группировок. Чтобы похи-
тить деньги, преступники часто 
используют социальную психо-
логию и новостную повестку.  

Зелененький — он был

Сергей Филатов возглавлял администрацию Кремля 
в 1993—1996 годах, затем работал в предвыборном штабе 
Бориса Ельцина.

Мошенники актив-
но используют 
текущую новост-
ную повестку, 
чтобы максималь-
но снизить 
подозрения

— Как подготовить и собрать 
ребенка в первый класс без 
лишних нервов
rg.ru/art/2626687

Президент России Владимир Путин провел оперативное совещание с постоянными членами Совета Безопасности РФ, среди тем встречи — поддержка соотечественников за рубежом. 
В совещании участвовали: глава Совфеда Валентина Матвиенко, спикер Госдумы Вячеслав Володин, зампред Совбеза Дмитрий Медведев, глава администрации президента Антон Вайно, 
секретарь Совбеза Николай Патрушев, глава МВД Владимир Колокольцев, министр обороны Сергей Шойгу, директор ФСБ Александр Бортников и директор СВР Сергей Нарышкин.

НАЗНАЧЕНИЕ Глава 
банка ВТБ Андрей Костин 
возглавил 
совет директоров ОСК

Устроение 
верфи

Алексей Любовецкий

Глава банка ВТБ Андрей Костин избран председателем 
совета директоров Объединенной судостроительной 
корпорации (ОСК). Об этом сообщили в пресс-службе 
компании.

В заявлении отмечается, что совет директоров 
ОСК на заседании 25 августа 2023 года единогласно 
принял решение об избрании Андрея Костина предсе-
дателем совета директоров ОСК.

Ранее первый заместитель президента — председа-
тель правления банка ВТБ Андрей Пучков был освобо-
жден от должности и утвержден новым генеральным 
директором ОСК. Как следует из сообщения компа-
нии, нового гендиректора коллективу ОСК предста-
вил статс-секретарь — замглавы минпромторга Вик-
тор Евтухов. 

Как подчеркнул Евтухов, «задачи перед новым ди-
ректором ОСК стоят глобальные, очень много стра-
тегических вопросов — как будет развиваться строи-
тельство гражданского флота, какие верфи и каким 
образом будут выполнять эти заказы… Также пред-
стоит решить немало ключевых вопросов, связанных 
с исполнением гособоронзаказа, строительством ко-
раблей для ВМФ». 

Он напомнил, что Объединенной судостроитель-
ной корпорации был нужен сильный стратегический 
партнер, поэтому президент России Владимир Путин 
принял решение о передаче 100% акций ОСК в дове-
рительное управление ВТБ. 

«С учетом того, что сегодня российское судо-
строение находится в фазе роста, безусловно нуж-
ны дополнительные финансовые вливания, нужна 
серьезная модернизация верфей, особенно тех, что 
активно участвуют в выполнении заказов для воен-
но-морского флота, нужны управленческие решения, 
новая стратегия развития корпорации, поэтому ра-
боты предстоит очень много», — подчеркнул Виктор 
Евтухов.  
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Прямая речь

Александр Демахин, Учитель года России-2012:
— Хорошая и правильная идея —  стандарты качества для школьной фор-

мы. Ребята должны одеваться в качественную одежду, если они прово-

дят в ней значительную часть своей жизни. Другое дело, что стандарты 

эти, по моему мнению, могут затрагивать качество тканей, но не вари-

анты самого стиля школьной одежды: здесь у школ должна оставаться 

свобода. Есть разные школы, с разными пространствами — как физиче-

скими, так и смысловыми. Поэтому неверным будет, к примеру, ограни-

читься только деловым стилем в одежде. Так, я видел замечательную, 

аккуратную и стильную форму в виде кофт-бомберов у учеников одного 

из ведущих казанских лицеев, которая здорово выражала его дух. Ну и, 

конечно, задумываясь о стандартах школьной формы, можно было бы 

обеспечить и определенную государственную субсидию на ее изготов-

ление и закупку, что стало бы замечательным инструментом для под-

держки важности внешнего вида школьников.

Подготовила Мария Агранович
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

УНИВЕРСИТЕТ ДОБРОВОЛЬЦЕВ

Анна Юркова, 
«Российская газета», 
Чеченская Республика

У
мело собрать автомат, по-
разить мишень с разных 
расстояний, грамотно 

эвакуировать раненого в без-
опасную зону — все эти навыки 
добровольцы восстанавливают 
на полигоне Российского уни-
верситета спецназа (РУС) под 
Гудермесом. Сюда приезжают 
люди со всех уголков страны, 
чтобы затем отправиться в зону 
СВО. Почему они решили взять 
в руки оружие и как проходят 
учебные программы, узнали 
корреспонденты «РГ».

В новой роли
Удивительно то, что в рядах 

добровольцев мы встречали 
большей частью людей зрелых, 
тех, кто твердо стоит на ногах, — 
за плечами семьи, признание в 
профессии, друзья. 

Крепкий мужчина в жел-
тых очках, козырьке, отбрасы-
вающем спасительную тень на 
лицо, обращает на себя внима-
ние. Голос у него бархатный, с 
густыми театральными нотка-
ми. Как выясняется позже, это 
48-летний актер, который до не-
давнего времени играл на мо-
сковской и самарской сценах.

— Давно вы здесь? — спраши-
ваю я.

— Уже неделю, — рассказыва-
ет доброволец Константин Иса-
ев с красноречивым позывным 
Актер. — Сначала от военкомата 
в Пушкино меня направили на 
подготовку в Балашиху — там ра-
ботают инструкторы, уже имею-
щие опыт в СВО. Обучали всему, 
но только не хватало огневых 
упражнений. А мне хотелось не 
просто собрать и разобрать 
оружие, вложить патроны в ма-
газин, но и вспомнить, «как 
это было» во время армейской 
службы. Так я оказался здесь. 
Внимаю каждому слову более 
опытных товарищей. 

— Почему решились поехать 
на передовую, там же в любой 
миг могут ранить или убить?

— У меня двое сыновей,18 и 
15 лет, и хочется на своем при-
мере преподать им урок: ты не 
просто родился в нашей стране, 
а должен достойно жить, чтобы 
твои будущие дети и внуки гор-
дились тобой, твоим поколени-

ем, — отмечает Константин. — 
Хотя, признаюсь, поначалу ко-
лебался, говорить ли близким 
о своем решении. Инструктор 
убедил: лучше поставить се-
мью в известность, чтобы на 
фронте сердце оставалось спо-
койным.

Рабочий-строитель Григо-
рий с позывным Яндекс впер-
вые оказался «за ленточкой» в 
ноябре прошлого года. До этого 
несколько раз пробовал уехать 
на передовую. Рассказывает, 
что первый раз поехал в Дон-
басс самостоятельно, но на гра-
нице, естественно, его развер-
нули. 

Во второй раз уже отправил-
ся в Грозный, где, по слухам, 
можно было попасть в спец-
подразделение «Ахмат». В ав-
тобусе он познакомился с воз-
вращавшимися из госпиталя 
военными, и те, услышав о его 
намерении, стали горячо отго-
варивать.

«Сколько тебе лет?» — допра-
шивали они с удрученными ли-
цами, вспоминает Григорий. 
Цифра «43 года» лишь утверди-
ла их в собственной правоте: 
«Там строгий отбор, тебя не 
возьмут, не сдашь физическую 
подготовку».

— И вот в третий раз собрал-
ся с духом, все прошло хоро-
шо, — подытоживает доброво-
лец. — Половина состава, с кото-
рым я воевал, сейчас находится 
на передовой, и надеюсь, с ними 
пересечемся.

На полигоне Григорий носил 
куртку с желтым логотипом од-
ной из футбольных команд. То-
варищи заметили в фирменной 
эмблеме сходство с известной 
поисковой системой. «О, пря-
мо Яндекс!» — добродушно за-
мечали они. Так и родился его 
необычный позывной.

Первый бой
Той осенью подразделение 

Яндекса перебросили на оборо-
ну Лисичанского нефтеперера-
батывающего завода. Главной 
задачей бойцов было не подпу-
стить неприятеля к объекту.

— Все ребята переживали, 
как пройдет первый бой, пото-
му что такова человеческая на-
тура: можно струсить, — расска-
зывает Григорий. — Но здесь 
нас очень хорошо подготови-
ли. Когда украинцы открыли по 
нам плотный огонь, страх вы-
теснила внутренняя концентра-

ция. Единственно, огорчился от-
сутствию мятных конфет в кар-
мане, которые мы всегда брали 
с собой, — в спешке они высыпа-
лись на спальник (улыбается). 
Но ничего, вернувшись в блин-
даж за боекомплектом, сразу их 
схватил. Бой продолжался ми-
нут 40, с наступлением сумерек 
стрекот автоматов и гранатоме-
тов стих.

В окопах гибель может на-
стигнуть не за недели и месяцы, 
а в считаные секунды. Промыш-
ленный завод в Лисичанске, 
по словам Яндекса, «ахматов-
цы» обороняли вместе с отря-
дами казаков. Потери были се-
рьезные.

— И все же последние ата-
ки мы отразили достойно, ВСУ 
так и не посмели бросить в бой 
технику, потому как знали о на-
ших РПГ. Плюс на самом заводе 
находились восемь тяжелых ог-
неметных систем, — добавляет 
он. — Страшно было, лишь когда 

по тебе начинал работать танк 
(против нас выставляли модер-
низированные Т-64), так как в 
случае применения сверхзву-
кового снаряда ты не услышишь 
его приближения.

Уроки командира
Добровольцы сейчас заклю-

чают контракт на четыре меся-
ца. На полигоне они обучаются 
до двух недель: утром — практи-
ческие занятия, после обеда — 
теория в классах. Если кому-то 
нужно больше времени, он мо-
жет остаться еще на две недели, 
именно за этот период успева-
ют сформировать следующие 
две роты.

По словам инструктора 
Шамхана с позывным Меч, с на-
чала СВО Российский универ-
ситет спецназа подготовил и от-
правил в Донбасс около 14 ты-
сяч человек. 

Новички в первую очередь 
проходят огневую подготовку, 
затем переключаются на такти-
ку — учатся работать в группе, 
зачищать здания, держать обо-
рону в окопах.

— Командиром каждого взво-
да назначается участник СВО. 
Таким образом, уже на полиго-
не он в свободное время делит-
ся с ребятами своим опытом, 
дает советы, вплоть до того, ка-
кие вещи брать с собой, — гово-
рит Шамхан. — Ведь первый раз 
многие берут по три-четыре 
сумки, во второй — всего лишь 
одну. Все необходимое выдают 

здесь — обувь, одежду, тактиче-
ский рюкзак, очки. Перед отъ-
ездом еще и наличные деньги на 
карманные расходы — 50 тысяч 
рублей из фонда имени Ахмата 
Кадырова.

Шанс выжить
Кстати, большой раздел в 

программе для добровольцев 
составляет тактическая меди-
цина, значительно повышаю-
щая шансы на выживание. Стар-
ший инструктор Иван с позыв-
ным Спасатель рассказывает, 
что не раз сталкивался с ситу-
ацией, когда даже умеющие во-
евать бойцы совершенно теря-
ются при эвакуации раненого 
или, еще хуже, тащат его воло-
ком, причиняя дополнительные 
увечья. Поэтому на занятиях он 
показывает самые надежные и 
простые элементы оказания по-
мощи, которые может выпол-
нить любой человек.

На гравийной площадке де-
сяток будущих бойцов обсту-
пили Ивана. Тот, увешанный 
аптечками, с маленьким серым 
рюкзаком за плечами, присел на 
корточки и вызывает из группы 
добровольца, чтобы на нем по-
казать очередное упражнение. 
По сценарию солдат получил тя-
желую травму скелета — это мо-
жет быть повреждение шейки 
бедра, таза, компрессионный 
перелом позвоночника. 

В этом случае важно дей-
ствовать очень аккуратно, 
переносить раненого толь-
ко на жестких носилках. В от-
сутствие специализирован-
ных приспособлений сгодится 
обыкновенная плащ-палатка. 
К упражнению подключаются 
еще три человека. Как только 
«пострадавший» благополуч-
но оказывается на импровизи-
рованной переноске, инструк-
тор дает команду: «Несем нога-
ми вперед!»

— Данное суеверие относит-
ся только к выносу из здания, 
на открытой местности може-
те спокойно работать, — преду-
преждает Иван. — Для чего мы 
так делаем? Стремясь освобо-
дить руки, вы убираете автомат 
назад и с этого момента просто 
выбиваете им товарищу зубы, 
глаза…

Теперь добровольцы выпол-
няют все манипуляции сами. 
Движения где-то неловкие, но 
алгоритм усвоен. В ближайшие 
полчаса каждый тренируется 
наложить жгут, транспорти-
ровать потерявшего сознание 
товарища с помощью стропы, 
фиксирует место открытого 
перелома. 

— Также важно понимать, 
в какой зоне оказывается по-
мощь, — подытоживает Спаса-
тель. — Если раненый боец в со-
знании, имеет силы, то он по-
кидает «красную зону» само-
стоятельно, чтобы не подвер-
гать лишней опасности това-
рищей. Также важно наладить 
коммуникацию — подать знак, 
что произошло: угроза снайпе-
ра либо мины. Нельзя бежать к 
рухнувшему на землю солда-
ту, не понимая всей опасности. 
Эвакуационная группа выдви-
гается на помощь только по ко-
манде командира, имея за со-
бой достаточное огневое при-
крытие.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Расчет этого 240-мм самоходного миномета 2С4 «Тюльпан» выполняет боевые задачи на Краснолиманском направлении. Наши артиллеристы, как молотом, «сминают» укрепленные позиции ВСУ. 

А К Ц Е Н Т

У меня двое сыновей. И хочется 
на своем примере преподать им урок: 
ты не просто родился в нашей стране, 
а должен достойно в ней жить

МИНОБОРОНЫ

ПО АЭРОДРОМУ ПИНЧУКИ В КИЕВСКОЙ ОБЛАСТИ НАНЕСЛИ ПРИЦЕЛЬНЫЙ УДАР

Юрий Гаврилов 

Н
аши войска продол-
жают уничтожать 
военные объекты 
и критически важ-
ную инфраструк-
т у ру  в  т ы л о в ы х 
регионах Украины. 
По ним бьют вы-
сокоточные раке-

ты наземного, морского и воз-
душного базирования, а также 
дроны-камикадзе. Атаки стро-
ятся на полученных из разных 
источников данных, поэтому 
гражданские учреждения и со-
циальные постройки фактиче-
ски не страдают. Если такое и 
случается, то, как правило, в ре-
зультате неэффективной рабо-
ты украинской ПВО.

В ночь на воскресенье трево-
га звучала в Полтавской, Харь-
ковской, Сумской, Николаев-
ской, Одесской, Житомирской, 
Кировоградской, Черкасской, 
Ивано-Франковской, Винниц-
кой и Черниговской областях. 
По информации украинского 
издания «Зеркало недели», один 
из ударов пришелся по объек-
там в Синельниковском районе 
Днепропетровской области, где 
расположен аэродром Майское. 

Украинские ресурсы также 
сообщили о взрывах на окраине 
Киева. Спустя несколько часов 
информацию подтвердил офи-

циальный представитель Мино-
бороны России генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков. 

«Сегодня ночью Вооружен-
ные силы Российской Федера-
ции нанесли удар высокоточ-
ным оружием большой дально-
сти воздушного базирования 
по аэродрому в районе населен-
ного пункта Пинчуки Киевской 
области. Цель удара достигнута. 
Все назначенные объекты пора-
жены», — доложил генерал.

В ответ украинские наци-
оналисты «огрызаются» тер-
рористическими атаками дро-
нов на территорию РФ. Целят-
ся в основном на Московский 
регион и граничащие с Украи-
ной районы России. Практиче-
ски все эти рейды заканчива-
ются неудачно и ущерба нашим 
военным не наносят. А вот сре-
ди гражданского населения по-
страдавшие, к сожалению, есть.

Вчера такие атаки беспилот-
ников зафиксировали в Брян-

ской и Курской областях. Ми-
нобороны России сообщило: 
дежурные средства ПВО обна-
ружили и уничтожили в полете 
два беспилотника самолетного 
типа. 

На линии боевого соприкос-
новения ВСУ тоже похвастать-
ся нечем. Контрнаступление за-
хлебнулось в крови украинских 
солдат, но генералы Зеленского 
упорно бросают в огонь все но-
вые и новые подразделения, в 
том числе из состава стратеги-
ческого резерва. 

Предназначенные для глубо-
кого прорыва нашей обороны 
воинские части вместе с постав-
ленной под такую задачу запад-
ной техникой теряют личный 
состав и натовское вооружение, 
не овладев даже первой линией 
российских позиций. Так проис-
ходит на Запорожском и Крас-
нолиманском направлениях. 

Не приносят успеха атаки 
ВСУ и на Донецком, Южно-До-

нецком и Херсонском направ-
лениях. Зато под Купянском 
наши войска успешно череду-
ют тактику активной обороны с 
наступательными действиями и 
ежедневно улучшают свое поло-
жение на переднем крае. 

О реальном положении на 
фронте можно судить по свиде-
тельствам очевидцев. Так, врио 
губернатора Херсонской об-
ласти Владимир Сальдо вчера 
рассказал, что в акватории Дне-
пра в последнее время наблюда-
лась активизация действий ВСУ. 

«Началось все с Казачьих Ла-
герей. Видимо, хотели зарабо-
тать «перемоги» к своему бес-
славному дню «нэзалэжности». 
Ничего у них, конечно, не вы-
шло», — сказал Сальдо ТАСС. 

Начальник пресс-центра 
группировки «Днепр» Роман 
Кодрян дополнил эту инфор-
мацию. «За прошедшие сутки 
в районе населенных пунктов 
Бургунка и Садовая выявлены 
и уничтожены три маломер-
ных быстроходных судна и до 
шести человек личного состава 
ВСУ», — сообщил офицер.

П о  е г о  с л о в а м ,  в  х о д е 
контрбатарейной борьбы у То-
каревки подавлены украинские 
орудия Д-30 и 2А65 вместе с 
расчетами. Операторы наших 
ударных беспилотников «Лан-
цет» под Зеленовкой ликвиди-
ровали американскую гаубицу 

М777. Около Очакова, Тягинки 
и Никольской поражены пунк-
ты временной дислокации ВСУ. 
А в районе Дмитровки — враже-
ский склад с боеприпасами. 

Генерал Конашенков дал 
обобщенную картину дня. 
Наши войска за сутки отразили 
более двух десятков атак ВСУ. 
Противник потерял до 800 чело-
век убитыми и ранеными, око-
ло полутора десятков бронема-
шин, пять артиллерийских си-
стем М777 производства США 
и несколько самоходок (в том 
числе немецкую Panzerhaubitze 
2000 и польскую Krab).

«В районе города Запорожье 
уничтожена радиолокацион-
ная станция обнаружения воз-
душных целей, наведения ис-
требительной авиации и целе-
указания зенитным ракетным 
комплексам П-37», — доложил 
генерал. 

По его словам, около Слав-
города в Днепропетровской об-
ласти накрыли огнем склад бое-
припасов 47-й механизирован-
ной бригады ВСУ.

Наши истребители сбили 
в Запорожской области укра-
инский вертолет Ми-8. Там же 
расчеты ПВО уничтожили пару 
штурмовиков Су-25. 

Кроме того, были перехва-
чены 9 реактивных снарядов 
HIMARS и ликвидированы 30 
беспилотников ВСУ.  

А К Ц Е Н Т

В районе населенных пунктов Бургунка 
и Садовая выявлены и уничтожены 
три маломерных быстроходных судна 
и до шести человек личного состава ВСУ

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

У КИЕВА НЕТ ЛЮДЕЙ ДЛЯ МАССОВОЙ МОБИЛИЗАЦИИ 

Алексей Леонков,
военный эксперт, 
редактор журнала 
«Арсенал Отечества»:
Новость о том, что Украина гото-

вится к тотальной мобилизации, 

сейчас активно набирает оборо-

ты. 

Сначала в немецких СМИ стали 

появляться статьи, в которых гово-

рится, что Украине для победы 

нужно мобилизовать примерно 3 

миллиона человек. Затем Зелен-

ский стал заявлять о том, что укра-

инский Генштаб просит его о 

большой мобилизации. И он это 

предложение очень внимательно 

рассматривает. 

Понятно, что летнее наступление 

ВСУ полностью провалено. Мало 

того что украинская армия не до-

стигла ни одной заявленной цели, 

они еще в ходе своего контрнасту-

па потеряли около 100 тысяч че-

ловек и большое количество лег-

кой и тяжелой бронетехники. По-

нятно, что сейчас Киеву необходи-

мо пополнить армейский резерв 

новыми бойцами. 

Однако цифры в 3 миллиона чело-

век абсолютно утопичны. Даже 

если начнут скрести по сусекам и 

старых и малых, на Украине про-

сто сейчас не найдут такого коли-

чества мужского боеспособного 

населения. Кроме того, если вдруг 

откуда-то эти миллионы но-

вобранцев появятся, то их нужно 

обучить, вооружить, накормить, 

выплачивать им какое-то денеж-

ное довольствие. 

У Украины такого ресурса просто 

нет. Будет ли помогать им в этом 

Запад, тоже большой вопрос. Они 

и так предоставили ВСУ сумасшед-

шее количество оружия, которое 

было бездарно потеряно. 

Потери в технике и вооружении, 

которые сейчас несет украинская 

армия, — огромны. Скоро они при-

близятся к показателям времен 

Второй мировой войны. Людские 

потери, похоже, перестали счи-

тать и в самой Украине. 

Сейчас, по подсчетам, на террито-

рии Украины проживают 20—24 

миллиона человек. Это без учета 

того, что после начала СВО 

больше 11 миллионов украинцев 

сбежали за границу. Больше поло-

вины населения Незалежной — 

пенсионеры, женщины, дети. То 

есть мужиков останется раз, два — 

и ничего. Даже если из западных 

стран в демократично-принуди-

тельном порядке на Украину на-

чнут возвращать мужчин призыв-

ного возраста, то все равно желае-

мой цифры в 3 миллиона они не 

достигнут. 

Еще раз подчеркну, любой массо-

вый призыв всегда упирается в ма-

териально-техническую состав-

ляющую. Чем воевать? Не палка-

ми же. К тому же новобранцев 

нужно готовить. Эти люди не обу-

чены, у них очень низкий боевой 

дух. Недаром же мобилизацию на 

Украине уже прозвали могилиза-

цией. Самый большой дефицит на 

поле боя — профессионалы. Их у 

ВСУ осталось немного. Когда 

Запад попытался разбавить этот 

пробел польскими кадровыми во-

енными, которых называл во-

лонтерами и наемниками, ре-

зультата это не дало. После 

больших потерь поляки уже сами 

не рвутся на поле боя. Я могу 

предположить, что если Зелен-

ский начнет закручивать мобили-

зационные гайки и из западных 

стран начнут возвращать на Укра-

ину мужчин, то такая мобилизация 

сможет собрать не больше 300—

400 тысяч человек. Но думаю, что 

это будет уже не наступательная 

армия. Это будет оборонительная 

армия под задачи удержания круп-

ных стратегических узлов. 

Сейчас в западных СМИ начинает 

появляться информация, что Укра-

ину будут готовить к весеннему на-

ступлению в 2024 году. Однако го-

ворят это очень осторожно, так 

как большинство аналитиков по-

нимают, что Запад не сможет орга-

низовать поставки вооружений 

для того, чтобы осуществлялись 

масштабные наступательные опе-

рации. Военно-промышленный 

комплекс США и Европы сейчас 

работает с двойной и даже трой-

ной нагрузкой. Оружие нужно для 

Украины, для Тайваня, для Европы. 

Европейские страны понимают, 

что, передавая на Украину совре-

менную технику, они должны ее 

чем-то замещать. Там крепнет убе-

ждение, что они разбудили рус-

ского медведя, и если он, разо-

злившись, решит пойти до 

Ла-Манша, то останавливать его 

будет практически нечем. Поэто-

му они будут в первую очередь ре-

шать вопросы собственной без-

опасности. 

Подготовил Александр Степанов

Мобилизацию на Украине уже про-
звали могилизацией. Под нее попа-
дают даже старики и инвалиды.

Важный раздел в программе 
обучения — тактическая медицина, 
повышающая шансы выжить.
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ПРОЕКТ Правительство 
не поддержало 
предложение ввести 
штрафы за продажу 
энергетиков детям

Добавили 
бодрости

Владислав Куликов

Правительство России подготовило отрицательный от-
зыв на проект поправок в КоАП, предлагавший ввести 
штрафы за продажу энергетиков несовершеннолет-
ним. Более того, инициатива предусматривает санк-
ции и для родителей, чьи великовозрастные чада — от 
16 до 18 лет — употребили алкоголь.

Как подчеркнули правительственные эксперты, с 16 
лет несовершеннолетние несут административную от-
ветственность на общих основаниях. А значит, если вы-
пьют, то и отвечать должны сами. 

Что же касается так называемых энергетиков, то дис-
куссии по поводу их запрета для подростков идут доста-
точно давно. Соот-
ветствующий за-
конопроект сейчас 
рассматривается 
в Госдуме. Однако 
правительство дало 
на него отрицатель-
ный отзыв. Соответ-
ственно, раз пока на 
федеральном уров-
не нет запрета, то и 
в КоАП вносить по-
правки пока преж-
девременно, счита-
ют в правительстве.

При этом прави-
тельственные экс-
перты обратили внимание на то, что в ряде регионов уже 
введены ограничения в сфере продажи безалкогольных 
тонизирующих напитков и меры административной от-
ветственности за нарушение правил. Так что данный во-
прос может быть решен и на местах.

«В настоящее время федерального законодательства, 
устанавливающего ограничения при продаже так назы-
ваемых безалкогольных «тонизирующих» напитков, не 
существует, — подчеркивает член Ассоциации юристов 
России Виктория Тютюнникова. — Ранее в 2012, 2014, 
2016 годах вносились на рассмотрение в Госдуму  зако-
нопроекты, предусматривающие запрет продажи такой 
продукции детям. Но ни один из проектов так и не был 
принят на федеральном уровне. Была идея установить 
запрет продаж таких напитков, обращалось внимание 
на то, что кофеин, входящий в их состав,  пагубно сказы-
вается на  здоровье  человека». 

По ее мнению, свободная продажа подобных напит-
ков оказывает вредное влияние. «Нередко употребление 
энергонапитков настолько существенно влияет на ор-
ганизм, что влечет некоторую зависимость, — полагает 
Виктория Тютюнникова. — Что приводит к значительно-
му увеличению дозы потребления и создаетет проблемы 
со здоровьем. Бесконтрольное употребление несовер-
шеннолетними напитков такого рода приводит к исто-
щению нервной системы».  

ПРАВО Нотариусы предложили особую помощь для иногородних студентов

Первокурсников припечатали
Владислав Куликов

Ф
едеральная нотариаль-
ная палата предложила 
иногородним студентам, 

и особенно первокурсникам, 
воспользоваться целым рядом 
нотариальных услуг. Особая по-
мощь нотариуса поможет ре-
шить многие вопросы: удален-
но снять жилье, передать нуж-
ные документы в вуз или офор-
мить согласие родителей на 
регистрацию в общежитии не-
совершеннолетних первокурс-
ников. И так далее.

«Один из ключевых вопро-
сов для многих иностранных и 
иногородних студентов — про-
живание. Самый доступный ва-
риант — заселиться в общежи-

тие. Те, кому на момент поступ-
ления в вуз уже исполнилось 18 
лет, могут решить все вопросы 
с общежитием самостоятель-
но. А вот несовершеннолетних 
лиц могут и не заселить туда без 
согласия родителей или закон-
ных представителей, — расска-
зывают в нотариальной палате. 
— Кроме того, согласие понадо-
бится, если студенту будет нуж-
на временная регистрация в об-
щежитии. Хорошо, если мама 
или папа могут сами подойти 
и подписать необходимые до-
кументы. А что делать тем, чьи 
родители не могут приехать в 
другой город в указанные вузом 
сроки? В этой ситуации помо-
жет нотариус».

Родитель может заранее удо-

стоверить у нотариуса согласие 
на заселение ребенка в общежи-
тие того или иного вуза или вре-
менную регистрацию в нем. 

«Это можно сделать и в том 
случае, если ребенок уже нахо-
дится в другом городе и пере-
дать документ ему лично в руки 
в ближайшее время не получа-
ется, — поясняют представители 
нотариата. — Здесь на помощь 
придет так называемая «нота-
риальная телепортация». Роди-
тели могут обратиться в любую 
удобную для них нотариальную 
контору и удостоверить согла-
сие. Нотариус переведет согла-
сие в цифровой формат с сохра-
нением юридической силы и от-
правит коллеге в тот город, где 
будет учиться ребенок». 

Второй нотариус может 
перевести полученный цифро-
вой документ обратно в бумаж-
ный вид, если это требуется и 
выдать заявителю на руки. В со-
гласии можно также предусмот-
реть экстренные ситуации, свя-
занные с обращением ребенка в 
медицинские учреждения. Так-
же эксперты рекомендуют за-
ключать через нотариуса до-
говор аренды квартиры, если 
кто-то решит жить не в общежи-
тии, а снимет свой угол. Более 
того, договор можно оформить 
дистанционно. В таком случае 
каждая сторона договора при-
дет в удобную для себя нотари-
альную контору своего города, 
а уже выбранные нотариусы 
проводят сделку по видеосвязи. 

Такой вариант поможет сэконо-
мить время и деньги на поездки 
родителей из города в город. 

«Обращение к нотариусу 
также может быть полезно тем, 
кто хочет включить в договор 
специальные условия, — расска-
зывают эксперты, — например, 
возможность расторжения до-
говора по инициативе одной из 
сторон при наступлении опре-
деленных обстоятельств — ска-
жем, если студента отчислят 
из вуза по итогам сессии, сдел-
ка расторгается в течение ме-
сяца».

Нотариус может выступить 
и в роли эскроу-агента, на сче-
те которого будет храниться 
обеспечительный платеж арен-
датора.   

ЭКОЛОГИЯ  

Пункты приема 
вторсырья 
могут остаться 
без товара

КРЫШЕЧКИ 
УЕХАЛИ 
Светлана Задера 

Пункты приема вторсырья мо-
гут закрыться в России, если 
права на бытовой мусор будут 
полностью переданы регопе-
ратору. С такими опасениями 
выступила экологическая ассо-
циация «РазДельный Сбор». В 
ассоциации регоператоров же 
считают, что изменения в за-
конодательстве на это не по-
влияют и люди смогут и дальше 
отдельно сдавать отсортирова-
ные отходы. В Госдуму внесли 
законопроект, который дает ре-
гоператорам право собствен-
ности на бытовые отходы, в том 
числе на вторресурсы, которые 
складируются на площадках 
накопления.

Ассоциация «РазДельный 
Сбор» выступила против зако-
нопроекта, так он необоснован-
но ограничивает права бизнеса 
в области обращения с ТКО и 
вторресурсами, переработчи-
ков и заготовителей. Копия до-
кумента есть у «РГ». 

Председатель правления 
ассоциации Татьяна Нагорская 
отмечает, что граждане смогут 
и дальше сдавать свои отсорти-
рованные отходы, но документ 
дает больше возможностей для 
монополии регоператорам. 

«Субъекты расширенной 
ответственности производи-
теля (которые должны по зако-
ну утилизировать произведен-
ную продукцию - прим. «РГ») 
должны собирать упаковку. А 
тут получается, что региональ-
ный оператор будто ей изна-
чально владеет. У регоператора 
и так исключительные права на 
контейнерной площадке, из-за 
чего у нас не развивается раз-
дельное накопление», — гово-
рит Нагорская. 

Она отметила, что сами 
производители не могут на му-
сорной площадке организовать 
раздельное накопление, хотя 
людям удобнее носить все от-
ходы в одно место. При этом в 
обычных баках отходы смеши-
ваются, что делает часть мусо-
ра непригодным для перера-
ботки.

«Если вы несете крышечки 
не на мусорную площадку, то 
регоператор сейчас на них не 
позарится. Но мы понимаем, 
что в будущем, если этот закон 
будет принят, аппетиты будут 
расти. В итоге они монополи-
зируют все, и бизнес не станет 
с этим связываться, а без этого 
не выдержат и общественные 
организации», — отметила На-
горская.

Исполнительный директор 
Ассоциации «Ресурс» Валерия 
Гулимова считает, что рего-
ператор всегда имел право на 
отходы, которые принесли на 
контейнерную площадку. «Он 
несет ответственность за его 
перевозку и негативное воздей-
ствие. Если бизнес хочет, что-
бы им приносили вторсырье, 
то нужно привлекать людей. 
Сетевой бизнес параллельно с 
магазинами продает космети-
ку. К этому все привыкли. Я по-
нимаю, что им проще в это не 
инвестировать, а просто поста-
вить дополнительные баки на 
мусорных площадках, но часто 
там нет места для еще одного 
бака. Заготовителей надо под-
держивать, поэтому стоит при-
знать их социальным бизнесом 
и, например, компенсировать 
им расходы на приобретение 
оборудования, на продвижение 
и рекламу, что позволит под-
держать более массового заго-
товителя. Но растягивать му-
сорные площадки точно не сто-
ит», — отметила Гулимова. 

Она добавила, что законо-
проект не ограничивает людей 
нести отходы в другое место и 
пункты приема могут продол-
жать работу.  

Не сбиться с дороги

Большинство ВСМ по 
всему миру тоже доти-
руются. Государства 

берут на себя эту «социальную 
ответственность», поощряя по-
лезные социальные функции — 
связности территорий, напри-
мер, которые окупаются по-дру-
гому и вдолгую. По опыту других 
стран особенно сильный поло-
жительный эффект ВСМ дают 
в первые пару лет, затем спрос 
стабилизируется. Наибольший 
эффект в плане замещения авиа-
сообщения наблюдается при 
расстояниях до 700 км (как раз 
от Москвы до Питера), дальше 
уже дискаунтеры получают пре-
имущество. Специалисты спо-
рят и об общем экономическом 
эффекте. Однозначный импульс 
получает сфера услуг и туризма. 
Так, в провинциях КНР с ВСМ 
турпоток и сопряженные дохо-
ды на 20—25% выше, чем там, где 
ВСМ нет. Однако большого чис-
ла новых видов экономической 
деятельности, как правило, не 

возникает. Положительный эф-
фект максимален в крупных го-
родах и связанных еще и други-
ми транспортными путями агло-
мерациях. Для средних городов 
чаще наблюдается негативный 
эффект. Скажем, при времени в 
пути 60—90 минут многие пред-
почтут уехать и перевести биз-
нес в более крупный город.

Специалисты согласны в том, 
что ВСМ имеют положительный 
эффект на экологию (но не в мо-
мент строительства) по срав-

нению с авиацией и обычными 
поездами. А вот автотранспорт 
становится все более экологич-
ным и удобным, особенно при 
наличии хороших дорог.

Должен быть экономический 
смысл в том, чтобы добрать-
ся из Москвы до Питера на 2,5 
часа быстрее. Для «крутых биз-
несменов» это важно. А для дру-
гих? Проект «Конкорда» сверну-
ли ведь не только из-за авиаката-
строфы, но и потому, что число 
желающих долететь из Парижа в 

Нью-Йорк всего на 3—4 часа бы-
стрее за тогдашние 2 тыс. долла-
ров (раза в четыре выше осталь-
ных цен на билеты) весьма огра-
ниченно.

Первая ВСМ появилась в Япо-
нии в 1964 году. Тогда проезд по 
ним был намного дешевле само-
лета. Но тогда же появился и пер-
вый массовый коммерческий 
«Боинг-707», цены на авиапере-
леты пошли вниз. Сегодня прак-
тически любой дискаунтер «по-
бьет» по цене ВСМ (на длинные 
расстояния), которые, впрочем, 
все равно привлекают тех, кто 
не любит летать и добираться до 
аэропорта на окраине, зато лю-
бит прибывать в центр нужного 
города в удобное время. Инфра-
структура ВСМ намного дороже 
в содержании, чем авиационная. 
Например, рельсы надо менять 
раз в десять лет. Экономически 
ВСМ оправданны в густонасе-
ленных агломерациях, не в тайге. 
Коридор Москва — Питер под та-
кой критерий с натяжкой подхо-

дит (все же не Пекин — Шанхай). 
А до Казани? Остановки ВСМ 
должны быть транспортными 
«хабами», связанными с сосед-
ними пунктами, иначе мульти-
пликационный эффект резко 
снижается. Ну пронесся ско-
ростной поезд мимо «провин-
циальной дыры» — и что толку? 
Если нет таких «хабов», то для 
расположенных рядом населен-
ных пунктов на первое место 
выходит как раз транспортная 
недоступность — по сравнению с 
пунктами-остановками ВСМ.

Так что создание ВСМ — это 
скорее вызов, стимул именно к 
комплексному развитию соот-
ветствующих регионов, в том 
числе надо поднимать уровень 
благосостояния потенциальных 
пассажиров.  

Скоростные поезда могут 
конкурировать с самолетами 
на расстояниях до 700 км.

А К Ц Е Н Т

В том, чтобы добраться из Москвы 
до Петербурга на 2,5 часа быстрее, 
должен быть экономический смысл. 
Для бизнесменов это важно. 
А для остальных?

Сейчас бизнесу 
сложно ставить 
отдельные баки 
для сбора отходов 
на мусорных 
площадках 

В некоторых 
регионах 
уже  введены 
ограничения 
на продажу 
тонизирующих 
напитков

1

НА ЧЕМ ПОЕДЕМ

Машиностроительный холдинг «Синара» поставит 50 

восьмивагонных скоростных поездов для ВСМ Моск-

ва — Петербург в 2028—2032 годах. Для их произ-

водства компания планирует построить завод под 

Москвой. Об этом рассказал замгендиректора холдин-

га Антон Зубихин и уточнил, что объем партии может 

быть увеличен до 75 составов. «Это только на ВСМ 

Москва — Питер 50 поездов, но слова президента были 

же не только по ВСМ Москва — Питер, а по всей сети... 

что после строительства ВСЖМ-1 Москва — Санкт-Пе-

тербург последуют другие ВСМ. И, собственно говоря, 

завод будет построен для серийного выпуска электро-

поездов», — отметил он. Напомним, ранее Минтранс 

России сообщал, что движение по ВСМ Москва — 

Санкт-Петербург будет запущено в 2028 году.

Доцент кафедры «Управление транспортным бизне-

сом и интеллектуальные системы» РУТ (МИИТ) Дмит-

рий Роменский считает, что расположить завод в Мо-

сковском регионе — стратегически правильное реше-

ние: недалеко от производства расположены первые 

высокоскоростные участки, которые выступят в роли 

испытательного полигона. Он добавил, что 50 высо-

коскоростных составов для ВСМ Москва — Петербург 

— это более чем достаточный объем для одной линии. 

«Парком из 50 поездов можно обслужить 100 пар-

ных рейсов в день — по 100 в каждую сторону. По 

разным оценкам, по ВСМ на Петербург первые пару 

лет будет ежедневно совершаться около 50 рейсов в 

каждую сторону, суммарно по 100 в день. Кроме 

того, по ВСМ также могут курсировать и «Сапсаны».

Подготовила Валерия Лобко

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Ликвидирована 
политическая партия
На основании решения Верхов-

ного Суда Российской Федерации 
от 25.05.2023, вступившего в законную 
силу 25.07.2023, ликвидирована Полити-
ческая партия «Партия народной свобо-
ды» (ПАРНАС), ее региональные отделе-
ния и иные структурные подразделения. 

Соответствующая запись внесе-
на в Единый государственный реестр 
юридических лиц 04.08.2023 (ГРН 
2237707323621).

Информация Минюста России
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Марат Хуснуллин, вице-премьер правительства: 
Многие могут сказать — да у нас и так «Сапсан» есть. 
Да, у нас «Сапсан» есть, но он занимает действующую 
железнодорожную инфраструктуру, ограничивая 
движение грузового транспорта. Если нам удастся 
реализовать проект ВСМ, то прибытие из Санкт-
Петербурга в Москву и обратно будет занимать 
2 часа 20 минут.

АКЦИЯ В столице прошла 
ежегодная «Ночь кино»

Ценные кадры 

Сергей Жуков 

В минувшие выходные в Москве прошла восьмая по 
счету «Ночь кино». Классику на черно-белой пленке и 
новинки кинопроката крутили не только в кинотеат-
рах, но и в культурных центрах, парках и музеях.  

Акция, посвященная в этом году 90-летию со дня ро-
ждения режиссера, сценариста и педагога Марка За-
харова, объединила более 120 площадок. Самые от-
чаянные киноманы начали свое путешествие по миру 
кинематографа уже в полдень субботы, перемещаясь 
от экрана к экрану. И так до поздней ночи. Кинотеатры 
сети «Москино» и парки показали три новые россий-
ские картины: «Праведника», «Чебурашку», который 
стал самым кассовым в истории отечественного прока-
та, и нашумевший «Вызов», снятый в космосе. Семей-
ные выходные одним «Чебурашкой» не ограничились: 
маленькие зрители 
гостили в легендар-
ной студии «Союз-
мультфильма». Им 
показали, как «ро-
ждаются» мульт-
фильмы и рисуют 
персонажи. Мульти-
ки крутили в «Факе-
ле», «Туле», «Берез-
ке» и «Космосе». В 
последнем устроили большой праздник в честь 20-летия 
«Смешариков». Там детишек угостили мороженым «Ки-
нолента». Это премьерное ванильно-шоколадное эски-
мо в горьком шоколаде. Позже оно появится и в других 
кинотеатрах сети.

Показали зрителям и успешные российские сериа-
лы. В «Сатурне», например, включили «Территорию» 
— загадочную историю в жанре фолк-хоррора о парне, 
приехавшем в одну из пермских деревень, чтобы отыс-
кать родителей, пропавших в этнографической экспе-
диции. Сразу на нескольких площадках знакомили с за-
рубежным кино. Зрители увидели новые документаль-
ные и игровые картины из Доминиканы, Панамы, Перу, 
Мексики, Аргентины, Венесуэлы и других стран. За вин-
тажную атмосферу отвечали парк «Зарядье», «Союз-
мультфильм» и Музей Москвы, где фильмы показали с 
пленки 35 мм.

Однако главное событие «Ночи кино» прошло в ки-
нотеатре «Художественный», где проходил концерт по 
мотивам творчества Марка Захарова. Гостей прямо в 
фойе встречали персонажи его фильмов: Эллочка-лю-
доедка била степ, фрейлины Аманда и Оринтия кокет-
ничали со зрителями, Мюнхгаузен поднимался вверх 
по своей цирковой лестнице. А на сцене выступили име-
нитые артисты и деятели культуры: Леонид Ярмоль-
ник, Дарья Мороз, Петр Налич, Александр Олешко… 
Вспомнили кинокартины и спектакли мастера, испол-
нили хиты, неразрывно связанные с его именем: «Ро-
манс Алеши» из «Формулы любви», «Жестокое танго» 
из «12 стульев», «Я тебя никогда не забуду» из спекта-
кля «Юнона и Авось» и другие. «Картины Захарова, в от-
личие от многих фильмов, которые давно легли на пол-
ку, остаются предельно актуальными и современными 
и пользуются любовью зрителей всех поколений», — за-
метил глава столичного департамента культуры Алек-
сандр Кибовский. А вечером еще один концерт, посвя-
щенный Марку Захарову, увидели посетители парка 
«Зарядье».  

В этом году
акцию посвятили 
памяти режиссера
Марка Захарова
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НАДЗОР Генпрокуратура 
РФ добивается отмены 
незаконных приговоров 
украинских судов 

Киеву 
не подсудны

Иван Егоров

Генпрокуратура России проводит работу по отмене по-
литически мотивированных приговоров, вынесенных 
украинскими судами на территориях новых регионов 
до их освобождения от оккупации киевским режимом.

Так, по указанию Генеральной прокуратуры в го-
родские и район-
ные суды ДНР, ЛНР, 
Запорожской и 
Херсонской обла-
стей принесено 126 
представлений с 
целью отмены не-
правосудных укра-
инских приговоров 
и восстановления 
нарушенных прав 
граждан. Как сооб-
щили корреспон-
денту «РГ» в пресс-
службе надзорного 
ведомства, установлено, что жители ДНР, ЛНР, Запо-
рожской и Херсонской областей признавались винов-
ными за их политические и идеологические убежде-
ния, в том числе за участие в референдумах о незави-
симости Донецкой и Луганской народных республик, 
защиту охраняемых законом интересов населения и 
поддержку России.

Семь из 126 представлений прокуроров уже удовле-
творены. 

«Уголовные производства в отношении граждан 
прекращены в связи с отсутствием в их действиях со-
става преступления, правовые последствия привлече-
ния к уголовной ответственности аннулированы», — 
отметили в Генпрокуратуре.  

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ: Киев 
использует для диверсий
в России подростков, 
пенсионеров и маргиналов 

Огонь в голове

Иван Егоров

Все поджоги военкоматов, релейных шкафов, поли-
цейских участков и других объектов раскрыты. По 
данным Центра общественных связей ФСБ России, ре-
зультаты расследований говорят о прямой причастно-
сти к их организации украинских спецслужб. 

Как рассказали в ЦОС ФСБ, с началом проведения 
специальной военной операции на Украине на различ-
ных интернет-площадках, в Telegram-каналах по поис-
ку работы, онлайн-казино и сетевых магазинах по про-
даже наркотиков резко возросло количество объявле-
ний о «быстром заработке». 

«Основной упор сделан на вербовку молодежи, по-
жилых людей, радикалов, маргинальных слоев насе-
ления, а также несовершеннолетних и лиц с психо-
логическими заболеваниями», — подчеркнули в рос-
сийской спецслужбе. Такой циничный выбор понятен 
— большинство «диверсантов» не обладает базовыми 
юридическими познаниями и не отдает себе отчет в 
тяжести последствий. Также сотрудники украинских 
спецслужб и инфор-
мационных центров 
посредством попу-
лярных мессендже-
ров осуществляют 
звонки россиянам 
от имени сотрудни-
ков банков, След-
ственного комите-
та, МВД и ФСБ Рос-
сии и, используя 
технологии психо-
логического воздей-
ствия, заставляют 
переводить значи-
тельные суммы денежных средств на якобы «безопас-
ные счета» с целью «защиты от мошенников». Для при-
дания достоверности своим словам присылают фото-
графии документов, имеющих сходство с удостовере-
ниями силовых ведомств России.

В последующем, в том числе под угрозой уголовно-
го преследования, склоняют к совершению поджогов 
административных зданий якобы в целях оказания со-
действия правоохранителям в задержании «мошен-
ников».

Вербовщики из Незалежной обещают своим «подо-
печным», что их действия будут квалифицированы как 
преступления небольшой тяжести, а все издержки по-
кроет обещанный гонорар от 10 до 20 тысяч рублей. 
А еще обещают вернуть похищенные телефонными 
мошенниками деньги. Однако после выполнения за-
дания тут же обрывают контакты. Как подчеркнули в 
ФСБ, все исполнители поджогов были установлены и в 
большинстве случаев их действия квалифицированы 
как теракт, диверсия и посягательство на жизнь право-
охранителей. 

Ряд поджигателей в 12 регионах России уже полу-
чили от 8 до 19 лет заключения, в том числе в колони-
ях строго режима и часть срока в тюрьме. Еще 22 дела 
слушается в судах.

Ярославль, Ростов, Пермь, Москва, Омск, Красно-
дар, Казань, Калуга — ЦОС ФСБ показал кадры от «пер-
вого лица» поджигателей военкоматов, а также их за-
держания и допросы с признательными показаниями.

На кадрах допроса молодой человек признает-
ся, что состоял в неонацистской организации, кото-
рую возглавлял известный террорист киевлянин Егор 
Краснов. Именно он попросил молодого человека при-
ехать из Красноярска в Ростов, чтобы поджечь военко-
мат. Еще двое задержанных в Ярославле и Москве так-
же признались, что шли на поджоги сознательно, что-
бы «помочь Украине».

В Перми двое подростков честно рассказали, что 
пошли на поджог из-за денег, — им пообещали за это 20 
тысяч рублей. А вот двух девушек из Казани и пожилую 
женщину из Калуги украинские спецслужбы исполь-
зовали втемную. Сначала они попались на разводку 
телефонных мошенников, которые заставили их взять 
кредиты. После этого на них вышли уже «правоохра-
нители» и дали «зажигательное» задание, чтобы «ней-
трализовать украинских агентов, засевших в военко-
матах». Одна из них рассказала, что ей позвонили и со-
общили, что если она подожжет военкомат, то приедет 
полиция и задержит того, кто оформил на нее кредит.  

РЕШЕНИЕ 

Heineken 
продал 
свой бизнес 
в России 
за один евро

ПИВО 
СЛИВАЕТСЯ
Елена Манукиян

Нидерландская пивоваренная 
компания Heineken продала 
свой бизнес в России крупней-
шему производителю парфю-
мерно-косметической и хо-
зяйственно-бытовой продук-
ции в аэрозольной упаковке 
из Ставрополья — группе «Ар-
нест». Цена 100% пакета ак-
ций составила один евро. Это 
стало известно из пресс-релиза 
компании.

В нем также говорится, что 
все оставшиеся активы, вклю-
чая семь пивоваренных заво-
дов в России, перейдут к новым 
владельцам.

Сделка получила все необхо-
димые одобрения, она заверша-
ет процесс выхода Heineken из 
России, начатый в марте 2022 
года, и повлечет за собой ожи-
даемый общий совокупный 
убыток в размере 300 млн евро. 
Ею не предусмотрены права 
обратного выкупа. Никакие 
другие международные бренды 
не будут лицензированы в Рос-
сии, за исключением трехлет-
ней лицензии для нескольких 
региональных иностранных 
брендов, которые необходимы 
для обеспечения непрерывно-
сти бизнеса и одобрения сдел-
ки. Heineken не будет оказы-
вать поддержку брендам и не 
будет получать никаких дохо-
дов, роялти или дивидендов из 
России.

В то же время новый владе-
лец обязан погасить внутри-
групповую задолженность 
российского бизнеса перед 
Heineken в размере 100 млн 
евро. Кроме того, группа «Ар-
нест» взяла на себя ответ-
ственность за 1,8 тыс. сотруд-
ников, предоставив им гаран-
тии занятости на ближайшие 
три года.

Помимо бренда Heineken 
в течение шести месяцев пла-
нирует уйти из России бренд 
Amstel, сообщили в компа-
нии.  

ТУРИЗМ 

Где отдохнуть 
у моря 
в бархатный 
сезон

ЕГИПЕТСКИЕ 
НОЧИ
Елена Манукиян

Дешевле всего отдохнуть в бар-
хатный сезон можно в Крыму. 
Самый бюджетный вариант без 
учета дороги на двоих за неде-
лю с завтраками обойдется в 
20,8 тыс. руб., следует из данных 
Ассоциации туроператоров Рос-
сии. Ближе к Сочи цены на пляж-
ный отдых вдоль Черноморского 
побережья растут.

Цена туров в сентябре в Ге-
ленджик на десять дней на двоих 
с дорогой начинается от 74,5 
тыс. руб. Примерно в такую же 
сумму или чуть дороже обойдет-
ся отдых в Анапе. В Сочи слетать 
на десять дней вдвоем можно за 
85,5 тыс. руб. 

Недорого можно провести 
время на Каспийском побере-
жье в Дагестане, где недельное 
проживание в трехзвездочном 
отеле (с завтраками) на двоих 
без учета дороги обойдется в 
34,5 тыс. руб. Конкурировать с 
российскими курортами по цене 
может разве что Абхазия, где са-
мый дешевый тур на десять но-
чей с перелетом стоит всего 62,9 
тыс. руб.

Также из зарубежных 
направлений в сентябре доступ-
нее россиянам станет Турция, 
пляжи которой все лето остава-
лись одними из самых дорогих. 
Теперь стартовые цены в пер-
вые две недели бархатного сезо-
на начинаются от 95 тыс. руб. на 
двоих за 10 ночей в трехзвездоч-
ном отеле. Туроператоры не ис-
ключают, что дешевые предло-
жения в Турцию могут появ-
ляться до середины октября. Но 
окончательные цены будут зави-
сеть от курса доллара.

К сентябрю на треть поде-
шевели туры в Дубай, где цены 
с размещением двух человек на 
десять дней в трехзвездочном 
отеле с учетом перелета начина-
ются от 105 тыс. руб. Провести 
такое же время в Египте с разме-
щением по системе «все вклю-
чено» будет стоить 117,5 тыс. 
руб. на двоих. Чуть затратней Ба-
хрейн, там цены на отдых начи-
наются от 127 тыс. руб.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ На авиарейсах Южной Кореи 
временно будут взвешивать пассажиров

На борт — через весы
Олег Кирьянов,
 «Российская газета», Сеул

У
же с понедельника 
пассажиров южно-
корейских авиарей-
сов начнут взвеши-
вать перед посадкой 
на рейс. Мера эта 
временная и предна-
значена для уточне-
ния среднестати-

стического веса, который при-
ходится перевозить самолету, 
что позволит оптимизировать 
запас топлива на борту. 

О грядущем начале взвеши-
вания пассажиров сообщили 
представители крупнейшего 
авиаперевозчика Южной Ко-
реи Korean Air. Согласно рас-
пространенному заявлению, 
в период с 28 августа по 6 сен-

тября в аэропорту Сеула Ким-
пхо и с 8 по 19 сентября в круп-
нейшем аэропорту страны Ин-
чхон на международных и вну-
тренних рейсах пассажиров бу-
дут теперь взвешивать. Пройти 
процедуру при этом надо будет 
вместе со всей имеющейся руч-
ной кладью. Впрочем, тут же го-
ворится, что любой может отка-
заться от процедуры, об этом 
лишь надо уведомить заранее. 

В авиакомпании категори-
чески опровергли появивши-
еся было слухи о том, что «те-
перь полных заставят больше 
платить за билеты». В Korean 
Air отмечают, что практика 
взвешивания отнюдь не яв-
ляется новой, она временная, 
осуществляется согласно уже 
давно действующим нормати-
вам и правилам министерства 
транспорта и земельных ресур-
сов Республики Корея, касаю-
щимся стандартов пассажир-
ских авиаперевозок. Согласно 
инструкциям ведомства, взве-
шивание пассажиров должно 
проводиться «по мере необхо-

димости, но не реже, чем один 
раз в пять лет». В предыду-
щий раз в Корее это проводи-
ли в 2017 году, но в 2022 году не 
смогли осуществить из-за пан-
демии коронавируса. Цель про-
цедуры — уточнить, сколько же 
весит «среднестатистический 
пассажир» вместе с ручной кла-
дью. Затем на основе этих дан-
ных уже можно вычислить при-
мерный суммарный вес всех 
пассажиров, которые окажут-
ся на борту и, соответственно, 
увеличат нагрузку на борт. От 
этого уже будет зависеть расход 
топлива. Более точное знание 
параметров позволит в конце 
концов либо сократить необхо-
димый минимум топлива в ба-
ках, что даст возможность сэко-
номить на том же весе, но уже 
топлива, либо наоборот уве-

личить нормативы. Так как че-
ловечество развивается и вес 
людей в среднем меняется, то 
суммарную нагрузку приходит-
ся уточнять время от времени. 

Южнокорейские СМИ отме-
тили, что согласно «всеобще-
му взвешиванию» в 2017 году 
средний вес пассажира мужско-
го пола для Южной Кореи соста-
вил 81 кг, а женщины — 69 кг. Для 
сравнения скажем, в США эти же 
параметры были 88,4 и 70,3 кг 
соответственно. Экономисты же 
отмечают, что сокращение хотя 
бы на процент норматива мини-
мально необходимого для полета 
запаса топлива позволит эконо-
мить в год около миллиарда дол-
ларов. Правда, признается, что 
вряд ли люди похудели за послед-
ние годы. В целом человечество 
становится выше, тяжелее и уси-
ливается проблема ожирения, 
кроме того, годы пандемии коро-
навируса также не способство-
вали похудению, так что, скорее 
наоборот, придется больше зали-
вать керосина в топливные баки 
лайнеров.  

Не исключено, что людям с избыточным весом придется в будущем больше платить за перелеты.

Также подобный под-
ход к продаже алко-
голя практикуют на 

круизных лайнерах. Там паке-
ты «все включено» предлага-
ют предоставление определен-
ного количества спиртного в 
день или алкоголя от местных 
производителей, в то время 
как импортные напитки толь-
ко продаются.

«Если все  должно быть 
включено в услугу, то и цены 
должны вырасти. Однако рост 
цен ведет к тому, что некото-
рые туристы перестанут при-
езжать», — отмечает глава ра-
бочей группы по туризму го-

родского совета Антальи Ре-
джеп Явуз. Стоит отметить, что 
ранее в Турции вообще предла-
гали отказаться от системы 
all inclusive, заменив ее полу-
пансионом, то есть входящи-
ми в стоимость проживания 
завтраками и ужинами. Мысль 
эта возникала уже не раз, но 
пока ее никто не поддержал. 
Ведь отели не могут себе позво-
лить таких резких изменений. 
Контракты с туроператорами 
заключаются заранее и на дол-
гий срок. Тем более что система 
«все включено» делает Турцию 
привлекательной для туристов, 
в том числе из России.  

1

Не все включено

«Все включено» в турецких отелях может стать безалкогольным.

Ряд поджигателей 
в 12 регионах уже 
получили от 8 до 
19 лет заключения. 
Еще 22 дела слу-
шается в судах

Суды новых терри-
торий рассмотрят 
126 представле-
ний об отмене 
неправосудных 
приговоров
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МЕЖДУ ТЕМ

По данным ВОЗ, в мире около двух  млрд  взрослых 

имеют лишний вес, и каждый третий из них страдает 

ожирением. За 40 лет число таких людей утроилось. 

Это наносит ущерб здоровью и отрицательно влияет 

на экономику некоторых отраслей. С чрезмерным 

весом авиапассажиров раньше других начали бо-

роться в США — 10 лет назад авиакомпании стали 

вводить доплату за «перевес» либо предлагать туч-

ным людям дорогие просторные места. Причем биз-

нес выиграл судебные иски, инициированные воз-

мущенными толстяками. В ВОЗ все же полагают, что 

власти прежде всего должны помогать людям не на-

бирать вес: влияя на пищевую промышленность (ак-

цизы на сахар), а также стимулируя людей к физ-

активности, сделав занятия спортом доступными и 

недорогими.

Подготовила Ирина Невинная 

Мнение

Артур Мурадян, 
вице-президент Ассоциации туроператоров России:
— Никаких предпосылок для исключения алкоголя из системы «все 

включено» в турецких отелях нет. Однако нужно понимать, что all 

inclusive бывает разный. Например, в одних отелях в него могут входить 

только некрепкие напитки местного розлива — вино и пиво. Есть опция, 

где включен крепкий алкоголь. В премиум-пакеты входит импортное 

спиртное. Влияние на цену алкоголь в системе «все включено» оказы-

вает незначительное, не более 7—10%, поэтому уходить от такого фор-

мата бессмысленно. Тем более в этом случае пострадают прежде всего 

турецкие производители алкогольных напитков. Отельные кластеры и 

бизнес-отели не развиваются по формату all inclusive. Тот же Стамбул 

прекрасно себя чувствует без него, поскольку там нет пляжей.

Подготовила Елена Манукиян
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АВТОПРОМ  
УАЗ начал 
работать над 
рестайлингом 
«Патриота»

НОВЫЙ 
ПРИКИД
Алексей Юхтанов, 
«Российская газета», 
Ульяновск

Рестайлинг внедорожника 
«Патриот» будет разработан 
в ближайшее время на Улья-
новском автозаводе, об этом 
сообщила пресс-служба груп-
пы «Соллерс» на открытии в 
пятницу «Центра продуктово-
го развития «Соллерс» в Ка-
зани. 

 Последний рестайлинг 
внедорожника «Патриот», на-
помним, был представлен в 
2016 году. Тогда автомобиль 
получил новые решетку радиа-
тора, переднюю панель и рычаг 
коробки передач, а также регу-
лируемую рулевую колонку, 
задние фонари и оформление 
салона; улучшенную шумоизо-
ляцию. В списке оснащения по-
явились круиз-контроль, кли-
мат-контроль, подогрев руле-
вого колеса, блокировка диф-
ференциала заднего моста. Ка-
кие элементы претерпят изме-
нения на этот раз, пресс-служ-
ба автозавода пока не коммен-
тирует.

Лишь было подтверждено 
внедрение дизельного двига-
теля с 6-ступенчатой механи-
ческой трансмиссией в авто-
мобили «Патриот». Вероятно, 
речь идет о дизельном двига-
теле JAC, производство которо-
го уже налажено на бывшем за-
воде Ford в Елабуге, ныне при-
надлежащем Sollers.  

В аэропортах Южной Кореи теперь будут взвешивать не только багаж.
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В авиакомпании отрицают, что «полных 
заставят больше платить за билеты»
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭТО ИХ ПАРЕНЬ
Павел Дульман

Британская «Гардиан» со ссылкой на свои источни-
ки сообщила о состоявшемся на границе Украины и 
Польши секретном совещании с участием главкома 
ВСУ Валерия Залужного, главы британского генштаба 
Тони Радакина и командующего силами НАТО в Европе 
Кристофера Каволи. 

Собственно боевым действиям в публикации был 
посвящен один абзац: «Это была необычная дискус-
сия. В путешествие длиной 300 миль от Киева Залуж-
ный взял всю свою командную группу. Целью пяти-
часовой встречи было помочь перезагрузить воен-
ную стратегию Украины. Но главным вопросом по-
вестки было то, что делать с остановкой украинского 
контрнаступления, а также планы боевых действий 
на предстоящую изнурительную зиму. Плюс — дол-
госрочная стра-
тегия, поскольку 
война неизбежно 
затянется до 2024 
года». Также нена-
званный собесед-
ник «Гардиан» по 
итогам совещания 
сказал очевидное: 
«Я думаю, вы ви-
дите, что они со-
средотачиваются 
на Запорожском 
фронте».

На этом разго-
вор об Украине за-
канчивается и на-
чинается апология сэра Тони Радакина, примерно в 
шесть раз большая по объему. Чтобы никто не сомне-
вался, кто главный герой, в заголовке стоит фраза «Это 
наш парень», якобы сказанная Залужным про Радаки-
на, а подзаголовок прямо гласит, что «в Вашингтоне и 
Киеве его признают все более важным действующим 
лицом».

Из текста можно узнать краткую биографию адми-
рала; о том, что встреча с Залужным не первая и каж-
дый раз украинский главком получает от Радакина 
бутылку любимого виски; о встречах сэра с Генри 
Киссинджером в Лондоне и Зеленским в Киеве. Факт 
последнего визита подчеркивается особо — мол, аме-
риканский коллега Марк Милли из соображений без-
опасности не суется в украинскую столицу, а Радакин 
— смельчак и сорвиголова. Вот только денег ему для 
претворения всех планов не дают, потому что прави-
тельства в Великобритании слишком часто меняются. 
Но от этого, резюмирует «Гардиан», Радакин только 
крепчает, повышает свой статус и становится «фигу-
рой преемственности».

Статье в «Гардиан» не хватает только маленькой 
сноски: «Оплачено из личных средств сэра Тони Рада-
кина». В остальном если что-то важное из нее и можно 
почерпнуть, то разве намерение Вашингтона и Лондо-
на командовать ВСУ в следующем году и что неудач-
ный «контрнаступ» они Залужному простили и выда-
ли бутылку виски в качестве поощрения.  

Игорь Дунаевский 

Б
ывший генпрокурор 
Украины Виктор Шо-
кин рассказал о вовле-
ченности президен-
та США Джо Байдена 
и его сына Хантера в 
коррупционные схе-
мы, связанные с укра-
инской газодобыва-

ющей компанией Burisma. Шо-
кин заявил в интервью телека-
налу Fox News, что в 2016 году 
тогдашний президент Украины 
Петр Порошенко уволил его за 
расследование против Burisma, 
поскольку оно могло навредить 
входившему в ее совет директо-
ров Байдену-младшему.

Тот факт, что Шокин был уво-
лен именно по указке из Вашинг-
тона, секретом не является. Сам 
Джо Байден открыто хвастался, 
что в бытность вице-президен-
том США буквально шантажиро-
вал Порошенко, добиваясь этого 
во время визита на Украину в де-
кабре 2015 года: «Я сказал, что 
мы не дадим вам миллиард дол-
ларов (кредитных гарантий). Я 
улетаю через шесть часов. Если 
генпрокурор не будет уволен, вы 
не получите деньги». Однако вла-
сти США, а также дружественная 
им пресса мотивировали охоту 
на генпрокурора тем, что он по-
крывал коррупцию на Украине, 
в том числе в стенах собственно-
го ведомства. В конечном итоге 
Порошенко, назначивший Шо-
кина на эту должность в февра-
ле 2015 года, уволил его весной 
2016 года.

Шокин же утверждает, что 
коррупция — это то, чем занима-

лись сами Байдены, «крышуя» 
Burisma и ее владельца Николая 
Злочевского. «Порошенко уво-
лил меня по настоянию вице-
президента США, поскольку я 
вел расследование в отношении 
Burisma», — заявил он, настаи-
вая, что «никаких претензий» к 
его работе не было. «Я не сомне-
ваюсь, что в рамках Burisma ве-
лась незаконная деятельность. 
Расследование началось еще до 
меня, потом расширялось, и Зло-
чевский начал приводить людей, 

которые могли бы защитить его, 
— рассказал Шокин. — Среди них 
был Хантер Байден, и в результа-
те коррупционная сеть расши-
рилась. Если бы я продолжил 
расследование по Burisma, мы 
вскрыли бы факты о коррупци-
онных схемах Байдена-младше-
го и других». «Не буду говорить 
о недоказанном, но я лично убе-
жден, что так и было. Им давали 
взятки», — уверен Шокин, вопро-
шающий: «А факт того, что Джо 
Байден предоставил миллиард 
долларов в обмен на мое уволь-
нение — это само по себе разве не 
коррупция?»

С одной стороны, эти жало-
бы в исполнении Шокина вы-

глядят довольно очевидной по-
пыткой обелить себя. С другой 
— хотя конкретной фактуры в 
подтверждение своих слов он не 
привел, республиканцы в кон-
грессе США уже давно указы-
вали на многочисленные под-
тверждения того, что семейство 
Байденов торговало политиче-
ским влиянием, из других ис-
точников.

Н е о ж и д а н н о е  т р у д о -
устройство Хантера Байде-
на в Burisma еще в 2014 году 

у многих в Вашингтоне вызы-
вало вопросы. Исходные дан-
ные: Хантер, у которого нет 
никаких компетенций в газо-
добывающей отрасли и связей 
с Burisma, зато есть отец — ви-
це-президент США и главный 
куратор украинского направ-
ления в американской адми-
нистрации. Событие: Хантер 
вдруг оказывается в совете ди-
ректоров Burisma на зарплате 
с многими нулями. Выстроить 
логическую цепочку нетруд-
но. На совпадение, сколь бы 
ни пытался убедить в этом 
Байден-старший, не похоже.

Конгрессмены-республи-
канцы указывали и на то, что 

увольнение Шокина совпало 
по времени с расследованием 
генпрокуратуры Украины в от-
ношении Burisma, которое мог-
ло задеть и Байдена-младше-
го. Бывший в то время его биз-
нес-партнером Девон Арчер 
подтверждал, что руководите-
ли Burisma обратились к сыну 
вице-президента США, чтобы 
через его отца противодейство-
вать давлению генпрокурату-
ры. Хантер, по его словам, зво-
нил в Вашингтон и просил уво-
лить Шокина. Fox News также 
ссылается на письмо одного из 
топ-менеджеров Burisma Байде-
ну-младшему, в котором речь о 
контракте компании с амери-
канской лоббистской струк-
турой, связанной Хантером. В 
Burisma призывали организо-
вать в ноябре 2015 года визит 
на Украину высокопоставлен-
ных деятелей из США, которые 
надавили бы на местные власти 
в защиту компании. Напомним, 
Байден приехал в Киев и требо-
вал увольнения Шокина в дека-
бре 2015 года.

В Белом доме утверждения 
Шокина назвали ложью, а при-
чиной его увольнения — покры-
вание коррупции на Украине. 
Однако это едва ли остановит 
республиканцев, которые ведут 
в палате представителей США 
разбирательства о махинациях 
семейства Байденов и явно на-
мереваются сделать это одной 
из главных тем кампании перед 
выборами президента в 2024 
году.  

А К Ц Е Н Т

Республиканцы расследуют коррупцию 
семьи Байденов. А Фемида раскручива-
ет уголовные дела против Трампа. 
Таковы фавориты выборов-2024 в США
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Александр Ленин

П
ришедшие к власти в Ни-
гере военные намере-
ны выдворить из страны 

французского посла после отка-
за высокопоставленного дипло-
мата прибыть на беседу в МИД 
африканской республики. Гла-
ве дипмиссии дали 48 часов, 
чтобы покинуть пределы госу-
дарства. Срок ультиматума ис-
тек вечером 27 августа, однако 
Сильвен Итте остался на своем 
месте в столичном городе Ниа-
мее. В Пятой Республике факти-
чески проигнорировали требо-
вание новых нигерских властей 
убрать из страны посла и назва-
ли их «путчистами». В Париже 
отметили, что подобные реше-
ния могут исходить только от 
законно избранного президен-
та Нигера. При этом свергну-
тый руководитель страны Мо-
хамед Базум с конца июля нахо-
дится в изоляции на территории 
своей резиденции.

Кризис в Нигере начинает 
приобретать затяжной харак-
тер. Исходящие со стороны Эко-
номического сообщества стран 
Западной Африки (ЭКОВАС) 
угрозы о военной интервенции в 
эту страну пока к реальным дей-
ствиям не привели. Вероятно, 
эти государства не решаются на 

силовой сценарий, так как не хо-
тят развязывать полномасштаб-
ную войну в регионе. Наряду с 
этим лидер новых нигерских вла-
стей генерал Абдурахман Тчиани 
заговорил о трехлетнем пере-
ходном периоде, в ходе которо-
го в стране будет установлено 
гражданское правление. Назна-
ченный им начальник генштаба 

вооруженных сил Нигера Мусса 
Салау Барму приказал привести 
вооруженные силы страны в со-
стояние максимальной готовно-
сти, чтобы отразить возможную 
атаку неприятеля.

Военные в Нигере умело ис-
пользуют возникшую паузу в 
своих интересах, укрепляя соб-
ственные позиции внутри госу-

дарства. Так, о поддержке воена-
чальника Тчиани и сформиро-
ванного под его руководством 
Национального совета спасе-
ния родины (НССР) уже заяви-
ли руководители регионов и 
органов местного самоуправ-
ления нигерского государства. 
В этих условиях обращают на 
себя внимание действия США, 
которые пытаются взять ситуа-
цию в Нигере под собственный 
контроль. Накануне в Ниамей 
приехала Кэтлин Фитцгиббон, 
которая заняла должность аме-
риканского посла в этой стра-
не. И вопреки появившимся 
накануне слухам никто ее от-
туда выдворять не собирается. 
Примечательно, что последние 
два года позиция руководителя 
дипмиссии США в Нигере оста-
валась вакантной и никого осо-
бо не интересовала. В свою оче-
редь 26 августа помощник гос-
секретаря США по вопросам 
Африки Мэри Кэтрин Пхее про-
вела встречу с председателем 
комиссии ЭКОВАС Омаром 
Алье Туре. Детали этих перего-
воров не раскрываются. Но из-
вестно, что с 25 по 29 августа 
госпожа Пхее должна была по-
сетить Нигерию, Чад и Гану для 
обсуждения с руководством 
этих государств положения дел 
в Нигере.  

Жители Нигера, которые выходят на акции в поддержку взявших власть 
в стране военных, нередко берут с собой российские флаги.

КАНИКУЛЫ СТАНУТ 
КОРОЧЕ?
Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж 

Это заявление французского президента в интервью 
еженедельнику Le Point стало холодным душем как 
для  школьников, так и для их учителей. Эмманюэль 
Макрон решил сократить летние каникулы на десять  
дней, таким образом, чтобы  не в начале сентября, а 
уже 20 августа, если не для всех, то для  многих из них 
прозвучал первый в учебном году звонок. Чем аргу-
ментирует? Тем, что эти каникулы «слишком длин-
ные», а во Франции  сейчас это восемь недель.  Мол, это 
позволит  особенно тем, кто не сильно усердствовал в 
течение года, «на-
верстать упущен-
ное». Более того, по 
его мнению,  столь 
продолжительный 
отдых  юных фран-
цузов «усиливает 
неравенство» среди 
них. В то время как 
дети из состоятель-
ных семей могут  
отправиться с роди-
телями, скажем, на 
Лазурный берег или в другие курортные места в стране 
или за ее пределами, их сверстники из так называемых 
проблемных кварталов  такой возможности, как пра-
вило, лишены. 

То, что местным школярам перспектива оказаться 
за партами раньше традиционного 1 сентября не при-
шлась по нраву, вполне понятно. Но  на их стороне сей-
час выступили и педагоги, которые раскритиковали  
демарш главы государства.  Так глава одного из круп-
нейших объединений учителей Гислен Девид счита-
ет, что вместо того, чтобы урезать летние каникулы, 
следует  переосмыслить громоздкие школьные про-
граммы и  более рационально распределить  нагруз-
ку в течение всего учебного года.  В свою очередь,  ее 
коллега из другого профсоюза работников националь-
ного образования Софи Венетитей вообще считает, 
что в августе, самом жарком месяце, особенно на юге 
Франции, ребят не надо загонять в классы еще и пото-
му, что многие школы «не адаптированы к климатиче-
ским условиям». Попросту там нет кондиционеров и 
нормальной теплоизоляции. Это уже не говоря о том, 
что во Франции реально не хватает педагогов. Только в 
начальной школе  16 процентов вакантных мест штат-
ных преподавателей в этом году остались незаполнен-
ными.  

В МИРЕГРОМКОЕ ДЕЛО Бывший генпрокурор Украины рассказал о взяточничестве 
семейства Байденов

Крыша сыну — миллиард
РЕЗОНАНС

АРЕСТАНТ НОМЕР ОДИН

Иван Сысоев

Бывший президент США До-
нальд Трамп добровольно сдал-
ся властям по делу о вмеша-
тельстве в выборы и подвергся 
формальной процедуре ареста 
в тюрьме округа Фултон (штат 
Джорджия). За решеткой он 
пробыл всего двадцать минут 
и был отпущен под залог в две-
сти тысяч долларов. Но за это 
время он стал первым экс-пре-
зидентом в истории США, ко-
торый побывал в тюрьме и те-
перь запечатлен на «магшоте» 
— официальной тюремной фото-
графии.

Американские, да и мировые 
СМИ в мельчайших подробно-
стях смакуют то, как в тюрьме 
регистрировали рост (190 см) 
и вес (97,5 кг) Трампа, ищут 
арифметические закономерно-
сти в присвоенном ему тюрем-
ном номере (P01135809), про-
водят глубокий анализ опубли-
кованного арестантского сним-
ка бывшего первого лица США.

Но Трамп, которого, как 
уверены многие аналитики, 
такая процедура была призва-
на максимально унизить перед 
выборами-2024, сумел превра-
тить ее в пиар-акцию и даже 
поднять свою популярность. 
Он сам и опубликовал это фото. 
Кстати, тюремная фотография 
стала первым опубликован-
ным Трампом за последние два 
с половиной года постом в соц-
сети Х (ранее Twitter). Снимок 
он сопроводил подписью «Ни-
когда не сдаваться». С подачи 
его предвыборного штаба ин-
тернет наводнили сувениры с 
его тюремным фото и этим ло-
зунгом. Смотрящий исподло-
бья Трамп сейчас везде — на 

страницах газет и сайтов, на 
футболках и кружках. 

Несмотря на то что сам 
Трамп назвал свое краткое пре-
бывание в тюрьме «ужасным 
опытом, печальным днем для 
Америки и пародией на пра-
восудие», из ситуации он ско-
рее вышел победителем. Аме-
риканские аналитики отмеча-
ют, что «шоу с арестом» было 
очень грамотно использовано 
командой бывшего президента. 
Сейчас Дональд Трамп сохра-
няет лидерство среди всех пре-
тендентов на президентский 
пост от Республиканской пар-
тии и, согласно соцопросам, по 
меньшей мере не уступает со-
бирающемуся на второй срок 
Джо Байдену в предвыборной 
гонке. 

Арест, взвешивание и фото-
графирование также неплохо 
отразились на росте бюджета 
предвыборной кампании Трам-
па. По данным издания Politico, 
ему удалось собрать рекордную 
сумму пожертвований — более 4 
миллионов долларов — всего за 
один день. Тот самый, когда аме-
риканцы увидели своего быв-
шего президента за решеткой. В 
последующие дни к этой сумме 
добавились еще три миллиона. 
Всего же за последние три неде-
ли избирательному штабу экс-
президента удалось привлечь 
почти 20 миллионов долларов 
пожертвований.

Напомним, большое жюри 
штата Джорджия обвинило экс-
президента и 18 его соратников 
в создании преступной группы 
и попытке вмешательстве в вы-
боры в 2020 году. Это уже чет-
вертое уголовное разбиратель-
ство, инициированное против 
Трампа за последний год.  

Шокин уверен: Хантера Байдена 
взяли в Burisma ради покровитель-
ства со стороны его отца.

Против 
сокращения 
летних каникул 
выступили 
педагоги 
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Китае 
появилась вакансия 
любовных консультантов

Вместо «жилетки»

Анна Белорусцева

На китайском рынке труда 
появилась новая востребо-
ванная вакансия — любовный 
консультант. Специалист под-
держит клиента после тяжелого 
расставания и поможет склеить 
разбитое сердце. Любой желаю-
щий может разместить свое ре-
зюме на платформе электрон-
ной коммерции Taobao. По дан-
ным издания Sixth Tone, самые 
востребованные продавцы об-
служивают более 5 тысяч кли-
ентов в месяц. Стоит отметить, 
что, как правило, любовного 
консультанта нанимают друзья 
потерпевшего неудачу в роман-
тических отношениях. «Заказ-
чик» просит специалиста кри-
чать на клиента, дабы «приве-
сти его в чувства» и заставить 
«очнуться». Кроме того, конто-
ры предоставляют целые паке-
ты услуг для любовной «реа-
билитации», включающие мо-
ральную поддержку на день, 
неделю или месяц. За дополни-
тельную плату можно выбрать 
пол и возраст консультанта. 
Иронично, что обязанности со-
ветчика очень напоминают то, 
чем должен заниматься забот-
ливый друг. Он общается с кли-
ентом, выслушивает душевные 
терзания и помогает ему дви-

гаться дальше без оглядки на 
прошлое. 

Примечательно, что попла-
каться в жилетку незнакомцу 
может позволить себе любой 
китаец, так как стоимость услуг 
консультанта в одной востре-
бованной конторе начинается 
с 5 юаней (около 0,69 доллара). 
За такую скромную плату со-
трудник пообщается с клиентом 
10 минут в формате текстовых 
или аудиосообщений. Наиболее 
дорогостоящие предложения 
подразумевают ежедневные пя-
тичасовые беседы по телефону 
в течение недели. Расценки на 
такие услуги кусаются — за них 
придется выложить пример-
но 1232 доллара. Впрочем, мир 
грез не без добрых людей, так 
что среди любовных советников 
есть и своего рода волонтеры. 
Одна из них — 29-летняя Ду Сяо-
мяо, которая всего за 5 юаней 
готова чуть ли не круглосуточ-
но переписываться с клиентами. 
Девушка воспринимает их как 
друзей, которые должны иметь 
шанс делиться переживания-
ми столько, сколько им захочет-
ся. Спрос на услуги любовных 
консультантов не случаен: ведь 
хештеги с соответствующи-
ми запросами набирают на он-
лайн-платформах в Поднебес-
ной миллионы просмотров.  

Статье в «Гардиан» 
не хватает только 
маленькой 
сноски: «Оплачено 
из личных средств 
сэра Тони 
Радакина»

КОНФЛИКТ Новые власти Нигера хотят выдворить из страны 
французского посла. А он отказывается

Итте просят уехать
А К Ц Е Н Т

Кризис в Нигере начинает приобретать 
затяжной характер

У французских школяров идея их президента отправиться 
за парты уже с 20 августа вдохновения не вызвала.
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Интернет наводнила сувенирная продукция с арестантской фотографией 
Дональда Трампа. Тот исподлобья обещает «никогда не сдаваться».
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ИСТОРИЯ Кого винят 
в своих ошибках 
киевские неонацисты 

Кусты и погода

Елена Новоселова

По своему масштабу, напряженности и значению Кур-
ская битва стала одним из ключевых эпизодов Вели-
кой Отечественной войны, заявил председатель РИО 
Сергей Нарышкин, открывая круглый стол, посвящен-
ный 80-летию победы в этом сражении. Он подчерк-
нул, что есть явные аналогии с происходящим сегодня.  

«После очевидного провала летней кампании ВСУ, 
так называемого «контрнаступа», киевские последо-
ватели нацистских идей и их заокеанские кураторы 
вторят немецким генералам, виня в своих ошибках то 
неподходящую погоду, то слишком густую кустарни-
ковую растительность на поле боя, — сказал Нарыш-
кин. — В то время как наследники поколения победи-
телей — наши бойцы 
и командиры — не 
покладая рук про-
должают боевую ра-
боту, уничтожают 
военную технику 
противника, в том 
числе сжигают не-
мецкие танки «Лео-
пард» с такими же 
крестами на баш-
нях, как это было 80 
лет назад».

Глава РИО напо-
мнил, что с обеих 
сторон в Курской 
битве приняли уча-
стие свыше 4 миллионов человек. Советские войска 
перемололи на «Огненной дуге» более 30 дивизий про-
тивника, в числе которых были самые боеспособные 
подразделения вермахта. 

Между тем оперативные сведения, поступившие от 
разведчиков Кима Филби и Джона Кернкросса, позво-
лили командованию Красной армии заблаговремен-
но подготовиться к оборонительному сражению, что-
бы обескровить врага, а затем перейти к наступлению. 
«Еще одной неприятной неожиданностью для гитле-
ровских стратегов стала утечка секретных сведений о 
технических уязвимостях самых передовых в ту пору 
немецких танков — знаменитых «Тигров», на которые 
возлагались большие надежды», — провел очередную 
параллель Нарышкин. 

Не случайно сегодня территорию Парка Победы ме-
мориального комплекса «Прохоровское поле» укра-
шает скульптурная композиция, посвященная леген-
дарному советскому разведчику Киму Филби и его 
боевым товарищам — так называемой «Кембриджской 
пятерке».

Председатель РИО отметил, что «победа в Кур-
ской битве проложила путь к окончательному освобо-
ждению Донбасса и последующему изгнанию гитле-
ровских захватчиков с территории Советского Союза. 
Он также подчеркнул, что сохранение памяти о битве 
становится духовной опорой в противодействии но-
вым формам неонацизма.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Как разрушалась незыблемая мировая система, 
установленная Сталиным, Черчиллем и Рузвельтом

Мир не в порядке
Елена Новоселова

В 
н ач а л е  о к тя б р я  в 
М о с к в е  п р о й д е т 
большая междуна-
родная конференция, 
посвященная истории 
международных по-
литических систем. О 
своей готовности в 
ней участвовать уже 

заявили не только дружествен-
ные  Китай, Индия или Иран, но 
и такие страны Европы, как Ве-
ликобритания, Франция, Ир-
ландия. Почему историческая 
смена одного миропорядка дру-
гим волнует сегодня и ученых, 
и политиков? Что прикончило 
«однополярный мир»? Об этом 
наш разговор с научным руко-
водителем Института всеобщей 
истории РАН, академиком Алек-
сандром Чубарьяном.   

Александр Оганович, в топ 
интеллектуального чтения 
вошла книга американско-
го государственного деятеля 
Генри Киссинджера «Мировой 
порядок». В России ее опять 
переиздали. Автор, в частно-
сти, приходит к неутеши-
тельному выводу, что единая 
система баланса сил провали-
лась. То есть он признает: од-
нополярная система, органи-
зованная США, отмирает?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Киссинджер — 
известный политик, дипломат и 
историк. И он, безусловно, праг-
матик, и это совершенно оче-
видно. Но он сторонник баланса 
интересов. Его докторская дис-
сертация была посвящена Вен-
ской системе, которая сложи-
лась в мире после победы над 
Наполеоном. И я считаю, что он 
переносит ситуацию XIX века 
на сегодняшний день. Но сейчас 
другие игроки и у них другие 
интересы. В книге Киссинджера 
безусловно есть апология США. 
Она и родилась из желания за-
щитить от внешних нападок по-
литику Штатов. И автор исходит 
прежде всего из интересов сво-
ей страны. И это главная слабая 
сторона в «Мировом порядке».

 Если позволите, процитирую: 
«Российская политика всегда 
следовала собственному рит-
му, причем так продолжалось 
на протяжении столетий, и 
в итоге это государство рас-
кинулось на территории, об-
нимающей едва ли не каждый 
климат и каждую культуру 
на планете; время от времени 
экспансия приостанавлива-
лась из-за необходимости ула-
дить внутренние конфликты 
и видоизменить структуры 
в соответствии с масштаба-
ми планов, а затем возобнов-
лялась подобно морскому при-
ливу, штурмующему берег. 
От Петра Великого до Вла-
димира Путина обстоятель-
ства менялись, однако поли-
тический ритм оставался 
категорически неизменным». 
Что скажете об этой оценке 
нашей страны?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Я вниматель-
но прочитал книгу. Печально, 
но в ней нет даже специальной 
главы, посвященной России. 
Отдельно США, отдельно Евро-
па. Однако нельзя не отметить, 
что политик прекрасно осо-
знает особую роль нашей стра-
ны в мировой истории и совре-
менности. Книга вновь издана у 
нас, она полезная и интересная, 
но не может служить каким-то 
инструментом или инструкци-
ей для создания нового миро-
вого порядка. Впрочем, как вся-
кая работа, которая посвящена 
старым, ушедшим в прошлое 
проблемам. Ведь помимо тео-
рии есть практика: в многопо-
люсной системе очень трудно 
найти устраивающие всех эле-
менты, и на чисто теоретиче-
ские построения постоянно бу-
дут наслаиваться прагматиче-
ские интересы тех или иных сил 
или государств. Кроме событий 
на Украине, где против России — 
весь Запад, есть еще конфликт 
США и Китая, Индии и Китая, 
штормит Ближний Восток, есть 
африканская нестабильность.

Вы знакомы с Киссинджером?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Встречался 
еще во времена холодной вой-
ны. Генри приезжал к нам в 
страну, был на конференции в 
нашем институте. У меня есть 
хорошее фото, где мы с ним ря-
дом в неофициальной обстанов-
ке. Я отдаю ему должное как ис-
торику. И он «последний из мо-
гикан» большой политики. 

 Международная конферен-
ция, которую вы собираете, 
называется «История фор-
мирования международных 
политических систем совре-
менности». Приедет большое 
по нынешним временам чис-
ло иностранных участников. 
Почему такой интерес?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Пришло вре-
мя начать аналитически обду-

мывать концептуальное пони-
мание принципов, на которых 
будет строиться новый миро-
порядок. В общем плане все по-
нятно, это отказ от лидерства 
какой-либо одной страны, пре-
пятствие попыткам определен-
ных сил сохранять свое старое 
господство. Но детали требуют 
серьезной проработки. В том 
числе и со стороны мирового 
научного сообщества.

И в этом смысле наша стра-
на обязательно должна пред-
ставить свою концепцию. Рабо-
та уже началась, и в ней прини-
мают участие институты РАН, 
МГИМО, Российский совет по 
международным делам и дру-
гие. К моему удовлетворению, 
на сегодняшний день междуна-
родное сообщество откликну-
лось на наше приглашение на 
конференцию. Заявили о сво-
ей готовности участвовать Ки-
тай, Индия, ЮАР, Ливан, Алжир, 
Иран, все страны СНГ, а также 
европейские страны. 

 Еще недавно считалось, что 
мы живем по правилам, кото-
рые были установлены на Ял-
тинской и Потсдамской кон-
ференциях благодаря усилиям 
лидеров союзников — Сталину, 
Черчиллю и Рузвельту. Эта 
система окончательно исчер-
пала себя, когда не справилась 
с современным нацизмом? 
Хотя и возникла на развали-
нах Рейхстага.

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Всякая меж-
дународная политическая си-
стема уходит со сцены, когда 
явственно выступает ее несо-

ответствие мировым реалиям. 
Всего их существовало четыре. 
И новые возникают, как прави-
ло, после крупных катаклизмов.  

Позволю себе краткий экс-
курс в историю. Первая миро-
вая система — Вестфальская. 
XVII век. В ней участвовали две 
сотни представителей разных 
небольших государств, которые 
были обескровлены Тридцати-
летней войной. Они договори-
лись о невмешательстве во вну-
тренние дела друг друга, неру-
шимости границ, государствен-
ном суверенитете. Любопытна 
такая деталь: в помещении, где 
происходило заседание пред-
ставителей договаривающихся 
сторон, вырубили дополнитель-
ный вход, чтобы не получилось 
так, что кто-то входит первым 
и тем самым претендует на осо-
бые права. Следующая мировая 
система, Венская, определила 
правила развития мира в XIX 
веке, после победы над Напо-
леоном. Был образован Священ-
ный союз стран-победительниц 
(России, Пруссии и Австрии), 
созданный с целью поддержа-
ния установленного на Венском 
конгрессе (1815 год) между-
народного порядка. И Россия в 
этом миропорядке играла очень 
важную роль. Эта система бази-
ровалась на европейском ба-
лансе. Она начала давать сбои 
уже в середине XIX века, когда 
революции 1848 года и Крым-
ская война подорвали единство 
европейских стран. К концу это-
го века образовались коалиции, 
которые и привели к Первой 
мировой войне.

После образования Версаль-
ской системы (окончание Пер-
вой мировой) доминировали 
Англия и Франция, начали по-
степенно входить в европей-
скую политику США, а СССР 
изолировали. И, наконец, по-
сле Второй мировой войны по-
явилась Ялтинско-Потсдамская 
система, которая базировалась 
на биполярном мире, парите-
те двух держав СССР и США. К 
слову, все системы, за исклю-
чением последней, где одну из 
главных ролей играли США, 
были европейскими.

И вот к концу 80-х годов ста-
ло очевидно, что Ялтинско-
Потсдамская система дает сбои, 
и проявлением ее конца стали 
холодная война и распад СССР — 
одной из супердержав мира.

Что пришло на смену? СССР 
нет уже более 30 лет…

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Попытка со-
здания однополярного мира с 
господством США. А в ценност-

ном плане — четкое ощущение, 
что социализм потерпел по-
ражение и мир начал жить по 
единственной либеральной  па-
радигме. Лучше всех об этом 
сказал Фукуяма, обозначив этот 
период как «конец истории». 
Начался новый этап современ-
ности с господством западных 
либеральных идей, главным но-
сителем которых стали США.

 Но мы видим ревизию ценно-
стей 90-х — 2010-х годов прак-
тически во всех странах 
мира…

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: О том, что на-
стает время нового миропоряд-

ка, говорят многие признаки. А 
прежде всего принципиальное 
изменение мира и его структу-
ры. До сих пор превалировали 
европейские системы. Сегодня 
в мире существуют несколь-
ко центров, которые во многом 
определяют вектор мирового 
развития. Да, это по-прежнему 
Европа и США. Но появились 
и новые мощные силы. Так на-
зываемые азиатские гиганты, 
и прежде всего Китай и Индия. 
Изменилась роль Латинской 
Америки.

На авансцену выходит Аф-
рика, и это одна из примет на-
шего времени. Да, внутренние 
проблемы там еще очень се-
рьезные, господствует нищета 
и отсутствуют нужные социаль-
ные решения, но влияние аф-
риканских стран на развитие 
мира очевидно. И этого не было 
ни в одной предшествующей си-
стеме.  Ялтинско-Потсдамская 
лишь зафиксировала внутри 
себя конец колониализма.

Второй момент: наступил 
кризис либеральных идей, хотя 
социализм существует только в 
китайском варианте. Но изме-
нилось понимание консерва-
тизма. Он наполнился новым 
содержанием, перестал тракто-
ваться как возврат к старым по-
рядкам.

Получила новые импульсы 
и экономика. Мы наблюдаем 
соперничество США и Китая, а 
также финансовый кризис, свя-
занный с повсеместным пере-
смотром значения доллара. По-
явились и новые виды угроз, ко-
торые требуют серьезного вни-
мания. Это климат и пандемии. 
И они повернули развитие мира 
абсолютно в другую сторону.

Как меняется система меж-
дународных организаций? 
Ялтинско-Потсдамская си-
стема строилась на принци-
пах разграничения интере-
сов и влияний. Но мы видим, 
что у США интересы везде, где 
только есть ресурсы...

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: В Ялтинско-
Потсдамской системе неким 
стабилизирующим фактором 
была Организация Объединен-
ных Наций. По крайней мере 
должна была быть. Но ввиду до-
вольно жесткой позиции США, 
которые стремились превра-
тить ООН в инструмент осуще-
ствления своей политики, такой 
не стала. Но сейчас идет бурный 
рост других интеграционных 
объединений, которые будут 
влиять на развитие мира в це-
лом. Действуют и старые орга-
низации, например, Организа-

ция африканского единства. Но-
вое дыхание обрела Организа-
ция американских государств. 
Из новых назову БРИКС, кото-
рая наращивает свое влияние, 
Шанхайская организация, в ка-
кой-то мере и СНГ, которое фик-
сирует интеграцию бывших со-
ветских республик, все они вме-
сте взятые диктуют необходи-
мость новых подходов к миро-
вому устройству.

Мировой порядок  — это 
сложное явление, он устанав-
ливается даже не за один год.  
Сегодня США, и это видно всем, 
ощущают кризис своих попы-
ток первенства в мире. И новая 
система, которая должна сфор-
мироваться, уже не будет систе-
мой лидеров.

Новая система, как вам ка-
жется, на каких принципах 
будет строиться?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Что касается 
принципов, то она не может су-
ществовать без разграничения 
интересов. Другое дело, что и 
попыток какой-то одной страны 
или силы диктовать свои прави-
ла развития мира уже никто не 
потерпит. Главный принцип, я 
думаю, это единство через раз-
нообразие. Мы не можем, как 
показывает жизнь, например, 
игнорировать Африку с ее ин-
тересами. Украинский кон-
фликт подтверждает эту мысль. 
Ведь посмотрите: мы имеем 
сегодня африканский, лати-
но-американский, китайский 
варианты его урегулирования. 
Это попытки многих стран фор-
мировать свой взгляд на проис-
ходящее. Сегодня невозмож-
но диктовать Индии извне ка-
кие-то правила игры. У каждой 
страны своя ценностная ориен-
тация, и это тоже должно учи-
тываться миром. Например, в 
Китае создан социализм с ры-
ночной экономикой, и там не 
потерпят какие-либо попытки 
что-то подправить. Есть свой 
подход и у многонациональной 
России. И новая система должна 
учитывать все эти особенности. 
Прежние системы возникали 
после каких-то крупных побед. 
Сегодня ситуация более слож-
ная. Новая система будет фик-
сировать не победу, а неудачу 
попыток однополярного мира.

Нельзя игнорировать и зна-
чение религиозных и мораль-
но-этических ценностей — кон-
фуцианства, исламизма, инду-
изма и других, которые влияют 
на подходы различных стран к 
смыслу нового мирового по-
рядка. Приходится считаться и 
с тем, что в США и ряде стран 
Европы стремятся использо-
вать трактовку общепринятых 
понятий демократии и прав че-
ловека для реализации своих 
геополитических интересов. 
Все это показывает на слож-
ность и необходимость учета 
самых различных факторов при 
формировании концепции и 
основ мирового порядка.  

Потсдамская конференция,1945 год. 
В центре: Сталин (СССР), Трумэн 
(США) и Эттли (Великобритания). 

А К Ц Е Н Т

Кроме событий на Украине, 
где против России — весь Запад, 
есть еще конфликт США и Китая, Индии 
и Китая, штормит Ближний Восток, 
есть африканская нестабильность

Александр Чубарьян: Я встречался с Киссинджером во времена холодной войны. Отдаю ему должное как историку. 
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Сергей Нарышкин: Бойцы сжигают «Леопарды» с такими же 
крестами, как это было 80 лет назад

Киевские 
последователи 
нацистских идей 
и их заокеанские 
кураторы 
вторят немецким 
генералам

А К Ц Е Н Т

Наступил кризис либеральных идей, 
хотя социализм существует только 
в китайском варианте. Но изменилось 
понимание консерватизма
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СОБЫТИЕ Космический 
корабль доставил на МКС 
новый экипаж

Объединил 
космос 

Юрий Медведев 

Космический корабль Crew Dragon доставил на МКС 
международный экипаж из четырех человек. В соста-
ве миссии Crew-7 — космонавт Константин Борисов, 
астронавт NASA Жасмин Могбели, астронавт Евро-
пейского космического агентства датчанин Андреас 
Могенсен и астронавт из Японии Сатоси Фурукава. 
Константин Борисов стал третьим российским кос-
монавтом, отправившимся на МКС на корабле Crew 
Dragon в рамках программы перекрестных полетов РФ 
и США. Напомним, что в июле 2022 года «Роскосмос» 
подписал с NASA соглашение о совместных перекрест-
ных полетах российских космонавтов и американских 
астронавтов на МКС, которое подразумевает три поле-
та россиян на американских кораблях. Его цель — в слу-
чае нештатной ситуации, связанной с отменой или су-
щественной задержкой запуска российского или аме-
риканского космического корабля, обеспечить при-
сутствие на борту МКС как минимум одного космонав-
та и одного астронавта для обслуживания российского 
и американского сегментов соответственно. 

В октябре прошлого года на МКС в составе миссии 
Crew-5 прибыла россиянка Анна Кикина, в марте это-
го года в составе миссии Crew-6 — космонавт Андрей 
Федяев. Затем программа перекрестных полетов была 
расширена еще на одну миссию. В первой половине 
2024 года на в составе миссии Crew-8 отправится кос-
монавт Александр Гребенкин.

Но и на этом совместная программа может не за-
кончиться. Опыт проведения перекрестных полетов на 
МКС между «Роскосмосом» и NASA признан положи-
тельным, стороны считают целесообразным продлить 
соглашение после 2024 года, заявил исполнительный 
директор госкорпорации по пилотируемым програм-
мам Сергей Крикалев. Об этом сообщает «Интерфакс». 
Сейчас в рамках соглашения осуществляются две мис-
сии на МКС — в сентябре прошлого года к станции был 
запущен российский корабль «Союз МС-22», в состав 
которого вхолят россияне Сергей Прокопьев, Дмитрий 
Петелин и  астронавт NASA Фрэнк Рубио. Они долж-
ны вернуться на Землю в конце сентября на корабле 
«Союз МС-23». Федяев, Боуэн, Хобург и Аль-Нейади 
вернутся на Землю 2 сентября на Crew Dragon.  
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ВЫСТАВКА Анна Ахматова 
приехала в Коломенское

Прекраснее, 
чем Нотр-Дам

Максим Васюнов

С чего начинать осваивать Москву, спросил как-то 
у Анны Ахматовой молодой поэт Анатолий Найман. 
«Смотря что вам интересно, — если камни, то с Коло-
менского», — ответила «Сафо ХХ века». Сама Анна 
Андреевна в бывшей царской резиденции впервые 
побывала летом 1952 года, известно, что приехала 
она на трамвае, дошла до Передних ворот Государе-
ва двора и замерла у шатровой церкви Вознесения 
Господня. 
На следующий день все повторилось, и через день Ах-
матова прошла тем же маршрутом. Так продолжалось 
целую неделю. «Ничего похожего я в жизни не видела, 
это прекраснее Notre Dame de Paris. Это неслыханно. 
Это должен видеть каждый, и притом каждый день», 
— если верить Лидии Чуковской, то именно эти слова 
произнесла Ахматова, когда вышла из эстетического 
оцепенения.

Этого свидетельства сотрудникам Коломенско-
го хватило, чтобы в год столетия музея-заповедни-
ка посвятить Анне Ахматовой «Поэму про героиню». 
Выставка с таким 
названием будет 
работать до ноя-
бря во Дворце царя 
Алексея Михайло-
вича. Экспозиция 
наполнена мемори-
ями — ахматовские 
очки, трость, плащ, 
бювар… Возмож-
но, все это сопро-
вождало поэта в ее 
прогулках по Коло-
менскому. Здесь же подлинный автограф стихотворе-
ния «Как древние в Коломенском ворота», написан-
ного Анной Андреевной спустя десять лет после пер-
вого посещения усадьбы. Удивительно, но Ахматова 
единственная из поэтов первого ряда, кто посвятил 
этому месту стихи, хотя бывали здесь многие.

Но все же главные экспонаты — те самые «камни», 
к которым, как говорит куратор Лилия Розова, тянуло 
Ахматову и которых ей так не хватало в сравнительно 
молодом Петербурге. Причем эти кованные, глиня-
ные, каменные, слюдяные памятники национального 
искусства и культуры подобраны неслучайно, все они 
находились в витринах музея в 1950—1960-е годы, 
когда Анна Андреевна посещала Коломенское. Спе-
циально это было придумано или само собой получи-
лось, но когда на открытии выставки в одном из залов 
вдруг раздался голос Ахматовой, висящие на стене 
слюдяные оконницы XVII века вдруг завибрировали...

В соседнем зале, что посвящен всей ахматовской 
Москве, тоже есть свои окна — но это инсталляция. За 
ними — обители, храмы, возле которых любила гулять 
поэт, и переулки, в которых она пыталась подслушать 
«отзвуки славы московской». А еще в этом зале есть 
древняя, последней четверти XVI века, шелково-зо-
лотая пелена «Зачатие святой Анны» из Зачатьевско-
го монастыря. Рядом с этой обителью, в 3-м Зачатьев-
ском, Ахматова жила со своим вторым мужем Вла-
димиром Шилейко. Черно-белые фото Ахматовой на 
выставке расположены так, будто бы она до сих пор 
любуется заоконной столицей. И зрителю ничего не 
остается, как поддаться тому же.

Где-то здесь же должна была быть и бусина от четок, 
которые Ахматовой подарила Марина Цветаева. Но 
бусину в последний момент из мемориального музея 
Анны Ахматовой в Фонтанном доме передавать отка-
зались. Возможно, это своеобразное приглашение по-
сетить петербуржские адреса Анны Андреевны, без 
которых «Поэму про героиню» вряд ли можно считать 
законченной.   

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Семью погибшего участника СВО лишают единственного жилья

Кто кому должен
Татьяна Павловская, 
«Российская газета», Краснодар

В 
жизни нередко сталкива-
ешься с ситуацией, когда 
происходящее  не  мо-

жешь понять ни умом, ни серд-
цем. Просто разведешь руки в 
недоумении: ну как такое воз-
можно?.. И законы на стороне 
человека, и руководство стра-
ны призывает постоянно к их 
соблюдению… Ан нет, «чинов-
ников от ведомства» как бы это 
не касается и они кроят судьбу 
человека на свой взгляд и вкус. 
Вот и этот случай из жизни се-
мьи участника СВО Аршака 
Мкртычана содрогнул соцсети 
Кубани.

...12 июля 2023 года для его 
жены Татьяны и их двоих несо-
вершеннолетних детей стал по 
стечению обстоятельств, мож-
но сказать, роковым. В этот 
день 38-летнего старшину Ар-
шака Мкртычана боевые това-
рищи привезли домой, чтобы 
проводить его в последний путь. 
Накануне он геройски погиб и 
был посмертно награжден орде-
ном Мужества. И в этот же день 
Четвертый кассационный суд 
общей юрисдикции согласился 
с решением нижестоящих кол-
лег об отмене отсрочки по взя-
тому им кредиту, признав тем 
самым законным лишение его 
семьи единственного жилья, 
приобретенного с использова-
нием материнского капитала и 
банковского займа.

Прощание с Аршаком прохо-
дило во дворе той самой красно-
дарской многоэтажки по улице 
Дунайской, где он с женой и дву-
мя детьми прожил в любви и со-
гласии несколько счастливых 
лет. Въехали в нее вскоре после 
рождения младшего сына, вло-
жив в покупку однокомнатной 
квартиры средства материнско-

го капитала. Сейчас мальчику 
восемь лет, а его старшей сестре 
— 14. Оба, смотрю, копия своего 
отца. И так же, как мать, они пока 
не верят, что он уже никогда не 
обнимет их и не прижмет к гру-
ди... На аватарке в телефоне Та-
тьяны она уткнулась в плечо 
мужа, и видно только его лицо.

— Этот снимок сделан осенью 
прошлого года, вскоре после 
того, как Аршака мобилизовали, 
— вспоминает женщина. — Я при-
езжала на полигон, где он прохо-
дил подготовку перед отправкой 
в зону СВО. Муж меня успокаи-
вал, говорил, что теперь меня с 
детьми из купленной в ипоте-
ку квартиры никто не выселит. 
Я поверила, надеялась... но, мы 
на улице. Парни, приехавшие 
из зоны СВО, и его командир, 
что вручил мне орден Муже-
ства мужа, были просто в шоке, 
узнав, что семья их боевого то-
варища лишилась единствен-
ного жилья. Скрипнули только 
зубами, тихо прошептав: «Мы 
это так не оставим...» Кто мне те-
перь мои тучи разведет?..

В ипотечный капкан семья 
попала в пандемию, когда Ар-
шак остался без работы. «Таксо-
вал», чтобы прокормить семью, 
но денег катастрофически не 
хватало. Сначала просрочили 
одну выплату, потом вторую... 
так накопились долги. Хотя 
платить банку оставалось чуть 
больше 500 тысяч рублей. Но 
финансовая организация обра-
тилась в суд с иском о расторже-
нии кредитного договора. А сле-
дом — об обращении взыскания, 
выросшего практически вдвое, 
на заложенную квартиру. 

Судья Советского районно-
го суда Краснодара Влади-
мир Климчук 16 октября 2020 
года вынес заочное решение по 
иску банка, расторгнув заклю-
ченный в 2015 году с Аршаком 

Мкртычаном кредитный дого-
вор на однокомнатную кварти-
ру по улице Дунайской. Сумма 
задолженности по ипотеке на 
тот момент с учетом накручен-
ных банком процентов за не-
своевременную выплату, мар-
жи и штрафов выросла почти 
вдвое, до 948 тысяч. Тем же ре-
шением она была обращена на 
находящуюся в залоге квартиру. 

Только вот семья узнала об 
этом лишь после визита к ним 
приставов с исполнительным 
листом о выселении. Присут-
ствие в квартире детей, один из 
которых — малолетний, сотруд-
ников отдела судебных приста-
вов по Карасунскому округу 
Краснодара, судя по их настой-
чивости, ничуть не смутило. 
Прикрываясь маской, что они 
государевы слуги на службе за-
кона, они решали, судя по все-
му, какую-то свою задачу, идя 
к одной цели — квартиру ото-
брать. Судебный пристав по Ка-
расунскому округу Краснодара 
Игорь Дробязко отказал в при-
остановлении исполнительного 
производства, а его коллега Хи-
зри Гамзаев выставил квартиру 
на продажу. Он же даже после 
мобилизации Аршака активно 
занимался вопросами выселе-
ния его детей и супруги... Види-
мо, за активную работу их жда-
ла особая премия. 

Хотя Аршак, узнав о вынесе-
нии заочного решения, оспорил 

его в том же Советском суде. 
Судья Владимир Климчук жа-
лобу принял, восстановив про-
пущенный срок для ее подачи 
и предоставив семье с детьми 
отсрочку по выплате креди-
та. Однако старание приставов 
не прошло даром. В тот же день 
состоялись торги, на которых 
квартира была продана с мо-
лотка по бросовой цене. Вот так 
хвост рулит собакой, то есть 
судом.

И это не последнее чудодей-
ствие, от которого оторопь бе-
рет. В разгар судебных тяжб гла-
ва семейства был призван на 
военную службу по частичной 
мобилизации. С осени минув-
шего года в звании старшины 
он — участник специальной во-
енной операции. К этому време-
ни, напомним, был принят за-
кон, дающий право гражданам, 
которые до мобилизации или 
участия в специальной военной 
операции (СВО) взяли ипотеку, 
любой потребительский кре-
дит или микрозаем, получить 
отсрочку платежей. По словам 
Татьяны, справку об участии 
мужа в СВО она сразу же предо-
ставила судебным приставам. 

Но тут на свет выплывает не-
кая гражданка Галина Ревяки-
на, выкупившая в свое время по 
бросовой цене выставленную 
на продажу квартиру. И в связи 
с тем, что нарушаются ее права 
собственника, она просит суд 

отменить решение о предостав-
лении ответчику Мкртычану от-
срочки по выплате кредита. Как 
поступят представители Феми-
ды? Не мудрствуя лукаво, они 
удовлетворят это прошение. 
И не заметят, что речь идет об 
участнике СВО. Об этом не ска-
зано ни слова ни в решении кра-
евого суда от 14.03.2023 года, ни 
в определении Четвертого кас-
сационного суда от 12 июля.

— Вот вам суд и дело, — гово-
рит Татьяна, платочком ути-
рая заплаканные глаза. — Да я 
и надеяться уже перестала. Ка-
кие законы? Приставам на все 
наплевать, гнут свое. С середи-
ны марта нас стали принуди-
тельно выселять, — рассказыва-
ет Татьяна. — Приходили, когда 
я была на работе, тарабанили 
в двери, пугали детей... Я даже 
написала заявление, что высе-
люсь добровольно, пусть толь-
ко они детей не пугают. Взяла 
самое необходимое и перееха-
ли на съемное жилье. В кварти-
ре остались вещи, в том числе 
детские, я собиралась перевез-
ти их позже, но больше не смог-
ла туда попасть. Соседи говорят, 
что там никто не живет. 

Я искала слова утешения и 
не могла их найти… И как объ-
яснить, что квартира, приобре-
тенная на средства маткапита-
ла, не может быть продана? Что 

участникам СВО предостав-
ляются кредитные каникулы и 
возможность приостановки ис-
полнительного производства. 
Что их ситуацией воспользова-
лись люди, мягко говоря, недо-
бросовестные, если не сказать, 
что мошенники. Ведь, как уда-
лось установить адвокату Алек-
сандру Валявскому, квартира 
приобреталась по явно зани-
женной цене. И она уже сменила 
нескольких собственников... И 
кто за все эту несправедливость 
ответит? 

Из военкомата, где Татья-
на оформила пенсию по потере 
кормильца, мы вместе пошли в 
краевой суд. Там было подано 
заявление о пересмотре выне-
сенного в марте 2023 года реше-
ния об отмене предоставленной 
Мкртычану отсрочке по выпла-
те кредита. Это заявление уже 
принято к производству, нас за-
верили, что в самое ближайшее 
время оно будет рассмотрено 
Апелляционной коллегией по 
гражданским делам Краснодар-
ского краевого суда. 

Хорошо, что и Генпрокурату-
ра РФ, как стало известно, взя-
ла на контроль краснодарскую 
ситуацию. С вдовой погибше-
го бойца встретился прокурор 
Краснодара Александр Лихо-
нин, пообещав семье поддерж-
ку в решении проблем.  

А К Ц Е Н Т

С вдовой погибшего бойца 
встретился прокурор Краснодара 
Александр Лихонин, пообещав семье 
поддержку в решении проблем 

Выставка, посвященная Анне Ахматовой, будет работать 
во Дворце царя Алексея Михайловича до ноября.

Фото Ахматовой 
расположены так, 
будто она до сих 
пор любуется
столицей 
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Вчера мы дозвонились главе Карасунского округа Краснодара Нико-

лаю Хропову. Как он сказал, без поддержки они семью не оставят. Ко-

нечно, это обнадеживает. Очевидно, что была допущена вопиющая не-

справедливость. Но поскольку все сейчас хотят ее исправить, есть уве-

ренность, что это произойдет и справедливость будет восстановлена. 

Но не менее важно, чтобы каждый участник этой истории — от банкира 

до судьи и пристава — сделал для себя нравственный вывод и понял, что 

ранит не только пуля. Ранит и бездушное (пусть даже по инструкции пра-

вильное) исполнение своих обязанностей.  

ООО «Газпром трансгаз Москва» извещает о проведении 
торгов (публичное предложение) в электронной форме 

на право заключения договора купли-продажи имущества
Собственник: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 817-04-40, 

8 (495) 817-02-57.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией в элек-

тронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Дата проведения конкурентной процедуры: 05.09.2023 

в 11.00 (время московское).
Дата и время начала приема заявок: 28.07.2023 c 

10.00 (время московское).
Дата и время окончания приема заявок: 04.09.2023 

до 15.00 (время московское).
Предмет продажи: Физкультурно-оздоровительный ком-

плекс, расположенный по адресу: Липецкая обл., г Липецк, 
ул. Юношеская, 52.

Начальная цена: 26 495 000,00 рублей, с НДС.
Минимальная цена: 7 948 500,00 рублей, с НДС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа недвижимого имущества  
ООО «Газпром трансгаз Югорск»

Имущество продается через электронные торги.  Полная 
информация по процедурам на официальном сайте ООО ЭТП 
ГПБ: https://etp.gpb.ru/. Тел. ООО ЭТП ГПБ: 8 800 222-07-60. 

Тел.: 8 (34675) 2-23-07, 8 927 088-15-35. 
Проведение торгов: 27.09.23г. 12.00 МСК. Начало при-

ема заявок: 25.08.23 г. в 12.00 МСК. Окончание приема 
заявок: 25.09.23 г. в 18.00 МСК. 

Форма проведения: открытый аукцион, публичное 
предложение

Предмет продажи: 34 Лота (объекты торговли и об-
щественного питания: хлебопекарни, столовая, магази-
ны, овощехранилища, склады; объекты спортивного на-
значения; квартиры, общежитие; нежилые помещения) 
в ХМАО— Югре, ЯНАО и Свердловской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАКУРС  «Битца» стала одним из лучших в мире центров 
конного спорта

Всегда на коне 

Любовь Проценко  

Н
а юге столицы зара-
ботал реконструи-
рованный конно-
с п о р т и в н ы й 
к о м п л е к с  « Б и т-
ца». Мэр Москвы 
Сергей Собянин 
не просто открыл 
его, но и сам опро-

бовал один из манежей, прока-
тившись на гнедом жеребце по 
кличке Эскудо. 

— Битцевский спортивный 
олимпийский комплекс, навер-
ное, знают все конники нашей 
страны, из него вышло большое 
количество чемпионов Рос-
сии и мира. К сожалению, на-
ступило время, когда он стал, 
по сути дела, аварийным, мало 
приспособленным для спорта 
и отдыха. Поэтому мы приня-
ли решение о кардинальной ре-
конструкции всего этого огром-
ного пространства. Сегодня 
«Битца» переживает новое ро-
ждение, — отметил мэр. 

 Напомню: пять лет назад 
судьба комплекса всерьез тре-
вожила москвичей.  Самый 
крупный в Европе — площадью 
46 гектаров — он был построен 
к Олимпиаде-80, но за прошед-
шие сорок лет его ни разу не ре-
монтировали. Пошли слухи: 
комплекс могут снести и по-

строить на его месте очередной 
торговый центр. Собянин ре-
шил иначе. Побывав там в 2018 
году, он увидел, что «Битцу» 
нужно не просто ремонтиро-
вать, а буквально спасать. Так 
родился проект реконструк-
ции, результатом которой стало 
превращение «Битцы» в конно-
спортивный комплекс мирово-
го уровня. 

…Двадцатичетырехлетняя 
тренер Мария Чаброва зани-
мается в «Битце» с девяти лет, 
но в день приезда мэра впер-
вые выехала на Олимпийское 
поле. «Грунт весь в ямах и коч-
ках здесь был уже совсем не-
пригодным для занятий. Дру-
гое дело сейчас — поле ровное, 
укатанное, и места много, кон-
ники не мешают друг другу», — 
рассказала Мария. Не хуже по 
качеству и все восемь трениро-
вочных полей. В плохую же по-
году и зимой конники могут за-
ниматься в трех крытых мане-
жах. Условия в них тоже очень 

комфортные, убедился Собя-
нин, прокатившись в одном из 
них на жеребце по кличке Эску-
до. Нравятся тренерам и спорт-
сменам и обновленные конюш-
ни. «Светлые, с фонарем на кры-
ше и очень просторные, в них 
удобно и лошадям, и конникам, 
— рассказала спортсменка Со-
фья Фролкина. — Как посвежело 
в денниках особенно чувствует-
ся летом, когда после занятий 
на жаре входишь в их прохла-
ду». Софья занимается в «Бит-
це» с шести лет, в 13 стала кан-
дидатом в мастера спорта, а сей-
час уже чемпионка многих Все-
российских и международных 
соревнований. 

   На базе комплекса прохо-
дят спортивную подготовку 
более 540 спортсменов по кон-
ному спорту, плаванию, совре-
менному пятиборью, пулевой 
стрельбе и стрельбе из лука. 
Но сесть на лошадь может лю-
бой москвич в любом возрасте. 
«У меня ученики с двух с поло-

виной лет до пятидесяти», — по-
делилась тренер Алла Яковлева. 
Казалось бы, что может сделать 
малыш в 2,5 года? «Научить-
ся не бояться коня, понять, что 
животному можно доверять», 
— объяснила тренер. А это, го-
ворят знатоки, самое главное в 
общении с любым животным. У 
девятиклассницы Лизы Ивле-
вой в этом году появился даже 
свой конь. До этого, делится де-
вушка, она четыре года занима-
лась танцами. А потом съездила 
с родителями в Сочи и однажды 
прокатилась на лошади. Вернув-
шись домой, нашла ближайшую 
к дому конюшню, куда каждый 
день стала ходить, чтобы про-
сто пообщаться с животны-
ми. Когда решила заниматься в 
«Битце» конным спортом, мама 
и папа сначала уговаривали, что 
не женское это дело. Но посмот-
рев, как увлеченно дочка трени-
руется, пошли Лизе навстречу: 
купили ей свою лошадь. «Мое-
му Лорду шесть лет, по челове-
ческим меркам ему 16—17, сло-
вом, мы почти ровесники. И это 
хорошо, будем расти с ним вме-
сте, лучше понимать друг дру-
га», — радуется Лиза. 

Тренер Татьяна Варина, сама 
выросшая в «Битце», считает, 
что конный спорт очень полезен 
всем — и тем, кто хочет ставить 
рекорды, и тем, для кого это 

просто удовольствие. «Наши 
воспитанники растут очень дис-
циплинированными, так как с 
детства учатся отвечать не толь-
ко за себя, но и за лошадей, ко-
торых они здесь кормят, лечат», 
— говорит она. 

Модернизированный спорт-
комплекс сейчас включает ма-
лую арену и конкурный стади-
он на 4620 посадочных мест, 
ветеринарную клинику и спор-
тивный универсальный зал, го-
стиницу на 53 номера с плава-
тельным бассейном на шесть 
дорожек и лыжную базу и трас-
сы длиной до 5 км, а также се-
мейное кафе. На прилегающей к 
комплексу территории Битцев-
ского леса организован конный 
маршрут протяженностью 1,7 
километра. Планируется, что 
комплекс будет принимать до 
1500 посетителей в день. Как и 
прежде, «Битца» будет исполь-
зоваться и для проведения ип-
потерапии пациентов, страда-
ющих ДЦП и другими заболе-
ваниями, при которых показан 
контакт с лошадьми. Все жела-
ющие могут пройти разовые за-
нятия с инструктором.   

Сергей Собянин опробовал один 
из манежей, прокатившись 
на гнедом жеребце по кличке Эскудо. 

А К Ц Е Н Т

Теперь в «Битце» есть и манежи, 
и конкурный стадион, и ветеринарная 
клиника, и даже гостиница с бассейном 

ВЫБОРЫ  

Москвичи 
испытали 
систему 
электронного 
голосования  

ГОЛОСУЕМ 
ЗА ПРОГРЕСС 
Сергей Буланов 

Более 430 тысяч москвичей 
приняли участие в тестовом 
голосовании перед выборами 
мэра города. В системе не было 
ни одного сбоя, не зафиксиро-
вано даже попыток хакерских 
атак. Напомню, выборы мэра 
состоятся 8—10 сентября. Го-
лосовать в течение этого сро-
ка можно как на участках, так и 
дистанционно из любой точки 
планеты. Лишь бы у пользова-
теля был подтвержденный ак-
каунт на портале московских 
госуслуг mos.ru и, естествен-
но, избирательное право — его 
обеспечивает возраст от 18 лет 
и постоянная регистрация в 
столице. Чтобы проверить, как 
работает система, в пятницу 
решили провести тестовое го-
лосование. Участникам плебис-
цита был задан вопрос, какие 
мероприятия они бы хотели 
организовать на День города. 
Победил вариант — бесплатные 
детские аттракционы.

Горожане, как сообщили в 
Общественном штабе по наблю-
дению за выборами, голосовали 
как онлайн, так и на 146 изби-
рательных участках, где были 
установлены новые автомати-
ческие комплексы. Допустим, 
у человека не получилось обно-
вить браузер и проголосовать 
онлайн, в этом случае он может 
прийти на избирательный уча-
сток, отсканировать у терми-
нале свой паспорт и получить 
электронный бюллетень.

Надо отметить, что не у всех 
участников голосования, по-
лучилось отдать свой голос. В 
Сети появлялись критические 
комментарии: зашел на стра-
ницу электронного бюллете-
ня — высветился белый экран. 
Порой помогало обновление, 
порой — обновление браузера. 
Для многих также оказалось 
сюрпризом, что тестовое голо-
сование длилось всего лишь с 
8.00 до 14.00. На настоящих вы-
борах можно будет голосовать 
три дня. Как всегда на избира-
тельных кампаниях, в городе 
будет работать Общественный 
штаб по наблюдению за выбо-
рами, в нем более 10 тысяч во-
лонтеров и IT-специалистов. 
Если вдруг не получится прого-
лосовать в электронном вари-
анте, можно тут же обратиться 
в штаб с помощью социальных 
сетей — аккаунты есть практи-
чески везде. А традиционная 
альтернатива — проголосовать 
на участке.  

M
O
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— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЛЕДСТВИЕ 
Что объединяет дела 
об убийстве Дарьи Дугиной 
и Владлена Татарского

Заказчик один

Иван Егоров

Продолжается расследование уголовных дел об убий-
стве Дарьи Дугиной в августе 2022 года и Владлена Та-
тарского в апреле 2023 года. И хотя оба взрыва произо-
шли с разницей в несколько месяцев и у них разные 
исполнители, связывает их один и тот же заказчик — 
спецслужбы Украины. 

  В конце недели Генпрокуратура направила в Нага-
тинский суд Москвы дело экс-инспектора ГИБДД и еще 
одного гражданина, которых обвиняют в передаче лич-
ных данных Дарьи Дугиной.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-служ-
бе Генпрокуратуры, по версии следствия, с февраля 
по апрель 2022 года один из обвиняемых разместил 
в мессенджере объявление о сборе конфиденциаль-
ной информации. В свою очередь, тогда еще инспектор 
ГИБДД, имея доступ к Федеральной информационной 
системе Госавтоинспекции, решил передать за деньги 
необходимые данные. В мае 2022-го он скачал личные 
данные Дарьи Дугиной и передал их заказчику за 3350 
рублей. Тот передал полученную информацию «неу-
становленным лицам».

Как уже установлено следствием, гражданка Украи-
ны Вовк въехала в Россию 23 июля. В качестве прикры-
тия она взяла с собой 12-летнюю дочь Софью Шабан. 
Приехав в Москву, она арендовала квартиру в том же 
доме, где проживала Дарья Дугина. По данным ФСБ, за-
дачей Вовк был сбор информации об образе жизни Ду-
гиной с целью подготовки ее убийства. Автомобиль Да-
рьи Дугиной был взорван вечером 20 августа в Один-
цовском районе Подмосковья, когда она возвращалась 
с фестиваля «Традиция». Вовк в этот же день вместе с 
дочерью пересекла границу России и Эстонии.

Что касается дела об убийстве Татарского (настоя-
щее имя Максим Фомин), то в пятницу  Басманный суд 
продлил до 2 декабря арест Дарье Треповой (внесена 
в перечень террористов и экстремистов). Именно эта 
тихая и скромная с виду девушка 2 апреля 2023 года 
вручила в кафе в центре Санкт-Петербурга военблоге-
ру гипсовый бюст с его изображением, внутри которо-
го было смонтировано СВУ.    

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

В администрации 
Оренбурга разработали 
рекомендации 
по стилю для сотрудников

Дресс-код 
на седину

Валентина Зотикова, «Российская газета», Оренбург

В мэрии Оренбурга задумались о введении дресс-кода 
для чиновников. Эта тема стала предметом бурного об-
суждения в местных СМИ и интернет-пабликах.
 Сотрудникам уже раздали для ознакомления «Мето-
дические рекомендации по применению делового сти-
ля в одежде работниками администрации Оренбурга». 
Документ напоминал, что облик госслужащего должен 
вызывать «уважительное отношение граждан к орга-
нам исполнительной власти» и соответствовать  дело-
вому стилю, который отличают «официальность, сдер-
жанность, традиционность и аккуратность». 
И детально расписали, что значит теперь «быть на 
стиле». Особенно, как водится, досталось женщинам. 
Отныне из гардероба чиновниц должны быть изгна-
ны блестящие ткани, кожаные жакеты, декольте, об-
тягивающая одежда, топы на бретелях, прозрачные 
блузы, рюши, стразы... Идеальная обувь для них — ту-
фли-лодочки, колготки — только телесные, маникюр 
— неяркий и без рисунков, а длинные волосы — разуме-
ется, без седины, 
отросших корней и 
посеченных кончи-
ков, — должны быть 
убраны в хвост или 
высокий пучок. 
Лучшие цвета для 
дамских костюмов, 
по мнению состави-
телей методички, — 
шоколадный, серый 
и беж. 

Коллегам-муж-
чинам также реко-
мендуется выби-
рать костюмы се-
рых, бежевых и тем-
но-синих тонов. А 
рубашка не должна 
быть темнее пиджака, а яркие галстуки — как и галсту-
ки-бабочки — неуместны. В холодное время года допус-
кается джемпер спокойной расцветки, а летом — ру-
башка без пиджака и галстука.

В мэрии заверяют, что пока все пункты носят реко-
мендательный характер. И строго говоря, ничего прин-
ципиально нового в методичке нет. Эти требования 
очень напоминают те, что вводились для сотрудников 
некоторых компаний лет 10—15 назад. С тех пор неко-
торые из них откровенно устарели. Так, совет дамам 
непременно закрашивать седые волосы сегодня назо-
вут эйджизмом. И вообще — кто сказал, что благород-
ная седина украшает лишь мужчин? Да и джинсы давно 
уже «прописались» в деловом гардеробе. 

Горожане в соцсетях продолжают спорить. «Ну и 
правильно! Иначе эти тетки в цветастых кофтах так 
ничего и не поймут!» — пишут одни. «Проблем в горо-
де что ли нет? Сначала в головах порядок наведите!» — 
негодуют другие.  А кто-то вспомнил интервью   главы  
города Сергея Салмина. В разговоре мэр посетовал на 
то, что «благодаря соцсетям и гаджетам выросло целое 
поколение, никогда не получавшее в морду. А в морду — 
это больно». Потом в горадминистрации старались по-
тушить вспыхнувший скандал, заверяя, что мэра «не 
так поняли». 

Так может быть, начинать воспитание сотрудников 
мэрии нужно не с одежды? Может быть, вместо  сове-
тов стилистов следовало разработать методички по 
служебной этике? Чтобы те назубок вызубрили, что 
чиновник — это слуга народа, а не вальяжный барин, 
которому можно все. И главная его задача — делать 
жизнь людей лучше, комфортнее. Иначе даже самый 
стильный прикид уважения к власти не прибавит...  

ПАРАЛЛЕЛИ В двух мировых столицах по-разному смотрят на перспективы 
средств индивидуальной мобильности

Наехал в Москве, запретили в Париже

Счетчик открыт
Сейчас процесс созда-
ния отечественного 
ПО ускорился. В 2022 

году был создан Индустриаль-
ный центр компетенций (ИЦК) 
по замещению зарубежных от-
раслевых цифровых продук-
тов. Был проведен аудит, опре-
делено, что же все-таки мы ис-
пользуем из зарубежных ре-
шений, что нужно поменять. 
Самое главное, намечены при-
оритеты и срочность отдель-
ных задач, а также определен 
механизм субсидирования 
отечественных проектов. По 
итогам этого аудита мы опре-
делили, что у нас неплохой 
процент собственного специ-
фического ПО для ТЭК. Понят-
но, что операционные систе-
мы, системы управления ба-
зами данных, системы проек-
тирования и моделирования 
— это иностранные решения. 
Но ПО для систем мониторин-
га технологических объектов 
и управления электроэнерге-
тическими режимами, напри-
мер, — это все отечественные 
разработки.

Нам нужна разработка своей 
операционной системы?

ЭДУАРД ШЕРЕМЕТЦЕВ: У нас в реестре 
отечественного программного 
обеспечения более 30 опера-
ционных систем. Но в целом 
проблема не в операционных 
системах, а в ПО, которое мож-
но на них запустить. Для пере-
хода на российскую операци-
онку какого-нибудь предприя-
тия нужно, чтобы все, подчерк-
ну, все программы, которые ис-
пользуются для обеспечения 
его деятельности, работали на 
этой ОС. Или у них были полно-
ценные альтернативные реше-
ния. Это очень сложная задача. 
И точно не быстрая.

А ведь в ТЭК есть еще спе-
цифические задачи. ОС долж-
на быть заточена под них, обес-
печивая работу всяких отдель-
ных модулей, механизмы вза-
имодействия с оборудовани-
ем и так далее. В технологиче-
ских системах должны быть 
какие-то специальные, облег-
ченные операционные систе-
мы, которые в целом не грузят 
оборудование, и так недоста-
точно мощное. Сначала нуж-
но решить весь этот ворох ма-
леньких проблем, обеспечить 
безболезненный переход, а по-
том уже менять ОС глобально. 
А самих операционных систем 
у нас навалом. На любой вкус, 
цвет, деньги, отношение, уро-
вень технической поддержки, 
на любой.

То есть Windows победить 
очень сложно?

Э Д У А Р Д  Ш Е Р Е М Е Т Ц Е В :  В  з а м е н е 
самой операционной системы 
ничего страшного нет, немного 
ментальных изменений для 
пользователей, но сотрудники 
быстро привыкают. Как я уже 
говорил, основная проблема 

— это замена прикладного ПО, 
которое, к сожалению, работа-
ет только на иностранной опе-
рационной системе. Этого ПО 
бывает очень много по коли-
честву, или это собственные 
узкоспециализированные си-
стемы, которые нужно перепи-
сать под новую операционную 
систему, а это время и деньги, 
но эта сложная задача реша-
ется в рамках созданных ИЦК. 
По моему глубокому убежде-
нию, время проприетарных 
операционных систем, таких 
как Windows, прошло. Такие 
операционные системы созда-
ют отдельные компании, да, 
в них может работать, напри-
мер, 40 тысяч программистов, 
но системы с открытым исход-
ным кодом, например систе-
мы класса UNIX (на его осно-
ве в том числе делаются отече-
ственные ОС. — «РГ»), разраба-
тывает многомиллионное со-
общество. Поэтому результат в 
этой гонке очевиден и законо-
мерен, и мы должны быть пер-
выми в этом забеге.

Есть какая-то разница по 
отраслям, где больше россий-
ского, а где иностранного ПО и 
оборудования?

Э Д УА Р Д  Ш Е Р Е М Е Т Ц Е В : В электро-
энергетике в основном исполь-
зуются отечественные реше-
ния. Сфера тарифно-регулиру-
емая, больших денег здесь ни-
когда не было, а иностранные 
решения стоили дорого. Обхо-
дились своими. Конечно, в неф-
тегазе и нефтехимии было не 
так, приходили богатые ино-
странные инвесторы, которые 
приносили дорогое иностран-
ное ПО, оборудование, систе-

мы автоматизации работы. 
Сейчас идет активная работа с 
ИЦК по импортозамещению в 
нефтегазовой сфере. В некото-
рых компаниях доля закупок 
отечественного оборудования 
и ПО доходит до 80%, но в сред-
нем по отрасли около 60%. По-
следние два года внедряются в 
основном российские техно-
логии и российское ПО. Остав-
шийся процент приобретае-
мых зарубежных решений свя-
зан не с тем, что у нас нет воз-
можностей что-то заменить. 
Есть, но бывают ситуации, 
когда в условиях ограничения 
по времени или бюджета при-
ходится делать незначитель-
ный ремонт иностранного обо-
рудования. Это и есть оставши-
еся проценты на иностранные 
решения, нового уже ничего на 
чисто иностранных решениях 
не строится.

Согласно  принятой на-
циональной цели «Цифро-
вая трансформация» должен 
произойти значительный рост 
затрат на IT. На ПО они должны 
вырасти в четыре раза к 2030 
году, а с 2022 по 2024 годы по 
сравнению с 2019—2021 года-
ми затраты на отечественные 
IT-решения должны вырасти 
в два раза. Сейчас уже затра-

ты на IT крупнейших компа-
ний увеличились в два раза по 
сравнению с предыдущими пе-
риодами. Это говорит о том, 
что переход на отечественные 
решения ускоряется год от 
года.

В целом санкции сильно уда-
рили по отечественной IT-
сфере?

ЭДУАРД ШЕРЕМЕТЦЕВ: Мы стали под-
нимать важнейшую отрасль 
современной экономики, кото-
рая ранее у нас не особенно раз-
вивалась. Это касается не толь-
ко IT. Это научные школы, кото-
рые разрабатывают дизайн про-
цессоров, это редкоземельные 
металлы, которые начнут до-
бывать и перерабатывать на но-
вых заводах, это производство 
электронно-компонентной 
базы, производство техники, в 
том числе и для энергетики, для 
сельского хозяйства, для меди-
цины, и так далее — невообрази-
мый объем.

Это возможность при отра-
ботке технологий и подходов 
занять определенные ниши на 
мировом рынке.

Мы можем возобновить со-
трудничество с западными 
партнерами?

ЭДУАРД ШЕРЕМЕТЦЕВ: Такое возмож-
но, но мы уже не будем толь-
ко покупателями, потребите-
лями. Я уверен, что обратного 
пути назад уже нет. Даже если 
завтра все западные компании 
захотят вернуться на наш ры-
нок, я уверен в том, что планы 
по импортозамещению, тех-
нологической независимости 
уже не изменятся. Мы будем 
поднимать это направление у 
нас в стране.

Сейчас мы вынуждены ввиду 
отсутствия по некоторым пози-
циям электронно-компонент-
ной базы закупать ее у компа-
ний дружественных стран или 
в рамках параллельного импор-
та, который, думаю, будет в бли-
жайшее время сдуваться. Мы 
потихонечку будем переходить 
на свое оборудование и обо-
рудование из дружественных 
стран. Россия — очень большой 
рынок, он выгоден отечествен-
ным производителям и экспор-
терам. Простой пример — ми-
кропроцессоры для интеллек-
туальных приборов учета элек-
тричества. С ноготь микросхе-
ма стоит в электронном счетчи-
ке, который выдает десятки па-
раметров. У нас только по ним 
потребность в стране 82 млн 
штук. А есть еще приборы учета 
воды, газовые счетчики. Даже 
не нужно говорить, что мы вы-
нуждены этим заниматься из-за 
санкций. Они дали нам толчок 
к развитию. Это был выстрел 
стартового пистолета, а теперь 
нужно бежать и первыми прий-
ти к финишу, останавливаться 
нельзя.

Время установки счетчиков 
электроэнергии продлили, по-
тому что не было приборов?

ЭДУАРД ШЕРЕМЕТЦЕВ: На существу-
ющей электронно-компонент-
ной базе, в том числе из друже-
ственных стран, мы удовлетво-
ряем весь спрос на эти прибо-
ры. У нас порядка 30 производи-
телей различных приборов уче-
та в стране. И я вас уверяю, уже 
на отечественной электронно-
компонентной базе сейчас дела-
ют счетчики, которые за грани-
цей не снились. Знаете, есть та-
кая пословица: «Родитель не тот, 
кто родил, а кто воспитал». То же 
самое здесь. Вопрос не в том, где 
ты взял комплектующие, а что 
ты из них сделал. Можно взять 
самый модный процессор, са-
мые модные детали и сделать из 
них совершенно негодный про-
дукт. А можно взять самое про-
стое оборудование, хорошо ра-
ботающее, конечно, и надежное, 
и сделать из него «конфету», ко-
торую никто не сделает из мод-
ных деталей. И это касается не 
только приборов учета. Дела-
ются системы релейной защи-
ты и автоматики, антенны, при-
емники, датчики, флеш-память, 
даже материнские платы для 
компьютеров. Выпуск комплек-
тующих — это лишь десять про-
центов успеха, остальные девя-
носто — что ты из этих деталей 
сделаешь.

Искусственный интеллект 
(ИИ) в ТЭК используется?

ЭДУАРД ШЕРЕМЕТЦЕВ: В управлении 
энергорежимами и электри-
ческими сетями нужно точное 
определение параметров рабо-
ты энергообъектов. Вариатив-
ность работы искусственного 
интеллекта зачастую не поз-
воляет добиться этого. Поэто-
му передавать работу объек-
тов ТЭК в полное управление 
искусственному интеллек-
ту пока преждевременно, но 
компании активно внедряют 
технологии ИИ в других секто-
рах своей деятельности: бурно 
развивается направление пре-
дикативной аналитики состо-
яния оборудования с использо-
ванием технологий ИИ, в неф-
тегазовом секторе ИИ исполь-
зуется при оценке запасов ме-
сторождений, геофизических 
исследований и так далее. Ис-
кусственный интеллект ради 
искусственного интеллекта не 
работает, поэтому компании 
ТЭК активно используют его 
там, где имеется существенный 
экономический эффект. И чем 
выше у решений ИИ технологи-
ческая зрелость, тем в большее 
количество процессов компа-
ний приходят эти решения. •

Ничего нового на чисто иностран-
ных программных решениях в рос-
сийском ТЭК уже не строится.

А К Ц Е Н Т

Можно взять самый модный процессор 
и сделать совершенно негодный про-
дукт. А можно взять самое простое обо-
рудование и сделать из него «конфету»

— Подробнее про дело об убийстве Дарьи Дугиной читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/6735

БЕЗ ТОРМОЗОВ

Сергей Буланов 

Г
лава СК Александр Ба-
стрыкин взял под особый 
контроль расследование 

резонансного ДТП с электро-
самокатом в Москве. К ответ-
ственности будет привлечен 
17-летний юноша: он сбил на 
тротуаре ребенка и скрылся, не 
оказав ему помощь. 

Как уточнили в пресс-служ-
бе ГУ МВД столицы, инцидент 
произошел в субботу на ули-
це Кадырова в Южном Бутове. 
Двое парней ехали на электро-
самокате, а 5-летний мальчик 
гулял с папой. Момент столк-
новения попал на камеры, за-
пись обнародовала городская 
прокуратура. Ребенок не заме-
тил самоката и куда-то побе-
жал, а водитель СИМ не успел 
затормозить и сбил его. Отец 
мальчика и другие очевидцы 
бросились на помощь, вызва-
ли врачей. 

Папа ребенка рассказыва-
ет, что самокатчик сначала не-
надолго остановился, потом 
сбежал. Также пропал и пасса-
жир СИМ. Дошкольник силь-
но ударился об асфальт, его 
срочно повезли в больницу. 
Врачи приняли решение гос-
питализации, а также заявили 
о происшествии в полицию. В 
течение нескольких часов опе-
ративным путем была уста-
новлена личность сбежавшего 
самокатчика, им оказался под-
росток, который живет недале-
ко от места происшествия. Его 
задержали и доставили в тер-
риториальный отдел полиции. 

Поскольку в этой истории 
фигурируют несовершенно-
летние, дальнейшее расследо-
вание поручено городскому 
главку ГСУ СК. Пока идет до-
следственная проверка. Алек-
сандр Бастрыкин затребовал 
подробный доклад от и.о. руко-
водителя управления Сергея 
Яроша. Впрочем, по действу-
ющему законодательству во-
дителю СИМ почти ничто не 
угрожает. В аналогичных си-
туациях уголовные дела воз-
буждались по статье 118 УК РФ 
«Причинение тяжкого вреда 
здоровью по неосторожности». 
Ведь самокатчик — «не специ-
ально». При худшем для лихача 
раскладе ему придется некото-
рое время ходить отмечаться в 
полиции. 

И это в том случае, если ви-

новника еще найдут. Несколь-
ко дней назад в центре Москвы 
еще один электросамокатчик 
сбил 8-летнего мальчика, кото-
рый играл в сухом фонтане. У 
ребенка диагностирован пере-
лом челюсти. Водитель СИМ 
также сбежал, и сейчас его 
ищут. В этом сезоне в Москве 
зафиксировано уже несколько 
наездов самокатчиков на де-
тей, в основном они происхо-
дили на тротуарах. Несмотря 
на это, власти города не только 
не ввели моратория на работу 
кикшеринга (как это сделали, 
например, в Париже), но даже 
санкционировали расширение 
парка прокатных электросамо-
катов до 60 тысяч.  

Задача чиновника 
— делать жизнь 
людей лучше, 
комфортнее. 
Иначе даже самый 
стильный прикид 
уважения 
не прибавит 

Полный 
текст 
интервью 
читайте 
на сайте 
«РГ», ссыл-
ка здесь.
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ПРИСТРУНЯТ ЛИХАЧЕЙ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

П
ариж станет первой евро-
пейской столицей, где с 
городских улиц исчезнут 

арендные электросамокаты, ко-
торые сдают в прокат специали-
зированные фирмы. Произой-
дет это с первого сентября. Та-
ких средств передвижения во 
французской столице в насто-
ящее время насчитывается 15 
тысяч. Всех прочих раз в десять 
больше.  Но, как подсчитали в 
муниципалитете французской 
столицы, свыше трети всех не-
счастных случаев, где замеша-
ны эти  средства индивидуаль-
ной мобильности, приходится 
как раз на них. 

Решение  о запрете арендных 
электросамокатов было приня-
то еще в апреле на городском 
референдуме. Его инициатором 
стала мэр Парижа Анн Идаль-
го. Участие  в голосовании при-
няли 103 тысячи горожан, за-
регистрировавшихся в каче-
стве  избирателей.  Так вот  око-
ло 90 процентов высказались за 
запрет, и это, откровенно гово-
ря, мало кого удивило.

Дело в том, что электросамо-
каты давно уже стали здесь  ис-
точником немалых проблем 
как для пешеходов,  так и для ав-
томобилей. Только в прошлом 
году по их вине пострадали по-
чти 500 человек, а трое погиб-
ли.  Причем, как считают в го-
родской мэрии, большая часть 
этих инцидентов приходится  
именно на арендных «самокат-
чиков», которые массово иг-

норируют  правила дорожного 
движения, часто ездят по двое 
и по тротуарам, что категори-
чески запрещено,  паркуются 
где  вздумается и нередко сбра-
сывают самокаты в Сену.  В от-
личие от тех парижан, которые  
приобретают их на свои день-
ги и поэтому меньше лихачат, 
относятся с большей осторож-
ностью к своей собственности, 
да и к окружающим  также. За-
метим, что от эйфории второ-
го десятилетия нашего века, 
когда электросамокаты пред-
ставлялись в качестве чуть ли 
не идеального и экологически 
дружественного средства пере-
движения, мало чего осталось, 

как и от благосклонного отно-
шения к ним со стороны вла-
стей. Несколько раз за послед-
ние годы ужесточались прави-
ла. Так сейчас в Париже элек-
тросамокатам запрещено раз-
вивать скорость свыше 25 км/
час. Всем, кто превышает этот 
лимит, полицейские имеют 
право выписать штраф на сум-
му до 1500 евро. По тротуару 
ездить  запрещено, как и «пар-
ная езда». В том и другом случае 
штраф в 135 евро.  Более того, 
для владельцев  электросамока-
тов обязательна страховка, ко-
торая как минимум предусмат-
ривает компенсацию ущерба 
третьему лицу.   

Момент наезда попал на городские 
видеокамеры, поэтому задержать 
нарушителя удалось быстро. 

Арендные самокаты в Париже скоро запретят.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В посольстве КНР в России чествовали 
молодых стипендиатов правительства Китая

Выбор китайского 
Анна Белорусцева

В 
посольстве Китайской 
Народной Республики в 
Москве состоялся прием 

российских студентов — обла-
дателей грантов правительства 
КНР на обучение в Поднебес-
ной. Уже совсем скоро стипен-
диаты сядут в самолет и отпра-
вятся получать образование на 
другой конец континента, в свя-
зи с чем китайская дипмиссия 
решила познакомить молодых 
людей с культурой принимаю-
щей страны. На входе ребятам 
предложили выбрать книгу на 
память. Сочинения были посвя-
щены истории российско-ки-
тайских отношений, разным ас-
пектам многогранной культуры 
Поднебесной и дипломатиче-
скому курсу КНР. Наибольшее 
внимание привлекла книга 
председателя республики Си 

Цзиньпина, представленная на 
трех языках: русском, англий-
ском и, конечно же, китайском.

В большом холле гости про-
бовали свои силы в различных 
ремеслах. Стипендиаты зани-
мались рукоделием, вырезали 
затейливые узоры из бумаги, 
осваивали каллиграфию и кси-
лографию, знакомились с ки-
тайской живописью. Каждый 
мог смастерить необычный су-
венир и забрать его домой.

То р ж е с т в е н н у ю  ч а с т ь 
открыл приветственным сло-
вом посол Китайской Народ-
ной Республики в России Чжан 
Ханьхуэй. «Стабильное и устой-
чивое развитие наших отноше-
ний и сотрудничество открыва-
ют новые горизонты и много-
обещающую перспективу для 
наших студентов. Вы будете 
свежими силами и активными 
участниками продвижения ки-

тайско-российских отношений 
всеобъемлющего партнерско-
го и стратегического взаимо-
действия, вступающих в новую 
эпоху. Вы станете достойными 
преемниками традиционной 
дружбы между нашими наро-
дами», — обратился дипломат к 
стипендиатам.

Господин Чжан отметил, что 
помимо получения качествен-
ного образования, студенты 
получат шанс познакомиться 
с самобытной культурой Под-
небесной, стать свидетелями 
экономического чуда страны и 
ощутить на себе теплое отноше-
ние китайского народа к росси-
янам. Посол выразил надежду 
на то, что время, проведенное 
в Китае, станет счастливым для 
стипендиатов. Следом за главой 
китайской дипмиссии на сце-
ну поднялся сенатор и бывший 
посол Российской Федерации в 

Китае Андрей Денисов. Дипло-
мат напомнил, что сорок лет на-
зад СССР и КНР возобновили 
обмен студентами после долго-
го перерыва. Среди отправив-
шихся тогда в Поднебесную сти-
пендиатов были посол России в 
Китае Игорь Моргулов, заме-
ститель министра иностранных 
дел РФ Андрей Руденко и прези-
дент Казахстана Касым-Жомарт 
Токаев, отметил Денисов.

«Не случайно один из моих 
товарищей-китаистов, ныне 
занимающий высокий посоль-
ский пост в одной из стран Ази-
атско-Тихоокеанского региона, 
как-то сказал, что выбор ино-
странного языка молодым че-
ловеком или девушкой — это 
выбор профессии, выбор про-
фессиональной ориентации, а 
выбор китайского языка — это 
выбор судьбы», — поделился ди-
пломат.  

ГЕОПОЛИТИКА Страны БРИКС создают 
общее информационное пространство

БРИКС заговорит 
в полный голос

Александр Васильчиков

Н
а повестке дня сам-
мита БРИКС в Йо-
ханнесбурге ока-
зались не толь-
ко громко заяв-
л е н н ы е  р а с ш и -
рение членства и 
дедолларизация. 
Отдельная про-

грамма встреч в верхах была по-
священа углублению медиавза-
имодействия стран «пятерки» 
во имя создания общего инфор-
мационного пространства и по-
вышения узнаваемости поли-
тики БРИКС на международной 
арене.

В ЮАР был подписан целый 
пакет соглашений о коопера-
ции между средствами массо-
вой информации, стартовал 
ряд медиапроектов как в рам-
ках «пятерки», так и в форма-
те БРИКС+, охватывающем все 
больше стран. Крупнейшим по 
охвату аудитории стал запу-
щенный Медиакорпорацией 
Китая на африканскую аудито-
рию второй сезон мультимедий-
ного проекта «Любимые крыла-
тые выражения Си Цзиньпина». 
К нему присоединились более 
200 ведущих СМИ из более чем 
80 стран всего мира, в том чис-
ле порядка 50 стран Африки. Се-
риал рассчитан на мультиязыч-
ную аудиторию: он переведен 
на английский, французский, 
арабский, хауса, суахили, хин-
ди и другие языки.

«Любимые крылатые вы-
ражения Си Цзиньпина» — это 
тщательно разработанная Ме-
диакорпорацией Китая серия 
видеороликов, содержащая 
афоризмы, высказывания и ци-
таты из древних легенд, исто-
рических и философских трак-
татов, которые председатель 
КНР часто цитирует в своих 
публичных выступлениях, ста-
тьях и беседах. Таким образом, 
у проекта двуединая цель: с од-
ной стороны — познакомить 
аудиторию со взглядами ны-
нешнего руководства КНР, со 
другой — раскрыть миру бо-
гатство древней философской 
мысли Китая. В Медиакорпора-
ции Китая не исключили, что 
проект будет развиваться, по-
скольку председатель КНР лю-
бит сыпать цитатами филосо-
фов да и просто народной муд-

ростью в своих выступлениях. 
Так, комментируя на нынеш-
нем бизнес-форуме БРИКС по-
пытки Запада сдержать разви-
тие нарождающихся экономик, 
Си сказал: «Погасишь свечу у 
другого — света тебе от этого 
больше не будет». Ранее второй 
сезон проекта «Любимые кры-
латые выражения Си Цзиньпи-
на» уже был запущен в России 
по каналам ВГТРК. Это произо-
шло в марте во время государ-
ственного визита председателя 
КНР в РФ. Было отмечено, что 
трансляция сериала положит 
хорошее начало перекрестным 
Годам культурных обменов, ко-
торые Россия и Китай проведут 
в 2024—2025 гг. 

Наблюдатели отмечают три-
единую цель укрепления ме-
диасотрудничества в рамках 
БРИКС. Во-первых, это расши-
рение общения в формате «пя-

терки» на всех уровнях, не толь-
ко государственном, но и на-
родном. Логика проста: где об-
щение — там взаимопонимание, 
где взаимопонимание — там до-
верие, которое, по китайскому 
определению, «дороже гор зла-
та и серебра», ведь без доверия 
невозможно развивать взаимо-
действие.

Кроме того, формирование 
общего информационного про-
странства способствует вза-
имному обучению и самосо-
вершенствованию, уверены в 
БРИКС. Так, генеральный ди-
ректор «Российской газеты» 
Павел Негоица на глобальном 
инновационном медиафоруме 
в Шанхае процитировал пре-
зидента России: «Надо посмот-
реть на положительные приме-
ры других стран, наших дру-
зей, партнеров, в том числе Ки-
тайской Народной Республики. 
Там очень много сделано за по-
следние годы под руководством 
председателя Си Цзиньпина. 
Мы с ним в хороших, дружеских 
отношениях. И то, в чем они до-

биваются реальных результа-
тов, конечно, может быть пред-
метом нашего изучения и вне-
дрения в нашу практику».

Во-вторых, это обеспечение 
взаимной поддержки. Очень 
показательным в этом отноше-
нии стал медиапроект «Мы вме-
сте!», осуществленный в 2019 
году в честь 70-летия становле-
ния российско-китайских ди-
пломатических отношений сов-
местно Медиакорпорацией Ки-
тая и МИА «Россия сегодня». Он 
поставил рекорд численности 
аудитории, набрав более мил-
лиарда просмотров и коммен-
тариев. Наиболее актуальные 
темы акции «Мы вместе!» не раз 
становились самыми рейтинго-
выми в крупнейшем китайском 
микроблоге Weibo. В соцсети 
VK видеоролик «Во имя любви 
и дружбы ради!» лишь за один 
день посмотрели более миллио-

на раз. Это стало рекордным по-
казателем по числу просмотров 
видеоконтента китайских СМИ 
в социальных сетях России.

Взаимная поддержка ста-
новится особенно актуаль-
ной в непростые времена, что 
доказала ситуация пандемии 
COVID-19. Медиа сыграли в 
этом деле не последнюю роль. 
Так, в разгар коронакризиса в 
КНР «Российская газета» выде-
лила целую полосу на то, что-
бы сказать китайским друзьям 
от лица всей России: «Держись, 
Китай! Мы вместе!» Этот шаг 
(наряду с реальной помощью в 
виде поставок медицинских ма-
териалов и участия российских 
медиков в антиковидной борьбе 
в Китае) был настолько глубоко 
оценен официальным Пекином, 
что данную полосу «Российской 
газеты» разместили на постоян-
ной экспозиции одного из глав-
ных музеев КНР — Музея исто-
рии Компартии Китая.

Наконец, третьей целью ме-
диавзаимодействия БРИКС 
обозначен ответ на информа-

ционный диктат Запада. Пер-
вый зампредседателя Комитета 
Совета Федерации по междуна-
родным делам Андрей Денисов 
признал, что повестка БРИКС 
по созданию более справедли-
вого миропорядка на основе 
равенства и невмешательства 
во внутренние дела «вызыва-
ет противодействие со сторо-
ны тех, кто цепляется за сохра-
нение своей гегемонии в миро-
вых делах». «Эти силы пытают-
ся исказить истинные намере-
ния БРИКС или как минимум 
скрыть информацию об их ша-
гах по обеспечению подлинной 
многосторонности и равнопра-
вия», — констатировал сенатор.

«В условиях обострения гло-
бального медиапротивоборства 
страны БРИКС объединяются 
для создания общего информа-
ционного пространства, дове-
дения до аудитории достовер-
ной картины происходящего в 
современном мире», — отметил 
он. Для этого, в частности, жур-
налистское сообщество пяти 
стран наращивает многообраз-
ное сотрудничество как в «пя-
терке» в целом, так и в форма-
тах «на двоих», «на троих» — в 
зависимости от обсуждаемых 
вопросов и интересов участ-
ников. 

Денисов подчеркнул вы-
сокую эффективность подоб-
ной деятельности: «Не будет 
преувеличением сказать, что 
взрывной интерес десятков 
стран мира к БРИКС в послед-
нее время в немалой степени 
связан с получаемой ими объек-
тивной информацией о деятель-
ности «пятерки».

Сенатор высоко оценил 
роль Медиакорпорации Китая 
в построении единого информа-
ционного пространства БРИКС 
в целом и развитии взаимодей-
ствия между российскими и 
китайскими медиа — в частно-
сти. Он выделил такие важные 
проекты, как журнал «Дыха-
ние Китая», совместно издава-
емый Медиакорпорацией Ки-
тая с «Российской газетой», а 
также информслужбу «Россия — 
Китай: главное» — совместный 
проект с МИА «Россия сегодня», 
число подписчиков которого 
превысило семь миллионов.  

СУЗДАЛЬ — ЭТО НЕ ДАЛЬ
Мы почему-то редко отдаем себе отчет в том, что горо-
да, как и люди, тоже могут быть нам более симпатичны 
и менее.  Эта симпатия не от головы идет, а от души, от 
сердца. И потому часто не объяснима. 

Я не могу точно объяснить, почему для меня имен-
но Суздаль стал, как нынче принято говорить, «местом 
силы». Я очень люблю этот город с каким-то неверо-
ятным, вкусным воздухом и очень гостеприимными 
людьми. Может, дело в том, что моя жена выросла здесь 
и любовь к городу родилась из любви к человеку. А мо-
жет, причина иная, более таинственная… Не важно. Го-
род люблю. Потому бываю в нем часто.  

Только две цифры, но, на мой взгляд, они порази-
тельны. Девять с небольшим тысяч жителей Суздаля в 
год принимают — внимание! — полтора миллиона тури-
стов. Понимаете, как все должно быть организовано, 
чтобы эти полтора миллиона захотели сюда вернуться?

Вот про орга-
низацию отдыха 
в этом городе (ко-
торый на будущий 
год, кстати, отме-
чает свое тысяче-
летие) и погово-
рим. Тем более что 
в этой организации 
борются две очень 
характерные тен-
денции: прошлое и 
будущее. Или, я бы 
даже сказал, сервис 
по-советски и сер-
вис по-российски. 
А то мы в последнее 
время так полюби-
ли ностальгировать 
по всему советскому, что вроде как и не заметили, что 
само понятие «сервис» в подлинном его значении при-
шло в нашу жизнь именно в новые времена.

Эта борьба советской видимости сервиса и подлин-
ной заботы о людях борются не только в Суздале, но и 
во многих других российских городах. С переменным 
успехом.

Через весь небольшой город идет одна централь-
ная улица. Она прекрасно заасфальтирована. Но стоит 
свернуть на любую соседнюю и  начинаются ямы. Даже 
рядом со знаменитым Суздальским кремлем дорога 
такая, что становится неловко. 

По вечерам центральная улица погружается во 
мрак. Отчего она так плохо освещается, для меня оста-
лось загадкой.

Я не буду писать, как называется тот отель, в кото-
ром мы с женой всегда останавливаемся в Суздале, 
чтобы не выглядело рекламой. Отель — замечательный: 
несколько домиков с номерами стоят как бы в парке, 
от чего и так прекрасный воздух становится словно бы 
еще вкусней. Вежливый персонал, который всегда ста-
рается решить любую твою проблему.

Но в этот раз — незадача: сломался кондиционер. 
Вызвали  мастера, сами пошли гулять по городу. Верну-
лись. И — как в прогнозе погоды — говорят, что почини-
ли, но ощущается как сломанный. Так три раза. Тогда 
я говорю: «Знаете что: пусть ремонтник придет, когда 
мы в номере, и нам все объяснит». И тут-то выясни-
лось, что кондиционер сломан так, что починить его 
нельзя. Нам тут же предложили такой же номер с ра-
ботающим кондеем. А вечером пришел улыбающийся 
официант и в качестве комплимента от отеля подарил 
бутылку шампанского. 

Понимаете, да? С одной стороны, надо было три 
раза обмануть. Но, с другой, нашли вполне цивилизо-
ванное решение проблемы.

В Суздале очень хорошие рестораны. Много дорогих — 
с московскими ценами. Если постараться — можно отыс-
кать дешевле. Вкусно везде. Более того, разные учрежде-
ния стараются удивить чем-то своим: от рыбных котлет, в 
который добавляют творог, до настойки на соленых огур-
цах: как бы выпивка и закуска в одной рюмке. 

Все очень веж-
ливо, и я бы сказал: 
сердечно. Однако 
мы были свидетеля-
ми того, как в одном 
ресторане люди, 
сделав заказ, ушли, 
не дождавшись 
пока их обслужат: 
посетителей было 
много, и ждать за-
каз пришлось около 
часа — люди не вы-
держали. 

Такая борьба 
прошлого советского с будущим российским происхо-
дит постоянно.  Понятно, что будущее победит. Но хо-
телось бы, чтобы раньше.

Вот, например, Музей деревянного зодчества. Неве-
роятное, грандиозное место! Старинные деревянные 
дома… Ты словно действительно входишь в прошлое, а 
может быть, даже прошлое входит в тебя. 

Ну хорошо, по какой-то причине не хотите строить 
тут ресторан, чтобы люди могли пообедать, обозревая 
поразительную деревянную архитектуру. Возможно, 
это и правильно — нарушили бы ансамбль. Не знаю. Но 
почему на всей территории нигде нельзя купить эле-
ментарную бутылку воды или мороженое детям? 

При этом — повторю — сам музей поразителен, кра-
сив и совершенно уникален.

Суздаль — город для прогулок. Сейчас он прихора-
шивается к своему тысячелетию, везде идут всякие ре-
монты, что создает небольшие проблемы для пеших 
прогулок. 

Но это — дело временное. В принципе, здесь очень 
хорошо гулять, периодически заходя в какой-нибудь 
из многочисленных храмов — или свечку поставить, 
или просто поглядеть на старинные стены и иконы.

Город пронизан историей. Здесь она — живая, насто-
ящая, не китчевая. Что поразительно само по себе.

Желающим предлагается огромное количество ка-
рет, запряженных лошадьми, или даже просто поезд-
ки верхом на лошади. Так можно ощутить историю еще 
ближе.

Суздаль — город для семейного отдыха. В нашей го-
стинице, скажем, есть несколько оборудованных дет-
ских площадок. Во всех крупных ресторанах найдется 
специальное детское меню. В общем, дети с родителя-
ми чувствуют себя здесь замечательно!

Когда ты приезжаешь отдыхать в любой российский 
город, хочется, чтобы в нем все было идеально. Осо-
бенно если город почему-то оказался близок твоему 
сердцу. 

В Суздале из-за всех сил стараются сделать так, что-
бы — как говорили раньше — проезжающим в нем было 
комфортно… Думаю, не только для меня, он стал ме-
стом силы. Уверен, что для многих еще станет.  

Борьба прошлого 
советского с буду-
щим российским 
происходит посто-
янно. Понятно, что 
будущее победит. 
Но хотелось бы, 
чтобы раньше.

Когда ты приезжа-
ешь отдыхать 
в любой россий-
ский город, хочет-
ся, чтобы в нем все 
было идеально

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

А К Ц Е Н Т

Целью медиавзаимодействия БРИКС 
обозначен ответ 
на информационный диктат Запада

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ
Указ 

Президента Российской Федерации

О приведении отдельных 
категорий лиц к присяге

В целях формирования духовно-нравственных основ защиты Российской Федера-
ции, ее независимости и конституционного строя  постановляю:

1. Установить, что к присяге перед Государственным флагом Российской Федера-
ции приводятся:

а) лица, поступающие (поступившие) в добровольческие формирования, и иные 
лица, содействующие выполнению задач, возложенных на Вооруженные Силы Россий-
ской Федерации, другие войска, воинские формирования и органы, предусмотренные 
Федеральным законом от 31 мая 1996 г. № 61-ФЗ «Об обороне», и принимающие уча-
стие в специальной военной операции;

б) работники государственных предприятий, созданных в соответствии со статьями 
4 и 41 Федерального закона от 13 июня 2023 г. № 207-ФЗ «Об особенностях правово-
го регулирования в сфере оборота оружия и в сфере охранной деятельности, а также 
о мерах по усилению охраны общественного порядка и обеспечению общественной без-
опасности в отдельных субъектах Российской Федерации»;

в) лица, привлекаемые для осуществления мероприятий по территориальной обо-
роне.

2. Установить следующий текст присяги: «Я (фамилия, имя, отчество) торжественно 
присягаю на верность Российской Федерации, обязуюсь свято соблюдать Конституцию 
Российской Федерации, строго выполнять приказы командиров и начальников, добро-
совестно исполнять возложенные на меня обязанности.

Клянусь быть преданным Российской Федерации, мужественно защищать ее неза-
висимость и конституционный строй.».

3. Не приводятся к присяге лица, ранее приведенные к Военной присяге в Россий-
ской Федерации, а также приведенные к Военной присяге в СССР и проходившие воен-
ную службу в Российской Федерации.

4. Федеральным органам исполнительной власти, в которых предусмотрена военная 
служба, а также высшим должностным лицам субъектов Российской Федерации обес-
печить проведение мероприятий, связанных с приведением к присяге установленных 
категорий лиц.

5. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубликования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
25 августа 2023 года 
№ 639

Указ 
Президента Российской Федерации

О мерах социальной защиты 
работников некоторых 

государственных предприятий
В целях повышения уровня социальной защищенности работников некоторых госу-

дарственных предприятий постановляю:
1. Установить, что на работников государственных предприятий, созданных в соот-

ветствии со статьями 4 и 41 Федерального закона от 13 июня 2023 г. № 207-ФЗ «Об осо-
бенностях правового регулирования в сфере оборота оружия и в сфере охранной дея-
тельности, а также о мерах по усилению охраны общественного порядка и обеспечению 
общественной безопасности в отдельных субъектах Российской Федерации», распро-
страняются следующие меры социальной защиты:

а) в случае гибели (смерти) таких работников при исполнении ими уставных задач 
и функций данных предприятий в соответствии со статьями 4 и 41 названного Федераль-
ного закона либо их смерти до истечения одного года со дня прекращения исполнения 
указанных задач и функций, наступившей вследствие увечья (ранения, травмы, конту-
зии) или заболевания, полученных ими при исполнении этих задач и функций, осуще-
ствляется единовременная выплата в размере 5 млн. рублей в равных долях следующим 
лицам: супруге (супругу), состоявшей (состоявшему) на день гибели (смерти) в зареги-
стрированном браке с погибшим (умершим), родителям погибшего (умершего), несо-
вершеннолетним детям погибшего (умершего), детям старше 18 лет, ставшим инва-
лидами до достижения ими возраста 18 лет, детям в возрасте до 23 лет, обучающим-
ся в образовательных организациях по очной форме обучения, лицам, находившимся 
на иждивении погибшего (умершего), лицам, признанным фактически воспитывавши-
ми и содержавшими погибшего (умершего) в течение не менее пяти лет до достижения 
им совершеннолетия, а при отсутствии указанных лиц ― полнородным и неполнород-
ным братьям и сестрам погибшего (умершего). При этом учитывается единовременная 
выплата, осуществленная в соответствии с подпунктом «б» настоящего пункта;

б) таким работникам, получившим увечье (ранение, травму, контузию) при испол-
нении уставных задач и функций данных предприятий в соответствии со статьями 4 и 41 
названного Федерального закона, осуществляется единовременная выплата в размере 
3 млн. рублей.

2. Правительству Российской Федерации в 30-дневный срок определить:
а) источники финансирования расходов, связанных с реализацией настоящего 

Указа;
б) порядок назначения и осуществления единовременных выплат, установленных 

настоящим Указом.
3. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
25 августа 2023 года 
№ 640

Распоряжение 
Президента Российской Федерации

1. Установить, что акционерное общество «Концерн воздушно-космической оборо-
ны «Алмаз ― Антей» совершает сделки (операции) с учетом положений пункта 12 Указа 
Президента Российской Федерации от 8 августа 2023 г. № 589 «О специальном порядке 
проведения расчетов по внешнеторговым контрактам на поставку российской сельско-
хозяйственной продукции».

2. Настоящее распоряжение вступает в силу со дня его официального опубликова-
ния.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

25 августа 2023 года 
№ 281-рп

Распоряжение 
Президента Российской Федерации

1. Установить, что публичное акционерное общество «Промсвязьбанк» совершает 
сделки (операции) с учетом положений пункта 12 Указа Президента Российской Федера-
ции от 8 августа 2023 г. № 589 «О специальном порядке проведения расчетов по внешне-
торговым контрактам на поставку российской сельскохозяйственной продукции».

2. Настоящее распоряжение вступает в силу со дня его официального опубликова-
ния.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

25 августа 2023 года 
№ 282-рп

Распоряжение 
Президента Российской Федерации

1. Установить, что акционерное общество «Зарубежнефть» совершает сделки 
(операции) с учетом положений пункта 12 Указа Президента Российской Федерации 
от 8 августа 2023 г. № 589 «О специальном порядке проведения расчетов по внешнетор-
говым контрактам на поставку российской сельскохозяйственной продукции».

2. Настоящее распоряжение вступает в силу со дня его официального опубликова-
ния.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

25 августа 2023 года 
№ 283-рп

Распоряжение 
Президента Российской Федерации

1. Установить, что акционерное общество «Объединенная судостроительная корпо-
рация» совершает сделки (операции) с учетом положений пункта 12 Указа Президента 
Российской Федерации от 8 августа 2023 г. № 589 «О специальном порядке проведения 
расчетов по внешнеторговым контрактам на поставку российской сельскохозяйствен-
ной продукции».

2. Настоящее распоряжение вступает в силу со дня его официального опубликова-
ния.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

25 августа 2023 года 
№ 284-рп

Решения 15-го саммита БРИКС 
в Йоханнесбурге, бесспорно, 
войдут в историю.

R
E

U
T

E
R

S

Частная компания с ограниченной 
ответственностью «Газпром ЭП Интернэшнл 

Сервисиз Б.В.» извещает о торгах  
(публичное предложение, аукцион)  

в электронной форме по продаже имущества
Собственник: Частная компания с ограниченной ответ-

ственностью «Газпром ЭП Интернэшнл Сервисиз Б.В.»
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Тел.: 8(920)870-75-26, 8(920)877-68-48
Дата и время начала подачи заявок: 18.08.2023г. 

в 12.00 (МСК).
Дата и время окончания подачи заявок: 18.09.2023г. 

в 18.00 (МСК).
Дата проведения торгов: 20.09.2023г. в 12.00 (МСК).
Предмет продажи: 
Лот №1: Объекты недвижимого имущес тва/сооружения 

и движимое имущество
Нач. цена: 119 552 070,00 руб., в т.ч. НДС.
Мин. цена: 101 619 259,5 руб., в т.ч. НДС.
Лот №2: Движимое имущество
Нач. цена: 1 426 295 руб., в т.ч. НДС.
Местоположение: Калужская область, Боровский р-он, 

г. Боровск, ул. Московская, д. 30.
Полная информация о процедурах размещена на офици-

альном сайте Организатора https://etp.gpb.ru и Продавца  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕАТР Что обещают нам четыре худрука: Соломин, Безруков, Бородин и Писарев?

Сезон Счастливцевых
Инга Бугулова, Наталья 
Соколова, Ольга Штраус

О
ткрытие театрального 
сезона — не простая фор-
мальность. Это как пауза 

между частями драматической 
симфонии. Еще не остыли зву-
ки и картины пролетевших пре-
мьер — и вот уже мы предвкуша-
ем: что нас ждет? 

Как говорил известный 
п е р с о н а ж  С ч а с тл и в ц е в  у 
Островского: «Господи, Боже 
мой, я всю жизнь мечтал сы-
грать Обломова! Два акта на ди-
ване — и не вставать».

В прошедшие выходные сра-
зу в четырех больших театрах, 
у которых множество своих 
поклонников,  звучали эти 
«симфонические» паузы: сбор 
труппы. В Малом, Губернском, 
Молодежном, Пушкинском. Лю-
бимые артисты, дорогие имена. 
Готовят нам премьеры и… сюр-
призы. Всё замирает: ждем.

Театр им. Пушкина: 
Виктория Исакова 
откроет «Космос»

74-й сезон в Театре им. Пуш-
кина будет кочевым. Главное 
здание театра на Тверском 
бульваре закрыто на ремонт. И 
первый спектакль в сезоне те-
атр показал на сцене Театра им. 
Вахтангова (сыграли «Заповед-
ник»). А на традиционный сбор 
труппы артисты собрались в 
Итальянском дворике ГМИИ 
им. Пушкина. 

«Радостно, что имя Пушки-
на открывает нам двери в такие 
красивые здания, и мы, пушкин-
цы, вместе», — начал встречу ху-
дожественный руководитель те-
атра Евгений Писарев. 

Из-за ремонта график осен-
них гастролей будет самым 
плотным за всю историю теат-
ра. Недавнюю громкую премье-
ру «Зойкина квартира» с Алек-
сандрой Урсуляк в главной роли 
сыграют в Казани, «Ложные 
признания» с Викторией Исако-

вой и Верой Алентовой — в Сара-
тове, «Обещание на рассвете» — 
также с Александрой Урсуляк — 
увидят в Карелии. 

Главная интрига нового сезо-
на посвящена 225-летию со дня 
рождения Пушкина — Филипп 
Гуревич поставит «Маленькие 
трагедии». После ремонта се-
зон откроют в середине ноября 
спектаклем «Космос» в поста-
новке Игоря Теплова. В главной 
роли — Виктория Исакова. 

Сам худрук Евгений Писарев 
поставит спектакль к 110-летию 
Камерного театра, преемником 
которого является Пушкинский 
театр. Что это будет, пока тайна. 

Самая ожидаемая премьера 
сцены в Сытинском переулке  — 
«Лес» — ставится вместе со Шко-
лой-студией МХАТ.  

Губернский театр: 
Сергей Безруков взялся 
за «Капитанскую дочку»

Для Московского Губернско-
го театра наступивший сезон 
особенный — коллективу под 

руководством Сергея Безруко-
ва 10 лет. Сбор труппы прошел 
в декорациях прошлогодней 
премьеры — «Джаз-комедии» 
Аллы Решетниковой. Под энер-
гичный джаз на сцене появил-
ся Безруков — сидящий за своим 
«худруковским» столом. «Рань-
ше я сам ходил, теперь меня вы-
носят», — пошутил он. 

В прошлом сезоне театр 
выпустил четыре премьеры, 
в этом — намечено столько же. 
Первая уже совсем скоро: 16 
сентября зрителей приглашают 
на спектакль «Золотой ключик» 
по сказке Алексея Толстого. 
Ставит его тоже Алла Решетни-
кова: на сцене будут и артисты, 
и куклы. Обживется в репертуа-
ре еще одна сказка: «Жили-бы-
ли Пес и Волк» — все же помнят 
одноименный мультфильм 1982 
года и культовое «Щас спою»? 
Репетирует спектакль молодой 
режиссер Аделина Сапаева. Ре-
зультат увидим в декабре на Ма-
лой сцене. В фойе театра в ноя-
бря покажут «Семейную карти-

ну» по Островскому — ставит ее 
Ольга Матвеева. 

Сам Сергей Безруков при-
ступает к «Капитанской дочке». 
Масштабной и под стать пред-
стоящему юбилею — 225-летию 
Пушкина. Премьера состоится 
осенью 2024 года.

— Я попытаюсь сохранить 
текст Пушкина — все, что обыч-
но уходит за кадр. «Капитанская 
дочка» — по сути, история Ромео 
и Джульетты. Мне особенно ва-
жен 18-летний Петруша Гринев, 
мальчишка, который не струсил 

и остался верен долгу и прися-
ге. Мужество его в итоге и спаса-
ет, — рассказал Безруков.

Малый театр: 
Юрий Соломин мечтает 
о своей киностудии

Малый театр в предвестии 
его 268-го сезона приветство-
вала по видеосвязи министр 
культуры Ольга Любимова. С 
ее словами не поспоришь: но-
ситель классической театраль-
ной традиции, Малый театр лю-
бим зрителями всех возрастов. 

Театр откликается на запросы 
дня — отправил в драмтеатр Лу-
ганска 100 театральных костю-
мов, а Донецкому театру пода-
рил сертификат на приобрете-
ние аудио- и видеоаппаратуры.

Открыл сбор труппы худрук 
Юрий Соломин. Одним из зна-
чимых событий сезона, про-
шедшего под знаком 200-летия 
Островского, для театра стали 
съемки фильма «Реальные ме-
ста вымышленных героев». Сце-
ны из классических пьес сыгра-
ли в Щелыково, где находится 
музей-заповедник Островского. 
Соломин верит, что работа над 
фильмом успешно завершится, 
а театр сделает шаг к созданию 
своей киностудии.

О предстоящих премьерах.
На исторической сцене мы уви-
дим «Дон Жуана» в постанов-
ке Владимира Драгунова, пуш-
кинские «Маленькие траге-
дии» в постановке Алексея Дуб-
ровского. В зале на Большой 
Ордынке — «Капитанскую доч-
ку» (режиссер Станислав Сош-
ников), «Светит, да не греет» 
Островского и Соловьева (по-
становщик Владимир Бейлис), 
шварцевские «Два клёна» (ре-
жиссер Андрей Цисарук).

К  чеховской «Драме на 
охо те» приступает Андрей 
Ж и  т и н к и н .  С р а в н е н и й  с 
фильмом «Мой ласковый и 
нежный зверь» он не опа-
сается:  в  кино взята лишь 
любовная линия, а повесть и 
сложней, и многоплановей.  

ПРОЩАНИЕ Ушел из жизни режиссер Глеб Панфилов

Свет, мощь и мудрость
Валерий Кичин

У
ход Глеба Панфи-
лова — конец целой 
эпохи в нашем кино, 
уход классика, одно-
го из самых мощных 
и умных талантов.

О н  у ч и л с я  в 
Ураль ском политех-
ническом и там, в 

любительской киностудии, де-
лал первые шаги в режиссуре. 
Сначала документальной: сни-
мал «комсомольские» филь-
мы типа «Народная милиция», 
«Нейлоновая кофточка». Потом 
на Свердловской телестудии по-
ставил свой дебютный игровой 
фильм «Дело Курта Клаузевица» 
из времен Великой Отечествен-
ной, где в роли пленного немца 
снял актера Свердловского теат-
ра драмы Анатолия Солоницы-
на — именно там молодого арти-
ста увидел Андрей Тарковский и 
взял на роль Рублева.

Глеб Панфилов был упрям и 
настойчив, но не самонадеян, он 
уже тогда проявлял черты пер-
фекциониста. Сценарий «В огне 
брода нет» он десятки раз пере-
писывал и шлифовал, потом по-
вез в Москву и пробился к ав-
торитетнейшему нашему дра-
матургу Евгению Габриловичу, 
чтобы тот дал не только благо-
словение, но и помог довести 
идею до ума. Энтузиазм молодо-
го свердловчанина сразил клас-
сика, оба принялись за работу. В 
титрах фильма стоят два имени: 
Габрилович и Панфилов. 

Потом долго искал актрису 
на главную роль. И когда нашел 
Инну Чурикову  — нашел и свой 
идеал. Возникший тогда творче-
ский союз вскоре стал союзом 
семейным, на всю жизнь. А Чу-
рикова из исполнительницы вто-
ростепенных тюзовских ролей 
стала великой актрисой, звездой 
театра и кино, одной из уникаль-
ных фигур нашего искусства.

В режиссуре он работал на 
редкость обстоятельно, уве-
ренно и точно, и уже с первого 
большого фильма стало ясно, 
какого масштаба пришел ху-
дожник. Вторая картина — «На-
чало» — была, в сущности, заяв-
кой на фильм о Жанне д’Арк: 
фабричная девчонка (так пона-
чалу назывался сценарий) меч-
тала стать актрисой и самоза-
бвенно играла в самодеятельно-
сти Бабу-ягу. Ее увидел на сцене 
молодой кинорежиссер и стал 
пробовать на роль французской 
национальной иконы. Развер-
нутые сцены из его «фильма» 
уже доказывали, какой Жанной 
д’Арк могла бы стать Чурикова, и 
Панфилов долго пробивал свой 
сценарий — снять картину не 

дали: зачем советскому зрителю 
какая-то француженка!

Зато «Начало» и для Пан-
филова, и для Чуриковой стало 
звездным часом: лирико-коме-
дийная картина вошла в число 
самых любимых у зрителей, Чу-
рикова сразу стала популярна, 
Панфилов прочно вошел в ряд 
главных надежд нашего кино.

Успех был закреплен фильмом 
«Прошу слова». Панфилова дав-
но интересовал феномен совет-
ской женщины — наследницы той, 
некрасовской, что «коня на скаку 
остановит». Новая героиня Чури-
ковой — председатель гориспол-
кома небольшого города, дело-
вая женщина советского образца. 
Толчком к созданию картины по-
служил поразивший Панфилова 
случай: высокопоставленная чи-
новница потеряла сына, но наут-
ро уже была на своем рабочем ме-
сте. Елизавета Уварова в фильме 
тренирует глаз в тире, а выдерж-
ку — на муже, подчиненных и на-
чальстве. Она мечтает осчастли-
вить город строительством но-
вого моста и пытается пробить 
проект у руководства. Она одер-
жима государственными забо-
тами точно так же, как ее пред-
шественница, «простая русская 
баба, мужем битая» из фильма 
«Член правительства» — героиня 
Чуриковой словно продолжала 
характер героини Марецкой в но-
вое время и в условиях «развито-
го социализма».

Панфилов уже здесь дока-
зал свое умение идти по лезвию 
бритвы так уверенно, словно он 
шагает по светлой дороге в ком-
мунистическое завтра. В фильме 
было дыхание жизни, но иронич-
ный взгляд автора предлагал от-
страниться от привычных буд-
ней, увидеть их заново, поверить 
их нормальной человеческой ло-
гикой — и «планов громадье» не 
выдерживало такого экзамена, 
казалось мелкотравчатым. Оно 
было бы забавным, если бы мы 
не жили внутри такого муравей-
ника, где все раз навсегда отре-
гулировано и все мечты ограни-
чиваются мостом, который ни-
когда не построят.

Сценарий фильма «Тема» 
Панфилов писал в содружестве 
с Александром Червинским. 
Михаил Ульянов в роли масти-
того писателя — опять-таки су-
губо советского образца, писав-
шего правильные, хорошо изда-
вавшиеся романы, отправлялся 
в провинцию «изучать жизнь». 
И там сталкивался с явлениями, 
которые не мог понять. Впервые 
в нашем кино зазвучали такие 
слова, как диссидент, эмигра-
ция. Впервые неудовлетворен-
ность человеческими изъяна-
ми в советской системе выли-

валась в трагическое решение 
расстаться с родиной. Это был 
самый сложный фильм Панфи-
лова, его новый взлет как ху-
дожника и мыслителя. Но тема 

диссидентства насторожила — 
картина легла «на полку».

В поисках ответов на мучив-
шие его вопросы он обратил-
ся к литературе — Вампилову 

(«Валентина»), Горькому («Вас-
са», «Мать»). Фильму «Мать» не 
повезло: он вышел в перелом-
ные годы перестройки и распа-
да СССР, когда всем было не до 

кино. Картину мало кто видел, 
и Панфилов с энтузиазмом при-
нял мое предложение не только 
возглавить «Уралкинофест» в 
Екатеринбурге в качестве пре-
зидента, но и устроить там вто-
рую премьеру его «Матери» — 
прием у публики был фантасти-
ческий, в городе своей юности 
мастер получил наконец достой-
ный фильма отклик.

Его многое тревожило из 
впечатлений той далекой юно-
сти. Он рассказывал, как бегал 
к печально знаменитому дому 
Ипатьева на площади Народ-
ной Мести, где был расстрелян 
Николай II с семьей. Как в чер-
ных проемах окон ему чудились 
тени убитых. Воспоминания эти 
послужили толчком к созданию 
фильма «Романовы: венценос-
ная семья» — масштабной киноэ-
попеи, показавшей трагедию не 
властителя, а человека. С тече-
нием времени стала очевидной 
определенная идеализация Ни-
колая II, но в год выхода фильм 
сокрушал мощностью искрен-
него сочувствия, циклопической 
картиной смертельной схватки 
света и тьмы, цивилизации и на-
ступавшего варварства.

В «новой России» Панфилов 
увлекся театром. Снял фильм 
по пьесе Островского «Без вины 
виноватые», поставил в «Ленко-
ме» спектакли с Инной Чурико-
вой «Гамлет», «Sorry», «Акви-
танская львица», «Аудиенцию» в 
Театре Наций, где Чурикова бле-
стяще сыграла королеву Велико-
британии Елизавету II.

В его сознании тогда проис-
ходили довольно крутые пово-
роты. Бывший комсомольский 
активист, возглавивший отдел 
пропаганды и агитации горкома 
ВЛКСМ, в искусстве смелый до 
дерзости, в зрелые годы он уве-
ровал в Бога и стал склоняться 
к идеям почвенников, дважды 
обращался к творчеству Сол-
женицына в фильмах «В круге 
первом» и «Иван Денисович». 
Он продолжал получать за них 
награды, но бушевавший в нем 
огонь творчества уже ощутимо 
угасал и сменился спокойным, 
ровным мастерством классика.

Имена Панфилова и Чурико-
вой были неотделимы на протя-
жении многих десятилетий. Его 
любовь была горячей и креп-
кой, он скрупулезно взращи-
вал талант актрисы, открывая 
для себя и для нас все новые его 
грани. Это был пример верно-
сти с большой буквы, когда друг 
без друга нет ни творчества, ни 
самой жизни.

Вероятно, поэтому он пере-
жил любимую женщину и гени-
альную актрису только на семь 
месяцев.  

Это была редкостно гармоничная пара двух гениальных художников.

А К Ц Е Н Т

Уже с первого его большого фильма стало ясно, 
какого масштаба пришел художник

Назначение

Худрук Российского академического молодежного 

театра (РАМТа) Алексей Бородин представил нового 

главного режиссера — Марину Брусникину. 

По его словам, важно продолжать историю РАМТа с 

режиссером, близким театру: «Первый спектакль в 

нашем театре Брусникина поставила в 2013 году, и 

уже тогда между театром и режиссером возник на-

стоящий творческий контакт. С тех пор Марина Ста-

ниславовна выпустила у нас еще три постановки...»

Первую премьеру сезона — документальный спек-

такль «Здесь дом стоял», поставленный Брусники-

ной, — покажут уже 11, 12 и 14 сентября: из рассказов 

актеров старшего поколения о доме, быте и любимых 

вещах, когда-то их окружавших, — в спектакле вырас-

тает история страны… Вскоре режиссер приступит 

также к репетициям спектакля по роману Ивана 

Шмелева «Лето Господне» на Большой сцене. А «Дни 

Савелия» в ее же постановке откроют новый сезон.

ЧЕРНОВИКИ 
И ЖИЗНЬ С УТРАТОЙ
С 24 по 28 августа 2023 года в Ясной Поляне в третий 
раз прошла Школа литературной критики имени 
В.Я. Курбатова.

Школа литературной критики была основана в 
2021 году в рамках Международных яснополянских 
писательских встреч. В первых двух школах приня-
ли участие 44 литературных критика из Екатерин-
бурга, Кемерова, Краснодара, Красноярска, Минска, 
Москвы, Мурманска, Нальчика, Нижнего Новгорода, 
Ноябрьска, Санкт-Петербурга, Сарова, Твери и Челя-
бинска. В этом году заезд был не менее внушительным. 
И постепенно выясняется, что внутри этих школ уже 
вызревает новое поколение литературных критиков. 
Да, в основном это блогеры, но литературные блоги 
сегодня и являются наиболее эффективным и востре-
бованным весьма широким читателем способом осве-
щения сложного и пестрого литературного процесса. А 
заодно и навигатором в нем.

Каждый год ор-
ганизаторы шко-
лы придумывают 
новую тему, на ко-
торую пишут свои 
конкурсные работы 
претенденты на то, 
чтобы в конце авгу-
ста несколько дней 
пожить вблизи Му-
зея-усадьбы «Ясная 
Поляна» в уютной 
гостинице со своим 
парком, выходящим в лес и к речке Воронка, в которой 
любила купаться многочисленная семья Льва Толстого 
и еще более многочисленные гости усадьбы. Победив-
шие в конкурсе (а он, как правило, не менее пяти чело-
век на место), общаются друг с другом, слушают лек-
ции ведущих критиков, писателей, музейщиков, ходят 
на мастер-классы, где обсуждают свои и мастеров тек-
сты. Все это проходит в дружеской, но и весьма поле-
мической атмосфере.

В этом году в связи со 150-летием начала работы 
над «Анной Карениной» главной темой стало обсужде-
ние черновиков великого романа. И здесь нужен ком-
ментарий.

Чтение черновиков «Анны Карениной» для поклон-
ников великого романа — занятие не для слабонервных. 
Когда младшая дочь Толстого Александра Львовна вме-
сте с братом Сергеем Львовичем в 20-е годы стала раз-
бирать рукописи отца, готовя полное собрание сочине-
ний, она была изумлена... У нее создалось впечатление, 
что черновики писал какой-то другой человек.

Мало того, что Толстой путается в именах, в одной 
и той же фразе называя одного героя разными фами-
лиями. Он путается во временах, в возрасте героев, в 
количестве их детей. Впрочем, эта особенность рома-
на осталась и в чистовой редакции. Но главное — стиль, 
стиль! Разницу между черновиками и окончательной 
редакцией нельзя даже сравнить с разницей между эм-
брионом и ребенком. Это — разница между уродцем и 
красавцем.

В окончательной редакции «Анны Карениной» по-
явление Вронского у Щербацких и впечатление, кото-
рое он производит на Кити, описано скупо, но с несрав-
ненной художественной правдой.

«Это должен быть Вронский», — подумал Левин и, 
чтоб убедиться в этом, взглянул на Кити. Она уже успе-
ла взглянуть на Вронского и оглянулась на Левина. И 
по одному этому взгляду невольно просиявших глаз ее 
Левин понял, что она любила этого человека, понял так 
же верно, как если б она сказала ему это словами».

Шедевр! Впечатление, которое производит на влюб-
ленную девушку появление в гостиной ее молодого че-
ловека, показано глазами уже немолодого мужчины, 
который сам влюблен в эту девушку, но только что по-
лучил от нее отказ.

А вот черновик. Здесь граф Вронский еще именует-
ся Удашевым.

«Она была так увлечена Удашевым, он был так впол-
не предан ей, так постоянно любовались ею его глаза, 
что губы ее не развивались, а, как кудри, сложились в 
изогнутую линию, и на чистом лбу вскакивали шишки 
мысли...»

«Шишки мысли»?!
Вот на вечер к Щербацким приехал Стива. Здесь Ле-

вин еще назван Ордынцевым.
«Ордынцев уже 

сбирался уехать, 
как приехал Сти-
ва, легко на своих 
маленьких ножках 
неся свой широкий 
грудной ящик».

«Грудной 
ящик»?! Право, 
иногда лучше не 
заглядывать на 
творческую кухню 
гения.

Впрочем, именно 
этим и занимались 
молодые критики вместе с мастерами, среди которых 
были критик Валерия Пустовая, писатель Владислав 
Отрошенко, ректор Литературного института Алексей 
Варламов, директор Государственного литературного 
музея Дмитрий Бак и ваш покорный слуга. Заглянуть 
в рукописи Льва Толстого (они опубликованы в юби-
лейном академическом собрании его сочинений, днев-
ников и писем) и понять, например, каким образом из 
толстой и неприятной Татьяны Ставрович (так имено-
валась главная героиня романа в черновиках) родилась 
несравненная Анна Каренина, роль которой мечтали и 
мечтают сыграть все мировые актрисы.

Сразу после окончания Школы критики в Ясной По-
ляне начались писательские встречи, начало которым 
было положено еще в 90-е годы прошлого века. 4 сентя-
бря в Москве будет объявлен короткий список литера-
турной премии «Ясная Поляна».

А теперь о грустном. Пришла печальная новость о 
кончине Сергея Александровича Филатова. В большой 
политике он известен как руководитель администра-
ции Бориса Ельцина. Но для людей литературы он 
прежде всего был отцом-основателем семинаров моло-
дых писателей в подмосковных Липках, которые про-
ходили не одно десятилетие. Из этого семинара вышли 
Сергей Шаргунов, Герман Садулаев, Захар Прилепин 
и другие уже очень известные в литературе и не только 
в литературе имена. Для них для всех имя Сергея Алек-
сандровича необыкновенно дорого! Как и для меня, ко-
торому посчастливилось общаться с ним лично. Это 
был мудрый, тонкий и душевный человек, каждый раз-
говор с которым многое объяснял тебе в нашей слож-
ной и непонятной жизни.  

В Ясной Поляне 
прошла Школа 
литературной 
критики имени 
В.Я. Курбатова

Сергей Филатов 
был мудрым, тон-
ким и душевным 
человеком, 
разговор с ним 
многое объяснял

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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Сергей Безруков и Евгений Писарев пообещали премьеры по Пушкину: в Губернском выйдет «Капитанская дочка», в Театре Пушкина — «Маленькие трагедии». 
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ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА  
Шведский шестовик 
Дюплантис безуспешно 
штурмовал рекорд мира

Предел высоты

Илья Трисвятский

На чемпионате мира в Будапеште выигравший «зо-
лото» шведский прыгун с шестом Арман Дюплантис 
попытался штурмовать свой же мировой рекорд 6 м 
22 см, уже в ранге победителя подняв планку на один 
сантиметр выше. Все три прыжка оказались неудач-
ными. 

Наряду с мужской эстафетой 4х100 метров прыж-
ки с шестом считались гвоздем программы предпо-
следнего дня соревнования в венгерской столице. В 
победе Дюплантиса мало кто сомневался, главная ин-
трига была в том, устоит ли мировой рекорд. 

23-летний потомственный легкоатлет Дюплантис 
бьет мировые рекорды с 2020-го. Обладатель олим-
пийского «золота» Токио и высшей награды ЧМ-2022 
свой последний рекорд установил в конце зимы это-
го года на турнире во Франции, выступая в закрытом 
помещении. В Будапеште пришло время поднимать 
планку. 

Дюплантис все высоты брал с первой попытки, 
включая и победные 6.10. После чего сразу заказал 
6.23. Увы, ожиданиям болельщиков не суждено было 
сбыться. Сам скандинав вовсе и не расстроился: «На 
стадионе была самая сумасшедшая атмосфера за все 
время моих выступлений. Поразило, сколько было 
шведов с флагами. У меня создалось впечатление, что 
я прыгаю в Стокгольме. Счастлив второй раз подряд 
стать чемпионом мира. Отдохну и буду целенаправ-
ленно готовиться к Олимпиаде-2024 в Париже. Ну а 
время нового рекорда, наверное, придет чуть позже. В 
этом плане я останавливаться не собираюсь». На вто-
ром месте филиппинец Эрнест Обиена (6.00), «брон-
за» у австралийца Кертиса Маршалла (5.95).

Эстафету 4х100 выиграли американцы (37,38). 
Ноа Лайлс добился на этом ЧМ третьего «золота». Ра-
нее он был лучшим на дистанциях 100 и 200 м и те-
перь стал уже шестикратным чемпионом мира. У ле-
гендарного ямайского спринтера Усэйна Болта, за-
вершившего карьеру в 2017-м, таких титулов куда 
больше — 11. Но в теории Лайлс может его догнать че-
рез четыре года.   

БАСКЕТБОЛ Сборная 
Франции сенсационно 
вылетела с ЧМ-2023

Осадили 
фаворита

Илья Соболев

На чемпионате мира-2023 по баскетболу — первая сен-
сация. Сборная Франции, бронзовый призер ЧМ-2019, 
серебряный призер Олимпиады-2020 в Токио и один 
из фаворитов нынешнего первенства планеты, его уже 
покидает. Вчера французы потерпели второе пораже-
ние кряду от Латвии — 86:88 и потеряли шансы на вы-
ход во второй раунд турнира.

Уже в первый день чемпионата мира был обнов-
лен рекорд посещаемости отдельно взятого матча. Все 
дело в бешеной популярности баскетбола на Филиппи-
нах, которые вместе с Японией и Индонезией прини-
мают турнир. Несмотря на то что филиппинская сбор-
ная никогда звезд с неба не хватала, ее стартовый матч 
против Доминиканской Республики, проходивший 
на самом большом крытом стадионе мира — «Филип-
пинской арене», — собрал феноменальные 38 115 чело-
век. Правда, хозяевам поддержка трибун не помогла: 
доминиканцы оказались сильнее (87:81), а вчера обы-
грали еще и крепкую итальянскую команду (87:82).

Впрочем, ЧМ-2023 удивляет не только цифрами 
посещаемости, но и результатами. Напомним, 32 ко-
манды-участницы на первом этапе разбиты на во-
семь квартетов. Во второй раунд выйдут по две луч-
ших сборных из каждого. Франция, попавшая в группу 
«H», с этой задачей уже не справилась. В первом матче 
подопечные Венсана Колле были разгромлены Кана-
дой (65:95) и вот теперь потерпели фиаско во встрече с 
латвийцами. Причем французы всю игру вели в счете, 
но умудрились упустить победу в последние полмину-
ты игры. Последний матч с Ливаном для Франции уже 
ничего не решает. Канада, раздавившая вчера ливан-
скую команду (128:73), как и Латвия, ранее тоже круп-
но обыгравшая Ливан(109:70), уже гарантировали 
себе выход из группы.

Напомним, по политическим причинам вызов в 
сборную Франции не получили игроки, выступающие 
в Единой лиге. В частности, разыгрывающий питер-
ского «Зенита» Томас Эртель. По мнению одного из ли-
деров команды Николя Батюма, это тоже стало факто-
ром: «Мне плевать на политику, нам была нужна луч-
шая команда».

Оба участника второго раунда также определились 
в квартете «D». Это Литва и Черногория, уверенно 
обыгравшие Египет (93:67, 89:74) и Мексику (96:66, 
91:71). В группе «Е» 
путевку во второй 
раунд себе гаранти-
ровала Германия, 
вчера в упорней-
шем матче одолев-
шая команду Ав-
стралии (85:82).  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА «Динамо» объявило о трансфере хавбека ЦСКА Хорхе Карраскаля

Захаряну нашли замену 
Артур Нанян

М
осковское «Динамо» 
усилило состав сразу 
двумя латиноамери-

канскими игроками. Контрак-
ты с «бело-голубыми» подписа-
ли мексиканец Луис Чавес и ко-
лумбиец Хорхе Карраскаль. 

В ЦСКА не прижился
Если о Чавесе, который стал 

первым мексиканцем в исто-
рии российского футбола, на-
шим болельщикам известно 
немного, то Карраскаль высту-
пает в Премьер-лиге с февраля 
2022 года. Поначалу игра ко-
лумбийца за ЦСКА поражала 
не только своей яркостью, но и 
эффективностью. Не случайно 
спустя пару месяцев армейцы 
решили выкупить Хорхе у ар-
гентинского «Ривер Плейта», 
подписав с полузащитником 
долгосрочный контракт.

Свой первый полноценный 
сезон в стане «красно-синих» 
Карраскаль начал настолько 
здорово, что пошли слухи об ин-

тересе к нему со стороны таких 
клубов, как испанский «Атле-
тико» и итальянский «Интер». 
Однако именно с того момен-
та хавбек перестал показывать 
свой лучший футбол и ожида-
емо сел на скамейку запасных. 
Ничего не поменялось и про-
шлой весной, а на старте ны-
нешнего сезона Карраскаль и 
вовсе ни разу не вышел на поле в 
матчах первенства.

Рулевой ЦСКА Владимир Фе-
дотов неоднократно подчерки-
вал, что Хорхе талантлив, но по-
рой не выполняет требования, 
предъявляемые тренерским 
штабом. Сумеет ли перестроить 
игрока чех Марцел Личка, воз-
главляющий «Динамо», — во-
прос. Сам Личка не скрывает 
своей радости от подписания 
как Карраскаля, так и Чавеса.

— Очень рад, что Луис и Хор-
хе присоединились к нам. Это 
дает нам еще больше качества 
и позволит создавать конкурен-
цию. Уверен: эти футболисты 
дадут нашей команде то, чего 
мы хотим, помогут выиграть 

трофей. Предстоит нелегкий 
путь, однако нужно идти за сво-
ей целью и стараться выжать 
максимум, — отметил Личка.

Вероятно, Карраскаль заме-
нит в «Динамо» полузащитни-
ка сборной России Арсена Заха-
ряна, который пару недель на-
зад перешел в испанский «Реал 
Сосьедад». К слову, на прошлой 
неделе Захарян дебютировал за 
«Сосьедад», выйдя на замену на 
75-й минуте в гостевом матче 
третьего тура Примеры против 
«Лас-Пальмаса» (0:0).

Премьер-лига 
Тем временем один из гран-

дов Премьер-лиги московский 
«Спартак» вновь разочаровал 

своих болельщиков. «Красно-
белые» не смогли одолеть «Ах-
мат» (0:0), продлив свою серию 
без побед в матчах чемпионата 
до трех встреч.

Даже в предыдущих, успеш-
ных по результатам играх 
спартаковцев специалисты 
обращали внимание на нена-
дежную оборону. И правда: в 
пяти поединках во всех турни-
рах команда испанца Гильер-
мо Абаскаля пропустила аж 
девять мячей. Многовато для 
претендента на чемпионство. 
Зато с атакой не было никаких 
проблем — 16 забитых мячей. Из 
крайности в крайность.

Встреча с «Ахматом» в этом 
смысла удивила болельщиков 
«Спартака»: команда впервые 
в сезоне оставила свои воро-
та на замке, но была бессиль-
на впереди. Нет, моменты у во-
рот грозненцев хозяева созда-
вали, однако все они возника-
ли только благодаря индивиду-
альным действиям лидеров ко-
манды. Какой-то осмысленной 
игры в атаке зрители не увиде-
ли. И это не может не настора-
живать, особенно с учетом ам-
биций клуба.

— Мы недовольны ничьей, 
хотели победить. Тем не ме-
нее сегодня команда не пропу-
стила — это шаг вперед. Нужно 
работать, быть самими собой, 
не спешить, показывать сво-
бодный футбол. Только тогда 
и придет результат, — считает 
Абаскаль.

Потихоньку приходит в 
себя после ухода бразильца 
Малкома «Зенит». На выход-
ных питерский клуб принимал 
«Урал», до выезда в Санкт-Пе-
тербург набравший 13 очков 
в пяти турах. В очной встре-

че «сине-бело-голубые» не 
оставили гостям из Екатерин-
бурга никаких шансов — 4:0. 
Дубль оформил колумбиец Ма-
тео Кассьерра, по мячу забили 
Иван Сергеев и бразилец Клау-
диньо.

Отметим, что зенитовцы ни 
разу не проиграли в 25 встре-
чах с «Уралом» в Премьер-ли-
ге — это самая долгая серия в 
турнире. «Хороший матч в на-
шем исполнении. Стараемся 
выжать максимум из той ситу-
ации, в которую попали. Конеч-
но, есть разница между игрока-
ми, начавшими сезон, и теми, 
кто к нам приходит. Меняют-
ся вводные, а мы подстраива-
емся», — подчеркнул рулевой 
«сине-бело-голубых» Сергей 
Семак.

Настоящий триллер выда-
ли в Казани «Рубин» с «Дина-
мо» (2:2). Уступая в счете и на-
ходясь в меньшинстве после 
удаления уругвайского защит-
ника Николаса Маричаля, «бе-
ло-голубые» благодаря эффект-
ным голам Дениса Макарова и 
Дмитрия Скопинцева едва не 
вырвали столь важную побе-
ду. Но хозяева спасли ничью 
уже на 95-й минуте — отличил-
ся ганский форвард Джоэль Фа-
мейе.   

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О              
«Краснодар» 6 4 2 0 9-2 14

«Зенит» 6 4 1 1 14-5 13

«Урал» 6 4 1 1 8-7 13

«Кр. Советов» 6 3 2 1 14-9 11

«Динамо» 6 3 2 1 13-11 11

ЦСКА 6 3 1 2 13-9 10

«Спартак» 6 3 1 2 12-10 10

«Ахмат» 6 2 1 3 9-8 7

«Пари НН» 6 2 1 3 3-5 7

«Ростов» 6 2 1 3 7-12 7

«Сочи» 5 2 0 3 8-7 6

«Локомотив» 5 1 3 1 9-9 6

«Рубин» 6 1 3 2 8-13 6

«Факел» 6 1 1 4 5-10 4

«Балтика» 6 1 0 5 4-10 3

«Оренбург» 6 0 2 4 4-13 2

ТЕННИС 

Даниил 
Медведев 
готовится 
взять трофей
в Нью-Йорке 

В ШТАТЫ
ЗА «ШЛЕМОМ»
Сергей Литвинов

Сегодня вечером по московско-
му времени в Нью-Йорке стар-
тует последний из четырех тур-
ниров серии «Большого шле-
ма» — Открытый чемпионат 
США. Соревнование пройдет до 
10 сентября. 

Если рассуждать о мужском 
одиночном турнире, то основ-
ные надежды российских бо-
лельщиков связаны с третьей 
ракеткой мира Даниилом Мед-
ведевым. Справедливости ради, 
Медведев не слишком удачно 
провел серию турниров в Се-
верной Америке на харде. В То-
ронто он выбыл на стадии чет-
вертьфинала, уступив австра-
лийцу Алексу де Минауру, а в 
Цинциннати на пути Даниила в 
1/8 финала встал представитель 
Германии Александр Зверев.

Тем не менее, по словам 
Медведева, он находится в хо-
рошей форме и готов повторить 
успех 2021 года, когда ему уда-
лось завоевать первый «Шлем» 
в карьере.

— Я люблю US Open, заряжен 
на выступление. Хочется уже 
выйти на корт и посмотреть, 
как зрители будут вести себя в 
этом году. Добавить особо нече-
го. Хорошо чувствую себя как 
физически, так и психологиче-
ски. Хотелось бы сыграть луч-
ше, чем в предыдущие пару не-
дель, а там посмотрим, — отме-
тил Медведев.

Примечательно, что в одну 
четверть с Медведевым в сетке 
попали двое других россиян — 
восьмая ракетка мира Андрей 
Рублев и прошлогодний полу-
финалист US Open Карен Хача-
нов (11-е место в рейтинге). Ну 
а главными фаворитами пред-
стоящего турнира, если мы рас-
суждаем о мужском одиночном 
турнире, являются два силь-
нейших теннисиста мирового 
рейтинга — испанец Карлос Аль-
карас и серб Новак Джокович.

Что забавно — свой послед-
ний матч на US Open Джокович 
провел два года назад. Это был 
финальный поединок против 
Медведева, в котором победу 
одержал россиянин. Прошло-
годний розыгрыш соревнова-
ний Новак вынужден был про-
пустить из-за визовых ограни-
чений. В Нью-Йорк Джокович 
приехал в приподнятом на-
строении после важнейшей по-
беды над Алькарасом в реша-
ющей встрече турнира в Цин-
циннати.

— Карлос (Алькарас. — Прим. 
«РГ») всегда заставляет меня 
играть на пределе возможно-
стей. Триумф в Цинциннати 
был сродни победе на «Шлеме». 
Вот такие у меня ощущения, 
и я их не скрываю. Если чест-
но, с огромным нетерпением 
жду первого матча на Откры-
том чемпионате США. Прошло 
два года с тех пор, как я провел 
здесь последний поединок. До 
сих пор чувствую мурашки от 
того вечера, когда я уступил 
Медведеву в финале, — признал-
ся Новак.

Что касается женского оди-
ночного турнира, то главной 
фавориткой считается победи-
тельница «Ролан Гаррос»-2023 
Ига Свентек из Польши. Чего 
стоит ждать от россиянок — 
большой вопрос. Первая ракет-
ка России (13-я в мире) Дарья 
Касаткина не слишком успеш-
но выступает на хардовых 
«мэйджорах». За всю карьеру 
она лишь раз дошла до четвер-
того круга на US Open — в 2018 
году. Любопытно будет после-
дить за игрой 16-летней Мир-
ры Андреевой, громко заявив-
шей о себе на Уимблдоне, вый-
дя в четвертый круг, а также за 
38-летней Верой Звонаревой, 
пробившейся в основную сет-
ку турнира через квалифика-
цию.  

НОВАЯ ЭТИКА Глава Королевской испанской футбольной 
федерации Луис Рубиалес пострадал за проявление своих чувств

Смертельный поцелуй
Николай Долгополов 

М
ужчина средних 
лет, вдохновлен-
ный поступком 
молодой женщи-
ны, поцеловал ее 
в губы на глазах 
толпы. И что здесь 
такого? Тем более 
было за что.

Президент Королевской ис-
панской футбольной федера-
ции футбола Луис Рубиалес на-
ходился на верху блаженства. 
Впервые в истории его родная 
национальная сборная выигра-
ла женский чемпионат мира. По-
целуй был спонтанным жестом 
радости и искренней благодар-
ности капитану команды Ис-
пании Дженнифер Эрмосо. А 
никаким не сексуальным над-
ругательством, не нарушением 
прав женщин. Одного взгляда 
на видео достаточно, чтобы по-
нять это. Если вообще поцелуй, 
полученный в момент наивыс-
шего и чисто спортивного тор-
жества, нуждается в каком-то 
оправдании. Что было бы, поце-
луй президент федерации капи-
тана мужской сборной Жорди 
Альбу? Да ничего. Только вот ис-
панские футболисты-мужчины 
чемпионаты мира с 2010 года не 
выигрывали.

На снимках видно, как стоя-
щие рядом с Рубиалесом спор-
тивные руководительницы-жен-
щины во всю расцеловывают 
других футболисток. Это тоже 
вполне нормально и не наводит 
ни на какие дурные мысли. Со-
всем не тот случай. 

Но какой же вой моменталь-
но поднялся в СМИ. Если су-
дить по обвинениям, Рубиале-
су могли бы припаять и чуть 
не публичное изнасилование. 
Его клеймили как могли, обви-
няя в нарушении всех только 
существующих прав женщин. 
Допрашивали, выясняли, ого-
варивался ли поцелуй и дава-
ла ли на него Дженнифер свое 
высочайшее согласие. Давили 
на Эрмосо, выжимая у нее нуж-
ные «признательные» показа-
ния. Наиболее горячие головы 
требуют возбуждения уголов-
ного дела, скорого и строгого 
суда, пожизненной дисквали-
фикации футбольного руково-
дителя. 

В историю вмешалась и могу-
щественная Международная фе-
дерация футбола. Нет у нее дру-
гих забот, кроме как присталь-
но изучать и тщательно рассле-

довать тотчас открытое «дело о 
поцелуе». Вердикт, вынесенный 
Дисциплинарным комитетом 
ФИФА: отстранение Луиса Ру-
биалеса от всего с футболом свя-
занного и хоть как-то к нему от-
ношение имеющего на 90 дней. 

Президенту запрещено и близко 
приближаться не только к Эр-
мосо, но и к ее окружению. Что 
ж, при таких напоре и обвинени-
ях могло быть и хуже.

Мы полностью за права жен-
щин. Но не за извращения, когда 

естественный жест мужчины 
по отношению к даме представ-
ляется верхом бесстыдства. 
Куда завели общество требова-
ния ЛГБТ с расцветающими все-
ми цветами радуги гомосексуа-
лизмом и лесбиянством? Теперь 

добрались и до спорта с попу-
лярнейшим футболом. Препо-
дали этим настоящим мужикам 
хорошенький урок.

Радует лишь одно — позиция 
президента Королевской ис-
панской футбольной федера-
ции. Он вины категорически не 
признает. Готов защищаться до 
последнего в суде и предостав-
лять доказательства собствен-
ной правоты. Однако устоит ли 
под таким напором? Ломали и не 
таких.  

За этот поцелуй ФИФА отстранила 
Луиса Рубиалеса от футбольной 
деятельности на 90 дней.  

А К Ц Е Н Т

Рубиалес категорически не признает своей вины 
и готов судиться. Однако устоит ли он под таким напором? 
Ломали и не таких

Хорхе Карраскаль (посередине) еще недавно играл против «Динамо» в составе другого столичного клуба — ЦСКА.

Латвийские баскетболисты нашли способ справиться 
со звездами французской сборной.

А К Ц Е Н Т

Карраскаль играет на той же позиции, 
что и Арсен Захарян, который недавно 
перешел в испанский «Реал Сосьедад»

Даниил Медведев намерен повто-
рить успех двухлетней давности, 
когда он выиграл US Open. 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 августа, 
понедельник,«Матч! Игра»
15.35. Греция — США. 

Прямая трансляция
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